
Банкоматы 
подхватили 
вирус
Мошенники атакуют их 
бесконтактно

В России появился новый  вирус, 
атакующий банкоматы. Особен-
ность в том, что проникает он 
в банкомат без какого-либо фи-
зического контакта, а выявить 
и устранить проблему сложно. 
Как выяснил ”Ъ“, цель вируса — 
не средства клиентов, а деньги 
в банкомате, который настраива-
ется на выдачу всех самых круп-
ных купюр любому, набравшему 
определенный код. Пока простой 
механизм борьбы не найден, бан-
кам остается лишь повышать об-
щий уровень безопасности своих 
сетей. Однако большинству иг-
роков проще и дешевле застра-
ховать банкоматы, что только 
подстегнет к распространению 
мошенничества.

В пятницу замначальника ГУБЗИ 
ЦБ Артем Сычев сообщил о новом 
бесконтактном способе хищения де-
нежных средств из банкоматов. «Мы 
всегда, когда говорили о скиммин-
ге, отмечали, что злоумышленник 
должен поставить что-то на банко-
мат, теперь новая технология появи-
лась»,— уточнил он, не раскрыв де-
талей, но сообщив, что информация 
о проблеме и возможности противо-
действия ей доведена до участников 
рынка (в рассылках FinCert).

По словам собеседников 
”
Ъ“, по-

лучивших рассылку, новый спо-
соб атак на банкоматы FinCert опи-
сал 15 марта. В ней сообщалось о так 
называемом бестелесном или бес-
файловом вирусе, который «живет» 
в оперативной памяти банкомата. 
В рассылке отмечается, что в России 
в банкоматах он замечен впервые. 
Так как вирус не имеет файлового те-
ла, его не видят антивирусы и он мо-
жет жить в зараженном банкомате 
сколь угодно долго, поясняет один 
из собеседников 

”
Ъ“.

Вирус направлен на хищение 
средств непосредственно из банкома-
та, который при введении заданного 
кода выдает всю наличность из пер-
вой кассеты диспенсера, где хранят-
ся самые крупные купюры (номина-
лом 1 тыс. или 5 тыс. руб.) — 40 штук. 
Получить средства может любой, кто 
введет код, но обычному человеку 
его подобрать сложно, слишком дли-
тельные попытки могут вызвать по-
дозрение у служб безопасности бан-
ка, поясняют собеседники 

”
Ъ“.

деловые новости — с8

Чисто академический перенос
Перевыборы президента РАН могут быть отложены до осени

В Российской академии  наук 
начинается выборная  неделя: 
до пятницы ученые должны 
 избрать президента РАН, чле-
нов президиума и руководст-
во научных отделений. На пост 
главы академии претендуют 
три кандидата: действующий 
президент Владимир Фортов, 
председатель совета Россий-
ского фонда фундаменталь-
ных исследований (РФФИ) 
Владислав Панченко и дирек-
тор Института молекулярной 
биологии Александр Макаров. 
Впрочем, выборы могут и не со-
стояться — несколько дней на-
зад Владислав Панченко нео-
жиданно потребовал отложить 
голосование на полгода, чтобы 
за это время описать в уставе 
более прозрачную процедуру. 
Идею о переносе выборов рас-
критиковали известные уче-
ные, но неожиданно поддержал 
сам Владимир Фортов.

Действующий президент РАН 
Владимир Фортов был избран 
в 2013 году, получив 58,3% голосов. 
Его полномочия заканчиваются 
27 марта 2017 года, и выборы ново-
го главы РАН предполагалось про-
вести за неделю до этого. Владимир 
Фортов неоднократно заявлял, что 
намерен баллотироваться на вто-
рой срок. Кроме него о готовности 
возглавить академию заявили био-
физик Александр Макаров и пред-
седатель совета РФФИ, директор 
Института молекулярной физики 
при РНЦ «Курчатовский институт» 
Владислав Панченко. В академи-
ческих кругах господин Панченко 
считается основным конкурентом 
Владимира Фортова как подчинен-
ный главы Курчатника Михаила 
Ковальчука — человека, близкого 
к президенту Владимиру Путину.

В феврале 2017 года президи-
ум РАН обсудил программы кан-
дидатов и официально рекомен-
довал академикам поддержать на 

выборах Владимира Фортова. Уточ-
нялось, что при тайном голосова-
нии 43 члена президиума акаде-
мии отдали предпочтение этому 
кандидату, остальные получили 
по пять голосов. Казалось, что по-
сле этого итоги выборов предопре-
делены, однако ситуация измени-
лась буквально за несколько дней 
до голосования. Владислав Пан-
ченко и группа поддерживающих 
его академиков потребовали пере-

нести выборы на осень. Господин 
Панченко заявил, что в уставе ака-
демии недостаточно четко описа-
на процедура избрания президен-
та РАН: в частности, в документе от-
сутствует механизм отбора, выдви-
жения и обсуждения кандидатов.

«Действительно, существую-
щее положение устраивало не 
всех, академики предлагали по-
правки»,— признал в беседе с 

”
Ъ“ 

главный ученый секретарь РАН 
Михаил Пальцев. По его словам, 
устав принимался на фоне «нео-
жиданной» реформы РАН и «ну-
ждается в корректировке». «Эта за-
конодательная ущербность — по-
следствие реформы академии»,— 
 подчеркнул он.

В декабре 2016 года президиум 
РАН принял документ, подробно 
описывающий процедуру выборов 
президента академии. Кроме того, 
в феврале 2017 года президиум ут-
вердил поправки к регламенту вы-
боров — в частности, ввел правило, 
по которому голосовать можно толь-
ко за одного кандидата. Однако Вла-
дислав Панченко и его сторонники 
указывают, что все эти постановле-
ния не прошли через общее голосо-
вание членов РАН. По их мнению, 
выборы необходимо перенести 
на осень, чтобы за это время изме-
нить устав академии и утвердить его 
в правительстве. «Общее собрание 
настроено на проведение выборов, 
люди уже приехали со всей стра-

ны,— говорит Михаил Пальцев.— 
Но если эта группа членов академии 
сумеет их убедить, выборы действи-
тельно могут быть перенесены».

Резко против инициативы пере-
носа выступили члены клуба «1 ию-
ля» — неформального сообщества 
ученых, в 2013 году выступивших 
против реформы РАН. Члены клуба 
распространили заявление, в кото-
ром напомнили, что устав РАН при-
нят в 2014 году и тогда за него про-
голосовали в том числе те, кто сей-
час выступил с критикой докумен-
та. «Все претенденты на должность 
президента РАН выдвигались в соот-
ветствии с этим уставом, участвова-
ли в предвыборной кампании, тем 
самым признавали его правомоч-
ность и правомочность выборов,— 
заявили ученые.— Поэтому появ-
ление сомнений в правомочности 
устава буквально накануне голосо-
вания выглядит по меньшей мере 
недобросовестно». Члены клуба на-
стаивают на проведении выборов 
президента РАН и президиума в со-
ответствии с действующим уставом.

Вопросом выборов в Академии 
наук интересуются и власти стра-
ны. Помощница господина Фортова 
Светлана Попова подтвердила 

”
Ъ“, 

что 16 и 17 марта Владимир Фортов 
встречался с президентом Владими-
ром Путиным. Сразу после в этого 
в СМИ появились сообщения о том, 
что глава государства якобы уволил 
Владимира Фортова, однако Светла-
на Попова эту информацию опро-
вергла: «По уставу РАН у президен-
та страны таких полномочий нет». 
Вместе с тем она подтвердила, что 
темой беседы с Владимиром Пути-
ным были предстоящие выборы 
в РАН. Сам Владимир Фортов вече-
ром в воскресенье заявил 

”
Ъ“, что 

поддерживает идею о переносе вы-
боров. «Я отношусь к этому поло-
жительно,— сказал господин Фор-
тов.— В поддержку этой инициати-
вы есть серьезные доводы».

Александр Черных

Президент РАН Владимир 
Фортов готов продлить 
время, остающееся 
до истечения его первого 
срока в этой должности   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Промышленность 
переоценила покупателя
В феврале выпуск вернулся  
к отрицательным значениям

В феврале 2017 года, согласно суббот-
ней сводке Росстата, в промышленность 
вернулся спад. Первые оценки настрое-
ний в обработке в марте свидетельству-
ют о завышенных ожиданиях спроса, ко-
торые вылились в ухудшение динамики 
запасов и планов выпуска. Такая «новая 
реальность» удовлетворяет 55% компа-
ний и свидетельствует о сильном завы-
шении оценок восстановления экономи-
ки в 2017 году. 

На фоне высокой базы из-за дополни-
тельного рабочего дня високосного фев-
раля 2016 года промпроизводство в фев-
рале 2017 года просело на 2,7%, сообщил 
Росстат. Из четырех видов экономиче-
ской деятельности, которые заложены 
в новый классификатор ОКВЭД, выросло 
только обеспечение электроэнергией, га-
зом и паром. Глубина спада превысила 
прогнозы и компенсировала январский 
всплеск в 2,3%, который объяснялся улуч-
шением динамики добывающих и смеж-
ных отраслей — и сопровождался ростом 

доли  ТЭКа в структуре выпуска до 46% (на 
0,6 п. п. выше прошлогоднего показателя). 
В результате за январь—февраль выпуск 
снизился на 0,3% — благодаря отраслям, 
ориентированным на частный внутрен-
ний спрос. Напомним, пересчеты Росста-
та, связанные в том числе с переходом на 
новый классификатор ОКВЭД, обнаружи-
ли, что в 2016 году в годовом выражении 
выпуск рос каждый месяц, кроме января 
(см. 

”
Ъ“ от 20 февраля).

Особенно показательна ежемесячная 
динамика выпуска с учетом сезонности, 
которую наблюдают статистики. Она, хотя 
и не фиксирует разворота стагнационного 
тренда, свидетельствует о падении пром-
производства за февраль с учетом сезон-
ности на 1,5% — после роста на 0,7% за ян-
варь 2017 года. К среднемесячному же зна-
чению 2014 года спад составил 0,3% про-
тив 0,8% роста соответственно (см. график 
на стр. 2).

экономическая политика — с2

Топ-менеджер «Роскосмоса» 
не выжил под арестом
Исполнительный директор госкорпорации  
найден мертвым в следственном изоляторе

В ночь на субботу в московском СИЗО 
№5 погиб исполнительный директор по 
контролю качества и надежности госкор-
порации «Роскосмос» Владимир Евдоки-
мов. Тело топ-менеджера с ножевыми ра-
нениями было обнаружено в изоляторе, 
в котором он находился с конца 2016 го-
да в связи с обвинением в мошенничест-
ве, совершенном им, по версии следст-
вия, еще во время работы в авиационной 
отрасли около десяти лет назад. По фак-
ту гибели исполнительного директора 
«Рос космоса» возбуждено уголовное де-
ло об убийстве, однако подозреваемых 
в нем пока нет. Глава «Роскосмоса» Игорь 
Кома ров заявил ”Ъ“, что в госкорпорации 
настаивают на выяснении обстоятельств 
гибели господина Евдокимова и всесто-
роннем расследовании дела.

О смерти Владимира Евдокимова 
”
Ъ“ 

в минувшую субботу сообщили его близкие 
друзья, уточнив, что тело топ-менеджера «Ро-
скосмоса» было обнаружено рано утром в ка-
мере СИЗО-5. Позже факт обнаружения тела 

мужчины подтвердили в Главном следствен-
ном управлении СКР по Москве, сообщив, 
что господин Евдокимов скончался от коло-
то-резаных ранений: два удара было нанесе-
но в область сердца, еще один — в шею. По 
этому факту следователи столичного главка 
возбудили уголовное дело по ст. 105 УК РФ 
(убийство), уже успели допросить представи-
телей администрации изолятора, сокамер-
ников погибшего, а также приступили к из-
учению их личных дел. Одновременно про-
куратура Москвы начала проверку режима 
охраны арестованных в СИЗО-5, по результа-
там которой надзорное ведомство даст оцен-
ку действий должностных лиц. Собственную 
служебную проверку в изоляторе проведут 
сотрудники московского управления ФСИН.

По сведениям 
”
Ъ“, тело Владимира Ев-

докимова было обнаружено в туалете след-
ственного изолятора, находящегося на Вы-
боргской улице, около 04:00 по московскому 
времени одним из его сокамерников.
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Первые оценки индекса промыш-
ленного оптимизма ИЭП им. Е. Гайда-
ра в марте 2017 года свидетельствуют: 
промышленники, воодушевленные 
ростом стоимости нефти в декабре 
2016 — январе 2017 года и всплеском 
потребления граждан из-за одноразо-
вых пенсионных выплат, сильно пе-
реоценили динамику спроса. 

В марте опросы ИЭП фиксируют 
максимальный с мая 2014 года из-
быток запасов готовой продукции. 
Сами авторы исследования счита-

ют, что интерпретировать его мож-
но двояко . Либо это свидетельствует 
о проблемах со сбытом, что подтвер-

ждает ухудшение динамики спроса 
и улучшение — выпуска, либо рабо-
та на склад — целенаправленное ре-

шение, опирающееся на крайне вы-
сокий оптимизм прогнозов, зафик-
сированный в феврале—марте, до-
пускают аналитики, признавая все 
свои рассуждения гипотетическими.

Тем не менее промышленники, 
как и чиновники экономического 
блока правительства, в последние го-
ды особенно склонны завышать свои 
ожидания. Так, основываясь на ян-
варском всплеске спроса, глава Мин-
экономики Максим Орешкин заклю-
чил: по итогам года ВВП может выра-
сти на 2%. «В отличие от прошлого го-
да, когда росли промышленное про-

изводство и сельское хозяйство, то 
есть отдельные сегменты, в этом году 
мы выходим на более широкий рост, 
в том числе с ростом потребительско-
го спроса»,— отмечал он. Впрочем, 
сразу после этого февральские опро-
сы домохозяйств ФОМ для ЦБ, как и 
опросы РАНХиГС, обнаружили рез-
кое ухудшение настроений граждан 
как в отношении личных доходов, 
так и в отношении перспектив вос-
становления экономики страны. Не 
поддерживает оптимизм и статисти-
ка розничных продаж (см. стр. 7).

Алексей Шаповалов

Промышленность переоценила покупателя

РФ готова предоставить индийским ком-
паниям особые условия, если те согла-
сятся инвестировать в новые проекты в 
добыче и обработке на Дальнем Восто-
ке,— такие предложения делегация во 
главе с вице-премьером Юрием Трутне-
вым обсуждала во время визита в Индию. 
Местный бизнес уже проявил интерес к 
добыче угля, но попросил увеличить и объ-
ем прямых поставок алмазов, сняв огра-
ничения для роста их обработки в Индии 
и изготовления ювелирных изделий в РФ.

Вице-премьер, полпред президента в ДВ-
ФО Юрий Трутнев на прошлой неделе посе-
тил Вьетнам и Индию. В Ханое делегация РФ 
обсуждала в основном инвестиции в АПК 
(экспорт экологичной молочной продукции) 
и возможность СП в судостроении (см. 

”
Ъ“ от 

15 марта). Индийскому бизнесу на встречах в 
Мумбае и Нью-Дели были представлены круп-
нейшие проекты на Дальнем Востоке, обсу-
ждались и контракты в добыче угля и алмаз-
ной отрасли. Президент конфедерации ин-
дийской промышленности Эди Готридж зая-
вил, что компании страны могли бы вложить-
ся в фармацевтику, золотодобычу, промыш-
ленные кластеры, но пока большая часть ин-
дийских инвестиций в РФ приходится на до-
ли в нефтегазовых проектах (около $13 млрд, 
компании РФ вложили в Индию примерно 
$10,5 млрд).

На круглом столе с участием индийского 
бизнеса также в основном представляли про-
екты по добыче золота, угля, железной руды, 
никеля и меди. Местные компании получили 
приглашение участвовать и в поставках обору-
дования для крупных нефтегазовых проектов 
ВНХК и «Газпрома», но с оговоркой: преимуще-
ство получат те, кто готов к локализации про-
изводства. Индийские компании уже заин-
тересованы во вложениях в добычу: так, под-
писано рамочное соглашение с руководством 

TataPower о капвложениях в размере $560 млн 
в угольное месторождение в Камчатском крае, 
$400 млн предоставит Сбербанк, 3,5 млрд руб 
— ФРДВ, РФ же построит дорогу к месторожде-
нию ($60 млн).

Менее однозначным было обсуждение пер-
спектив поставок алмазов. Руководство Бха-
ратской алмазной биржи (крупнейший гра-
нильный центр и крупный центр торговли ал-

мазами) попросило увеличить их, сгладив пи-
ки спроса за счет запасов Гохрана. Но, как от-
метил один из участников переговоров, рост 
прямых продаж приведет к излишней зависи-
мости АЛРОСА от одного покупателя (и снизит 
цену примерно на 4%). Биржа также предложи-
ла создать СП для инвестиций в алмазные ме-
сторождения в Индии взамен Rio Tinto (ком-
пания является обладателем лицензии, но вы-

ходит из алмазного бизнеса). Вложения могут 
составить около $500 млн, уровень запасов — 
$3,5 млрд, 34 млн карат).

Основной же темой переговоров стала воз-
можность отмены пошлин при реэкспорте юве-
лирных изделий. Индийская сторона посетова-
ла: если РФ поставляет сырье, обработанный ка-
мень возвращается в Россию и из него произ-
водится ювелирное изделие, то при его реэкс-
порте уплачивается пошлина. Президент бир-
жи Ануп Мехта крайне амбициозно заявил, что 
ее отмена позволила бы увеличить оборот тор-
говли РФ и Индии ($10 млрд) на 50% и создать 
100 тыс. новых рабочих мест в РФ. Индийская 
сторона предложила заключить двусторон-
нее соглашение — чтобы российские алмазы, 
которые огранены в Индии, поставлялись бы 
обратно в РФ по минимальной пошлине. «Про-
дукция не продается за рамками России из-за 
пошлин»,— отметил он. Юрий Трутнев заинте-
ресовался предложением. «Мне называли мно-
го причин, почему не растет степень передела 
алмазов в России, но впервые слышу конкрет-
но эту»,— признал он. Ставка импортной пош-
лины на необработанные алмазы составля-
ет 10–15%, на ювелирные изделия — 18%. Экс-
портных пошлин на них нет — но ввоз и вывоз 
драгоценных камней регулируется отдельным 
решением ЕЭК. Всего в прошлом году АЛРОСА 
продала алмазов на 317 млрд руб. ($5,5 млрд), из 
них в Индию напрямую — на $870 млн.

Впрочем, по словам господина Трутнева, 
«нужно комплексно смотреть на ситуацию: 
надо поддерживать огранку в России». Инве-
сторам, в частности, предлагается стать рези-
дентами свободного порта Владивосток (статус 
уже получила другая индийская компания — 
KGK Group,— которая согласилась начать обра-
ботку алмазов).

Татьяна Едовина,  
Мумбай—Нью-Дели;  
Анатолий Джумайло

Дальнему Востоку ищут новых инвесторов
Индии обещают льготы и контракты в обмен на инвестиции

экономическая политика
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Работники растут в цене

В 2017 году большинство компаний 
(82,8%) планирует увеличить зарпла-
ту своим сотрудникам — в среднем 
размер повышения составит около 
7%. Такие данные содержатся в 
отчете Korn Ferry Hay Group. Схожие 
показатели были ранее обнародо-
ваны рекрутинговыми компаниями 
HeadHunter и Superjob (подробнее 
см. ”Ъ“ от 13 марта) — однако они 
отмечали, что такого масштаба 
повышения рассматривают около 
половины предприятий.

Большая часть компаний, 
планирующих повышение зарплат, 
будут производить его точечно — 
пойти на индексацию зарплат всех 
сотрудников готовы только 17,5% 
опрошенных. Наибольший процент 
повышения планируют индустри-
альный сектор (8%), IT (8%), сектор 
биотехнологий и фармацевтики 
(7,9%). Самое скромное повышение 

ждет сотрудников компаний банков-
ской и финансовой (5,8%), а также 
логистической сферы (6,1%, что, 
впрочем, все равно вдвое выше 
показателей 2016 года).

Большинство (90%) компаний 
уже выплатили или планируют выпла-
тить бонусы своим сотрудникам по 
результатам 2016 финансового года. 
Почти половина компаний (44,3%) 
выплатят бонусы на запланированном 
уровне, по 20% участников опроса 
— выше и ниже целевого уровня. 
Несмотря на позитивные тренды в 
динамике зарплат, в 2017 году компа-
нии не планируют менять стратегию 
относительно социальных пакетов. 
Только 15% компаний планируют 
ввести для своих сотрудников новые 
льготы либо возобновить инвести-
ции в те программы, которые были 
ранее приостановлены по причине 
оптимизации затрат,— в большинстве 
случаев это программы обучения и 
развития сотрудников. Пятая часть 
организаций, напротив, планирует 
продолжить работу над оптимиза-
цией имеющихся льгот: в основном 
изменения коснутся добровольного 
медстрахования, расходов на 
командировки, программ обучения 
и развития. Отмену льгот планируют 
всего 2,3% компаний — в основном 
они хотят отказаться от пенсионных 
планов и страхования жизни.

Основу зарплатного оптимизма 
предприятий, по оценке авторов 
исследования, составляют итоги 
прошлого года. По данным исследо-
вания, почти 70% компаний в 2016 
году достигли своих финансовых 
показателей, а 19% — превысили 
их. Также снизилось число тех, 
кто негативно оценивает текущую 
экономическую ситуацию (с 72% 
в прошлом году до 52% в 2017-м). 
Выросло и количество воспринима-
ющих ее нейтрально (с 17% в 2016 
году до 36% в 2017-м).

Анастасия Мануйлова
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Глава Росреестра Виктория Аб-
рамченко на коллегии ведомст-
ва отчиталась об итогах 2016 года 
и о полугоде своей работы в каче-
стве руководителя службы. Од-
ной из главных тем коллегии ста-
ло наращивание электронных 
услуг. В ведомстве хотят дер-
жать дистанцию между заявите-
лем и чиновником, чтобы снизить 
коррупцию: за год число офисов 
Росреестра по стране уже сни-
зилось в 38 раз, с 1 тыс. до 26. 
В  течение 2017 года служба на-
мерена перейти к оказанию услуг 
в основном удаленно или на ба-
зе многофункциональных цент-
ров (МФЦ).

В пятницу глава Росреестра Вик-
тория Абрамченко подвела итоги 
2016 года. Руководителем службы 
она стала лишь в октябре, сменив 
Игоря Васильева, пересевшего в кре-
сло главы Кировской области. В нача-
ле 2017 года ведомство столкнулось 
с техническими сбоями и не предо-
ставляло часть услуг по регистрации 
прав (см. 

”
Ъ“ от 18 января). Ранее, в 

2015 году спикер Совета федерации 
Валентина Матвиенко требовала от 
Минэкономики лучше контроли-
ровать деятельность службы, утвер-

ждая, что за регистрацию квартир в 
территориальных управлениях вы-
могают деньги. В феврале 2016 года 
первый вице-премьер Игорь Шува-

лов задавался вопросом, почему чи-
новники так стремятся устроиться в 
Росреестр. По данным источника 

”
Ъ“ 

в правоохранительных органах, уси-
ление антикоррупционной работы 
было одним из ключевых пожела-
ний к Виктории Абрамченко при ее 
назначении (см. 

”
Ъ“ от 11 октября).

Судя по ее выступлению, госпо-
жа Абрамченко уверена, что сущест-
венно снизить коррупционные ри-

ски позволит переход на «техноло-
гии, исключающие взаимодействие 
чиновника и заявителя» — прежде 
всего, электронные услуги. В Росрее-
стре намерены оказывать их в основ-
ном удаленно или на базе МФЦ. На 1 
января 2016 года у Росреестра было 
1 тыс. офисов и 2 тыс. кадастровых па-
лат по стране, спустя год — всего 26 и 
1,5 тыс. соответственно. «К концу года 
мы хотим закрыть прием документов 
в кадастровых палатах — за исключе-
нием территорий, где нет МФЦ»,— со-
общила глава Росреестра (по данным 
мфц.ру, эти исключения — Марий-
Эл, Иркутская область, Крым и Севас-
тополь, еще в 20 регионах РФ откры-
то всего по одному МФЦ). По результа-
там реформы за 2016 год число элек-
тронных заявлений граждан и биз-
неса на регистрацию прав на недви-
жимость выросло до 87 тыс. в декаб-
ре с 7 тыс. в январе. Основная часть 
услуг Росреестра (62% в 2016 году про-
тив 38% в 2015-м) уже предоставляет-
ся через МФЦ — их в РФ почти 9 тыс. 
Ведомствам Росреестр отвечает в 94% 
случаев в электронном виде, получая 
от них в таком виде 74% запросов.

Впрочем, как выяснилось в ходе 
коллегии, проблем с электронными 
системами и базами данных еще до-

статочно. Среди них — перевод в циф-
ровой вид правоустанавливающих до-
кументов: в конце 2016 года в Росрее-
стре их хранилось больше 160 млн, 
из них 80% — бумажных. Как отметил 
приехавший на коллегию министр 
по делам «Открытого правительства» 
Михаил Абызов, Росреестр публикует 
в машиночитаемом формате только 
15–20% картографических данных, а 
по данным самой службы, в базы дан-
ных внесена лишь половина границ 
земельных участков в РФ.

Проблему границ могли бы отча-
сти решить комплексные кадастро-
вые работы. Как рассказала 

”
Ъ“ Вик-

тория Абрамченко, в ФЦП «Разви-
тие единой госсистемы регистра-
ции прав и кадастрового учета не-
движимости» в 2017 году на них за-
ложено 50 млн руб., в 2018 году — 
100 млн руб., — при том, что 20 ре-
гионов подали заявки на субсидии 
общим объемом 1 млрд руб. «Будем 
просить допфинансирование»,— 
обещает госпожа Абрамченко. В пер-
вую очередь средства нужны, чтобы 
уточнить границы внутри экономи-
чески активных территорий и реги-
онов, в которых действует програм-
ма «Дальневосточный гектар».

Софья Окунь

Росреестр уходит от коррупции в онлайн
В ведомстве хотят меньше лично общаться с заявителями

Глава Росреестра пообещала 
дать зеленый свет электрон-
ным услугам ведомства,  
чтобы искоренить коррупцию 
в службе   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  И Н Д И И  Ц Е Л Ы Е  Г О Р О Д А  П О С Т Р О Е Н Ы  Н А  Н А Ш И Х  К А М Н Я Х »

О новых договоренностях с индийским биз-
несом и препятствиях для развития алмазной 
отрасли в РФ корреспонденту ”Ъ“ ТАТЬЯНЕ 
ЕДОВИНОЙ рассказал вице-премьер, полпред 
президента в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий ТРУТНЕВ.

— Вы сказали, что может быть заключено дву-
стороннее соглашение с индийской стороной 
по алмазам, но при этом нужно поддержать 
и огранку в России. Как это совместить?
— Это нужно, чтобы в России была ограночная отрасль, 
ювелирная. Когда я слушаю вопросы инвесторов о том, 
что им мешает, у меня возникает ощущение, что либо 
кто-то вообще не думал, либо сознательно убил эти отра-
сли: такое количество препятствий и барьеров, настолько 
все не построено. Выжили их успешно — в Индии целые 
города построены на наших камнях. С этим нужно серь-
езно разбираться в Москве.
— Нужны ли новые инструменты поддержки 
их экспорта и реэкспорта, возможно, через 
свободный порт?
— Если мы поддерживаем экспортно ориентирован-
ное производство, но ставим пошлину на ювелирные 
изделия, возникает вопрос: зачем? Мы вроде везде 
наоборот поступаем: на круглый лес есть заградительные 
пошлины, чтобы перерабатывали у нас, а на алмазы 
почему наоборот все сделано? Я попросил своих коллег 
подготовить совещание на тему налогового, таможенно-
тарифного регулирования алмазной отрасли, потому что 

у меня есть ощущение, что этим просто никто еще не 
занимался. Мы имеем крупнейшее в мире предприятие 
по добыче алмазов, а у нас все инструменты госрегу-
лирования не настроены на то, чтобы получать от него 
максимальную прибыль.
— Азиатские инвесторы называют пробле-
мой нехватку трудовых ресурсов на Дальнем 
 Востоке…
— Серьезная тема и гораздо менее однозначная. Конеч-
но, мы заинтересованы в трудоустройстве граждан РФ. 
Будут ли случаи, когда на предприятиях будут работать 
не только граждане РФ? Боюсь, без этого не обойтись. 
В целом у нас установленная пропорция 20 на 80: 20% 
из страны-инвестора, 80% — россияне. В каких-то 
случаях на начальном этапе мы можем отступать от этой 
пропорции, потом к ней возвращаться. Например, руково-
дители компании KGK (открывает ограночное производ-
ство во Владивостоке.— ”Ъ“) на встрече здесь, в Индии, 
говорили, что у нас нет сейчас специалистов по огранке: 
«Мы станки завезли, в сентябре хотим стартовать, но кого 
за станки посадим?» Они говорят: «Мы будем учить ваших 
специалистов не только огранке, бизнесу в алмазном 
деле, но на начальном этапе нам нужно большее количе-
ство наших работников». Глупо было бы им отказать, так 
что мы будем запускать большее количество их работни-
ков, но сразу будем прописывать, через какое время они 
будут выходить на стандартные пропорции.
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Движение  
по случаю присоединения
В регионах отметили трехлетие «крымской весны»

Митинги и концерты в годовщи-
ну подписания договора о присо-
единении Крыма прошли в боль-
шинстве регионов России. Дале-
ко не во всех субъектах на меро-
приятиях присутствовали губер-
наторы. В Татарстане и Санкт-Пе-
тербурге от проведения крупных 
уличных акций вовсе отказались.

Московский митинг-концерт на-
зывался «Весна» без уточнений о 
«крымской весне» и формально счи-
тался праздником студентов. Поли-
ция сообщила о 150 тыс. участни-
ков. Перед собравшимися высту-
пали представители думских фрак-
ций, при этом лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов и его однопартийцы 
от участия в митинге на этот раз от-
казались. Накануне думской кампа-
нии, в 2015 году КПРФ уже переста-
ла участвовать в акциях в честь Дня 
народного единства. Лидер фрак-
ции справороссов Сергей Миронов 
на московском митинге-концерте 
благодарил президента, «который 
пошел на то, чтобы русский мир стал 
больше». «Три года назад крымчане 
сказали свое слово, и, конечно, во-
ля президента России, воля народа 
России, воля в том числе присутству-
ющих здесь позволили свершиться 
этому историческому событию»,— 
сказал руководитель фракции еди-
нороссов Владимир Васильев. Лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский сде-
лал с участниками митинга селфи.

В Симферополе и Севастополе на 
уличные акции собралось 14 тыс. че-
ловек. «Сегодня, в этот важный день, 
я обещаю, что мы сделаем город луч-
ше, что будем вкладывать все свои си-
лы в его развитие»,— пообещал сева-
стопольцам врио губернатора города 
Дмитрий Овсянников. Депутат заксо-
брания, экс-народный мэр Севасто-
поля Алексей Чалый назвал присое-

динение полуострова «рукотворным 
чудом». На полуостров направили де-
легацию из 11 депутатов Госдумы.

Главы Вологодской, Ивановской, 
Рязанской, Саратовской, Челябин-
ской, Самарской и Иркутской обла-
стей митинги посетили. «Мы счаст-
ливы, что Крым вместе с Севастопо-
лем вернулся в Россию и стал с ней 
единым целым»,— заявил в своем 
выступлении челябинский губерна-
тор Борис Дубровский. «Очень мно-
гим в мире это (присоединение Кры-
ма.— 

”
Ъ“) не нравится, но это пра-

вильное решение»,— сказал иркут-
ский губернатор Сергей Левченко. 
Некоторые губернаторы, как, на-
пример, глава Чувашии Михаил Иг-
натьев, глава Ростовской области Ва-
силий Голубев и глава Тверской об-
ласти Игорь Руденя, на мероприяти-
ях не присутствовали.

Организаторы акций пытались 
по-разному занять их участников. 
В Нижнем Новгороде депутат Госду-
мы единоросс Вячеслав Никонов не-
сколько раз пытался инициировать 
массовое скандирование лозунга 
«Россия, свобода, Путин», однако со-
бравшиеся на призыв не отреагиро-
вали. Сопредседатель дагестанского 
штаба ОНФ Мухтар Оздеаджиев на-
помнил о том, что руководителям 
страны «впервые с 1945 года удалось 
не потерять землю, а приобрести ее». 
«Дагестанцы радовались возвраще-
нию Крыма в состав России как ни-
кто,— выразил уверенность руково-
дитель регионального отделения об-
щественной организации «Поддер-
жка курса главы Республики Дагес-
тан» Ахмед Абдуразаков. В Новоси-
бирске на площади Ленина прошел 
флешмоб «Хоровод дружбы», орга-
низованный региональным отделе-
нием «Офицеров России». По офици-
альным данным, в нем и предваряв-

шем его митинге приняли участие 
1,2 тыс. человек. Участники флеш-
моба с синими, красными и белы-
ми шариками выстроились в слова 
«Крым», «Россия» и сердечко, затем во 
флаг России. Под музыку водили хо-
ровод, прохожих в него не пустили. 
В Ярославле в честь присоединения 
Крыма на Советской площади прове-
ли акцию «Севастопольский вальс» с 
участием около 800 танцоров.

В Казани впервые за три года влас-
ти не стали проводить митинг в честь 
присоединения Крыма к РФ. В наци-
онально-культурном центре «Казань» 
18 марта прошел музыкальный фе-
стиваль «Крымская весна», зрителя-
ми которого стали активисты «Моло-
дой гвардии» и других молодежных 
объединений города. В Санкт-Петер-
бурге ни городская администрация, 
ни «Единая Россия» также не стали 
проводить общегородского праздни-
ка, посвященного присоединению 
Крыма к России. Они ограничились 
локальными мероприятиями в не-
скольких районах города, которые 
посетили отдельные депутаты зак-
собрания и вице-губернатор по вну-
тренней политике Александр Говору-
нов. При этом на Марсовом поле про-
шел масштабный протестный ми-
тинг, на котором прозвучало требо-
вание отставки губернатора. 

Политолог Михаил Виноградов 
считает, что отсутствие президента 
и некоторых губернаторов на празд-
ничных мероприятиях связано с 
подготовкой к президентским выбо-
рам. Он полагает, что «в следующем 
году мероприятия планируются бо-
лее масштабные». Отметим, если бу-
дут приняты внесенные в Госдуму 
поправки к избирательному законо-
дательству, выборы президента мо-
гут пройти 18 марта 2018 года.

Отдел политики

Сторонник партии власти сторонится Георгия Полтавченко
«Единая Россия» решает, как ответить на критику губернатора

В Санкт-Петербурге развивает-
ся скандал в связи с критикой гу-
бернатора Георгия Полтавчен-
ко бывшим вице-губернатором, 
главой совета сторонников «Еди-
ной России» в городе  Василием 
Кичеджи. В руководстве  совета 
сторонников партии ”Ъ“ заяви-
ли, что партийные порядки «не 
подразумевают вынесения лич-
ных конфликтов на публичные 
площадки». Ранее господин Ки-
чеджи назвал губернатора «абсо-
лютно бездеятельным» в вопро-
се передачи Исаакиевского собо-
ра РПЦ и пообещал добиться его 
 отставки.

Сопредседатель центрального со-
вета сторонников «Единой России», 
депутат Госдумы от Петербурга Сергей 
Боярский заявил 

”
Ъ“, что конфликт 

между главой регионального совета 
сторонников Василием Кичеджи и Ге-
оргием Полтавченко «носит личный 
характер». На прошлой неделе стало 
известно, что господин Кичеджи уво-
лен с поста и. о. ректора академии им. 

Штиглица. На принадлежащем экс-
чиновнику портале «Интересант» ини-
циатором отставки назван губерна-
тор. Господин Полтавченко, под чьим 
руководством господин Кичеджи ра-
ботал еще в полпредстве Центрально-
го федерального округа, характеризу-
ется в публикации «Интересанта» как 
человек «молчаливый, абсолютно без-
деятельный» и «полностью деморали-
зованный» конфликтом вокруг Исаа-
киевского собора. «Я буду пытаться де-
лать все, чтобы Полтавченко ушел»,— 
заявил господин Кичеджи.

«Эта история не делает нам чести. И 
в партии, и в организациях, которые 
ее поддерживают, есть иерархия, кото-
рая не подразумевает вынесения лич-
ных конфликтов на публичные пло-
щадки»,— заявил депутат. По его сло-
вам, на этой неделе руководство сове-
та сторонников сверит позиции с ру-
ководством партии и даст публичную 
оценку происшедшему, поскольку 
«сор уже вышел из избы». «Возможно, 
будут сделаны организационные вы-
воды, возможна смена председателя 

петербургского совета сторонников 
партии. Но будет эта процедура запу-
щена или нет, зависит от того, какую 
позицию мы выработаем. Не исклю-
чено, что от Василия Кичеджи потре-
буются публичные заявления, исчер-
пывающие конфликт»,— пояснил го-
сподин Боярский. По словам другого 
сопредседателя совета сторонников 
«Единой России», вице-спикера Госду-
мы Петра Толстого, уволить главу сове-
та сторонников может региональное 
отделение партии, нового кандидата 
предлагает оно же. Федеральные орга-
ны партии «утверждают уже выбран-
ные в регионе кандидатуры». Крити-
ку в адрес губернатора он назвал нор-
мальной практикой, оговорившись, 
что конкретную ситуацию нужно раз-
бирать, вникнув в детали. На самом де-
ле эта история «не про главу совета сто-
ронников» и не про конфликт вокруг 
Исаакиевского собора, считает еди-
норосс. «На самом деле это то, что по-
литологи называют внутриэлитным 
конфликтом (в регионе.— 

”
Ъ“)»,— от-

метил господин Толстой.

Депутат Госдумы от Петербурга Ви-
талий Милонов заявил 

”
Ъ“, что про-

исшедшее «наносит удар по губерна-
тору». «Лидер петербургской 

”
Единой 

России“ Вячеслав Макаров, чьим бли-
жайшим сторонником является Васи-
лий Кичеджи, всегда публично под-
черкивает теплые отношения с Геор-
гием Полтавченко. Однако происшед-
ший конфликт показывает, что недо-
понимание между губернатором и 
петербургской 

”
Единой Россией“ все-

таки есть»,— говорит депутат. В ру-
ководстве федеральной и петербург-
ской «Единой России» ситуацию не 

комментировали. Василий Кичеджи 
от комментариев 

”
Ъ“ вчера отказался.

Политтехнолог Евгений Минченко 
характеризует Василия Кичеджи как 
человека «с очень большими связями 
и в силовой среде, и в среде, связан-
ной с православием». Ситуация, ког-
да бывший вице-губернатор, после 
отставки получивший довольно ста-
тусную должность, открыто объявля-
ет войну главе региона,— это нонсенс 
в рамках действующей политической 
системы, говорит политический кон-
сультант Валентин Бианки. «Посколь-
ку Василий Кичеджи очевидно аффи-

лирован с Вячеславом Макаровым, 
происшедшее актуализирует внут-
риэлитные конфликты и показыва-
ет, что Георгий Полтавченко не контр-
олирует политическую ситуацию в ре-
гионе»,— заявил он 

”
Ъ“. Конфликт ва-

жен в контексте предстоящих прези-
дентских выборов, говорит эксперт: 
«Обостряется вопрос о том, может ли 
президентский штаб в Петербурге воз-
главлять губернатор, которому объяв-
лена война единороссом».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Григорий Явлинский пойдет в президенты от новой партии
«Яблоко» начало борьбу с внутренними проблемами

Партия «Яблоко» объявила о внутрен-
ней реформе, благодаря которой соби-
рается в ближайший год измениться ор-
ганизационно, идеологически и кадро-
во. Так решил федеральный совет пар-
тии. Это позволит быть более подготов-
ленными к президентским выборам, на 
которые планирует идти один из основа-
телей партии Григорий Явлинский. Экс-
перты полагают, что для реального об-
новления «Яблоко» должно резко обно-
вить как программные установки, так 
и кадры, с которыми сейчас ассоцииру-
ется партия.

Члены федерального совета «Яблока» 
(вырабатывает политическую линию пар-
тии) в минувшие выходные решили, что 
партии требуется кардинальная внутрен-
няя перестройка, чтобы «стать привлека-
тельней для большинства россиян». Пре-
жде партия о реформах не объявляла. Сей-
час поводом для обсуждения стало очеред-
ное поражение «Яблока» на думских выбо-
рах в сентябре 2016 года. Партия получила 
1,99% и в четвертый раз не смогла провести 
своих кандидатов в Госдуму, при этом не по-
лучила даже госфинансирования, которое 
было у «Яблока» по итогам выборов 2011 го-
да. У поражения было 30 причин, сообщила 
лидер «Яблока» Эмилия Слабунова, из кото-
рых четыре — объективные (особенности 
избирательного законодательства, адми-
нистративный ресурс и проч.). Остальные 
связаны с проблемами «Яблока»: недооцен-

ка руководством выборов регионального и 
муниципального уровней, отсутствие ши-
рокой базы сторонников, слабые связи с об-
щественными организациями, отсутствие 
должного опыта проведения кампаний фе-
деральным штабами и др.

Для устранения проблем, как считает го-
спожа Слабунова, требуется «радикальное 
расширение социальной базы», кадровый 
резерв, свой «пул спикеров», способных разъ-
яснять позицию партии в аудитории «от ака-
демиков до шахтеров». Но прежде чем пред-
ставить «программную, кадровую, стилисти-
ческую альтернативу» действующей власти, 
федеральный совет решил открыть внутри-
партийную дискуссию о сути перемен. На-
правления и темы для дискуссии о переме-
нах в «Яблоке» бюро партии «должно разра-
ботать в ближайший месяц — полтора», со-
общил 

”
Ъ“ зампред «Яблока» Николай Рыба-

ков. Первые итоги реформирования, по его 
прогнозу, должны проявиться к декабрю это-
го года, когда партия начнет собирать подпи-
си россиян в поддержку своего кандидата в 
президенты. Иные итоги реформирования 
господин Рыбаков ожидает «через год».

Пока «Яблоко» к очередным президент-
ским выборам снова готовит Григория Яв-
линского, который вчера уже озвучил часть 
тезисов своей программы. Задачу он видит в 
том, чтобы обеспечить россиянам «свободу 
творчества и развития». С «забитыми людь-
ми», по его словам, была возможна только 
индустриализация сталинских времен. Од-
ним из главных условий свободы господин 
Явлинский считает частную собственность, 
которая должна появиться у каждого росси-
янина. К примеру, каждому нужен личный 

счет, куда бы регулярно зачислялись день-
ги из доходов нефтедобывающего сектора и 
всех госкорпораций, заявил лидер партии. 
«Личный бренд Григория Явлинского в силу 

”
истории успеха“ и поколенческого разрыва 

с молодежью сейчас скорее ослабляет бренд 

”
Яблока“»,— заявил 

”
Ъ“ президент фонда 

«Петербургская политика» Михаил Виног-
радов. Но поскольку «Яблоко» «отказывается 
менять своего кандидата, значит, на предсто-
ящих президентских выборах партия будет 
противопоставлять себя всей оппозиции», а 
не действующей власти, полагает эксперт.

Некоторые из направлений партийной 
дискуссии «Яблоко» наметило в ходе про-
шедшего заседания, устроив дебаты вместо 
«выступлений в прениях». По ходу дебатов 
«яблочники» пытались определить свою «це-
левую аудиторию: просвещенное меньшин-
ство или широкие массы», старались разо-
браться с «имиджем», чтобы не быть «парти-
ей неудачников», а также определить свою 
«повестку дня: малые дела или смена систе-
мы». На самом деле «Яблоку» нужно думать 
не о расширении социальной базы, а о том, 
как «привести на выборы те 10–15% росси-
ян, которым близки европейские ценно-
сти», заявил 

”
Ъ“ глава правления Центра по-

литических технологий Борис Макаренко. 
Этот электорат «потому и не голосует, что их 
не привлекает никто из политических сил», 
уверен эксперт. А для их привлечения от 
«Яблока» потребуется «обновление всего — 
персон, программы». Для партии это озна-
чает «не отказ от либеральных европейских 
ценностей, а их переизобретение», считает 
господин Макаренко.

Виктор Хамраев

Кандидат в президенты Григорий 
Явлинский решил начать реформы 
со своей партии  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Узнав о ЧП, сотрудники ФСИН 
и заключенные перенесли исте-
кавшего кровью топ-менедже-
ра «Роскосмоса» из туалета в ка-
меру, попутно вызвав дежурив-
шую в СИЗО-5 медсестру и каре-
ту скорой помощи. Однако при-
бывшим на место медикам оста-
валось только констатировать его 
смерть. В тот же день тело госпо-
дина Евдокимова было переда-
но криминалистам для изучения 
характера ножевых ранений. По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого 

к следствию, предварительный 
осмотр ран (судя по глубине про-
никновения лезвия) может сви-
детельствовать в пользу версии 
преднамеренного убийства. По-
дозреваемых в деле об убийстве 
пока нет, однако собеседник 

”
Ъ“ 

утверждает, что в числе прочих 
особенно тщательно будет про-
рабатываться версия о заказном 
убийстве, связанном с намерени-
ями Владимира Евдокимова со-
трудничать со следствием и дать 
показания в рамках расследуемо-
го в отношении него уголовного 
дела. По данным 

”
Ъ“, в последний 

раз родственники господина Ев-
докимова общались с ним 17 мар-
та. В разговоре с ним родные не 
услышали никаких признаков де-
прессии или панического состоя-
ния — напротив, он готовился к 
заседанию суда, где намеревал-
ся по-прежнему доказывать свою 
невиновность. 30 апреля суд пла-
нировал рассмотреть ходатайство 
следствия о продлении срока аре-
ста господина Евдокимова.

Как ранее рассказывал 
”

Ъ“, 
Владимир Евдокимов находился 
в СИЗО-5 с декабря 2016 года. Сле-
дователи СКР обвинили его и еще 
ряд выходцев из авиационной от-
расли в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное 
группой лиц по предварительно-
му сговору). В СКР считают, что в 
2007–2009 годах, являясь заме-
стителем директора департамен-
та Объединенной авиастроитель-
ной корпорации (ОАК), господин 
Евдокимов участвовал в махина-
циях с поставками российской са-
молетостроительной корпорации 
МиГ комплектующих для верто-
летов: якобы он вместе со злоу-
мышленниками подменял ука-

занные в договорах дорогие де-
тали более дешевыми, за счет че-
го сообщниками было похище-
но не менее 200 млн руб. Сам го-
сподин Евдокимов своей вины не 
признавал, а его защита отмеча-
ла, что вся позиция обвинения в 
адрес подследственного строится 
только на показаниях других лю-
дей. В числе фигурантов этого де-
ла, напомним,— заместитель ген-
директора компании «Туполев» 
(входит в состав ОАК) Егор Носков 
и бывший гендиректор компа-
нии «МиГ-Рост» Алексей Озеров. 
Помимо махинаций с комплек-
тующими двое последних также 
обвиняются в хищении в начале 
2000-х годов комплекса зданий на 
Ходынском поле в Москве площа-
дью 22 тыс. кв. м, который затем 
был перепродан и на протяже-

нии десятка лет сдавался в арен-
ду, в том числе — структурам ОАК.

Отметим, что Владимир Евдо-
кимов во время своего пребыва-
ния в СИЗО-5 сидел в двух каме-
рах: первая была рассчитана на 
шестерых арестантов, а вторая, в 
которую, как говорят его адвока-
ты, он был неожиданно для всех 
переведен в феврале,— уже на 12 
человек. По словам зампреда Об-
щественной наблюдательной ко-
миссии Евы Меркачевой, обста-
новка в двух камерах была спо-
койной: Владимир Евдокимов 
не жаловался на сокамерников и 
был неконфликтным человеком. 
Он много читал, писал сказки 
для своих детей (их у него семь) 
и несколько раз просил отвести 
его в храм, который расположен 
на территории изолятора. Но эту 
просьбу администрация СИЗО не 
удовлетворила.

Для коллег Владимира Евдоки-
мова его смерть стала полной не-
ожиданностью: в «Роскосмосе» до 
последнего занимались защитой 
своего топ-менеджера, даже по-

сле ареста сохранив за ним долж-
ность исполнительного директо-
ра. «Он и его коллеги напряженно 
работали, ездили по всей стране, 
внедряя современные нормативы 
и регламенты, мотивируя специа-
листов. Во многом именно благо-
даря им предприятия 

”
Роскосмо-

са“ теперь производят более ка-
чественную и надежную техни-
ку,— заявил 

”
Ъ“ глава госкорпо-

рации Игорь Комаров.— Я обра-
щался с ходатайством в правоох-
ранительные органы, чтобы его 
отпустили под залог, но, к сожале-
нию, этого не произошло. Сейчас 
мы скорбим и думаем о семье Вла-
димира, о детях, у которых боль-
ше нет отца. И будем настаивать 
на выяснении всех обстоятельств 
его гибели и всестороннем рассле-
довании дела». Высоко оценива-
ют заслуги господина Евдокимо-
ва и на крупнейших предприяти-
ях отрасли. «Владимир был отлич-
ным специалистом: он и его ребя-
та профессионально работали над 
улучшением качества нашей кос-
мической техники»,— сказал 

”
Ъ“ 

президент ракетно-космической 
корпорации «Энергия» Владимир 
Солнцев. «Команда Евдокимова 
многое сделала для нас в очень не-
простое время для предприятия. 
Современные методики, новые 
подходы к системе качества — все 
это дало возможность серьезно 
улучшить нашу работу,— расска-
зал 

”
Ъ“ гендиректор Государствен-

ного космического научно-произ-
водственного центра им. Хруни-
чева Андрей Калиновский.— Он 
умел разговаривать с людьми и 
слышать их проблемы. Они ему 
верили, потому что видели ис-
креннее желание помочь».

«Я знал Владимира лично как 
высочайшего профессионала, от-
ветственного и неравнодушного 
человека, настоящего семьянина. 
За время нашей работы он ни ра-
зу меня не подводил, был предан 
команде,— вспоминает экс-пер-
вый заместитель гендиректора 
Объединенной ракетно-косми-
ческой корпорации, а ныне депу-
тат Госдумы Денис Кравченко.— 
Он не мог покончить жизнь само-
убийством».

Похороны Владимира Евдоки-
мова состоятся на этой неделе, ме-
сто и дату похорон выберут его 
родственники.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Топ-менеджер «Роскосмоса»  
не выжил под арестом

Как стало известно ”Ъ“, адвокаты находя-
щегося в розыске экс-главы НПО «Космос» 
Андрея Чернякова провели собственное 
расследование обстоятельств краха ком-
пании. Итогом стало их обращение в поли-
цию с требованием возбудить уголовное 
дело в отношении должностных лиц Бан-
ка Москвы (входит в ПАО ВТБ), которому 
«Космос» и лично господин Черняков за-
должали более 30 млрд руб. В ВТБ заяв-
ление назвали попыткой отвлечь право-
охранительные органы от расследуемых 
в отношении экс-главы НПО уголовных дел  
о мошенничестве.

С заявлением о совершении преступлений, 
предусмотренных ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере) и ч. 2 ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия), защита скрывающе-
гося в Великобритании экс-главы НПО «Космос» 
Андрея Чернякова обратилась к руководителю 
УЭБиПК ГУ МВД по Москве Сергею Солопову. В 
нем (обращение имеется в распоряжении 

”
Ъ“) 

рассказывается, насколько успешной была воз-
главляемая ныне опальным бизнесменом орга-
низация, которая, по данным журнала Forbes, 
даже входила в топ-200 частных непубличных 
компаний. Объем ежегодно выполняемых 
«Космосом» работ составлял примерно 30 млрд 
руб., притом что более 70% из них выполнялись 
собственными силами компании. Таким обра-
зом, делают вывод адвокаты, до конца 2010 го-
да НПО «Космос» представляло «мощную, вы-
сокотехнологичную и финансово устойчивую 
компанию», а объем привлеченных этой струк-
турой кредитов не превышал 10–15% ее годово-
го оборота. Однако все изменилось в конце 2010 
года, когда «Космос» занялся достройкой Алабя-
но-Балтийского тоннеля и строительством но-
вых участков Северо-западной хорды. На про-
ведение этих работ с октября 2010 по 2013 год 
«Космос» взял в Банке Москвы кредиты объ-
емом 9 млрд руб. Однако когда пришло вре-
мя рассчитываться по долгам, сделать это воз-
главляемая господином Черняковым организа-
ция не смогла. Как уверяют адвокаты, во мно-
гом потому, что власти Москвы, обещавшие за-
действовать «Космос» на строительстве других 
крупных объектов (реконструкция площади 
Тверской Заставы, второй этап реконструкции 
Большой Академической улицы, строительст-
во метро и проч.), делать этого не стали. В ито-
ге практически все работы на объектах «Космо-
са» встали. Для их возобновления «Космос» до-
говорился с Банком Москвы об открытии но-
вой кредитной линии в размере 2,5 млрд руб. 
При этом, утверждают адвокаты господина Чер-

някова, банк согласился давать деньги только 
под личное поручительство главы «Космоса». 
Бизнесмен пошел на это якобы только для того, 
чтобы «сохранить компанию и выполнить все 
обязательства по госконтрактам и полученным 
кредитам». Впрочем, возобновленное в конце 
декабря 2013 года финансирование строитель-
ства внезапно прервалось уже через три меся-
ца, а все кредиты были предъявлены к немед-
ленному погашению. Переговоры между сторо-
нами завершились тем, что в 2014 году бизнес-
мен безвозмездно передал НПО «Космос» со все-
ми активами и дочерними структурами Банку 
Москвы, а сам уехал за границу.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, летом 2015 года по 

заявлению Банка Москвы следственное управ-
ление УВД по Центральному округу Москвы 
возбудило в отношении Андрея Чернякова уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенни-
чество в сфере кредитования в особо крупном 
размере организованной группой). Еще одно 
дело на него было заведено в УВД Одинцовско-
го района Подмосковья — за махинации при 
строительстве Академии дзюдо.

Самого коммерсанта объявили в междуна-
родный розыск, а Мещанский райсуд столицы, 
удовлетворив иск Банка Москвы, вынес реше-
ние о взыскании с господина Чернякова дол-
гов «Космоса» как с поручителя. Решение Ме-
щанского суда признал Высокий суд Лондона, 
что позволило кредиторам господина Черняко-
ва в погашение долгов арестовать его имущест-
во сразу в нескольких странах, в том числе в Ве-
ликобритании, Австрии и ОАЭ. Часть его уже 
реализована на аукционах.

Между тем в ходе своего расследования ад-
вокаты Андрея Чернякова пришли к выводу, 
что на момент подписания с их клиентом дого-
вора личного поручительства сотрудники Бан-
ка Москвы, которых они в заявлении в поли-
цию называют «участниками преступной груп-
пы», «были твердо намерены прекратить фи-
нансирование строительных проектов и тем 
самым обанкротить 

”
Космос“ и компании, вхо-

дящие в группу НПО». В итоге, как утвержда-
ют защитники, «сотрудники Банка Москвы вы-
вели и продолжают выводить из конкурсных 
масс на подконтрольные лица активы 

”
Космо-

са“ путем их передачи аффилированным ком-
паниям, учредители которых зарегистрирова-
ны, в частности, на Сейшельских островах, по 
искусственно заниженной цене или даже без-
возмездно с целью хищения». Например, как 
говорится в заявлении, особняк Андрея Чер-
някова в подмосковной Малаховке, рыночная 
стоимость которого составляет почти 400 млн 
руб., был оценен лишь в 76 млн руб.

Как следует из обращения в полицию, заяв-
ленное к «Космосу» и лично его экс-главе требо-
вание вернуть более 30 млрд руб. не имеет под 
собой никаких оснований. В частности, адвока-
ты утверждают, что часть требований Банк Мо-
сквы переуступил некоему ООО «Космос-М». В 
результате, пишут в заявлении представители 
господина Чернякова, одно и то же требование 
было заявлено и Банком Москвы, и «Космос-М», 
увеличив тем самым задолженность перед кре-
диторами с 20 млрд руб. почти до 31 млрд руб.

При этом, по словам самого господина Чер-
някова, балансовая стоимость активов «Космо-
са» на момент начала процедуры банкротст-
ва составляла более 30 млрд руб. и возместить 
убытки Банку Москвы ничто не мешало.

Несмотря на, казалось бы, убедительные до-
воды, представители господина Чернякова, да 
и он сам вряд ли рассчитывают на то, что пра-
воохранительные органы дадут их расследо-
ванию ход. Акцент, скорее всего, будет делать-
ся как раз на то, что изложенные в заявлении 
материалы не найдут своего подтверждения. 
В этом случае у экс-главы «Космоса» появятся 
основания для обращения в международные 
судебные инстанции с жалобами на необъек-
тивное расследование его уголовных дел в Рос-
сии, а также для подачи исков к ВТБ.

Юристы, знакомые с ходом разбирательств 
между Андреем Черняковым и Банком Мо-
сквы, отмечают, что аргументы, изложенные в 
заявлении в московскую полицию, уже приво-
дились стороной ответчика в британском суде, 
но тот не принял их во внимание. Во всяком 
случае, доводы господина Чернякова о заклю-
чении им договоров поручительства под при-
нуждением, о нарушении его права на беспри-
страстное судебное разбирательство в России 
и о незаконности российских судебных реше-
ний были отклонены английским судом как 
необоснованные. Более того, судья, вынося ре-
шение, отметил, что подобные аргументы «бы-
ли придуманы, чтобы скрыть истинное поло-
жение вещей».

В ВТБ, в свою очередь, заявление адвокатов 
Андрея Чернякова назвали «попыткой отвлечь 
правоохранительные органы» от расследуемых 
в отношении него уголовных дел о мошенни-
честве. В пресс-службе ВТБ отметили, что ра-
нее российские и английские суды признали 
факт задолженности господина Чернякова пе-
ред банком, но он их решения не исполнил. В 
связи с этим ВТБ подал заявление о банкротст-
ве Андрея Чернякова в Высокий суд Лондона. 
Первое слушание назначено на 9 мая 2017 года.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Банк Москвы атаковали из «Космоса»
Защита Андрея Чернякова хочет возбудить дело против сотрудников организации-кредитора

Петроградский райсуд Санкт-Петер-
бурга арестовал гендиректора и фак-
тического владельца ОАО «Гене-
ральная строительная корпорация» 
(ГСК) Виктора Кудрина. Он подозре-
вается в крупной растрате бюджет-
ных средств, выделенных корпо-
рации на возведение крупнейшего 
в Европе следственного изолятора 
«Кресты-2». Финансовые махинации 
вскрылись в ходе расследования на-
шумевшего заказного убийства вы-
сокопоставленного сотрудника ре- 
гионального управления Федераль-
ной службы исполнения наказаний 
(ФСИН) России полковника Николая 
Чернова, курировавшего строитель-
ство ведомственных объектов.

Влиятельный бизнесмен был задер-
жан сотрудниками СКР и регионально-
го УФСБ вечером 17 марта в своем заго-
родном доме, расположенном в элит-
ном поселке Юкки Всеволожского рай-
она Ленинградской области. После обы-
сков, проведенных в особняке и в офисе 
ГСК в бизнес-центре «Атрио» на Петрог-
радской набережной, и последовавшего 
затем допроса Виктор Кудрин был задер-
жан на двое суток по подозрению в при-
своении бюджетных средств, выделен-
ных на строительство СИЗО «Кресты-2». 
Уголовное дело в отношении гендиректо-
ра ОАО ГСК было возбуждено петербург-
ским ГСУ СКР по ст. 160 УК РФ (растрата) 
на основании материалов региональных 
УФСБ и УФСИНа.

Как следует из материалов уголовного 
дела, в период с 2007 по 2015 год между ГУ 
ФСИН РФ по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области и ОАО ГСК были заклю-
чены государственный контракт и допол-
нительные соглашения к нему на выпол-
нение комплекса работ по строительству 
следственного изолятора в городе Колпи-
но, административно входящем в состав 
Петербурга. ФСИН полностью оплатила 
работы, переведя на счета генподрядчика 
более 12,273 млрд руб. Но в указанные в 
контракте сроки работы в полном объеме 
не были выполнены. Более того, как по-
яснили 

”
Ъ“ в региональном управлении 

СКР, руководитель строительной корпо-
рации похитил значительную часть выде-
ленных на строительство СИЗО средств, 
«распорядившись ими по своему усмо-
трению». Потери бюджета, по оценкам 
следствия, составили более 56,645 млн 
руб. ГСУ СКР по Петербургу направило в 
суд ходатайство о заключении Виктора 
Кудрина под стражу. По данным 

”
Ъ“, след-

ствие мотивировало просьбу об аресте 
подозреваемого Кудрина стандартным 
набором оснований: тяжестью преступ-
ления, в котором он подозревается, воз-
можностью воздействовать на свидете-
лей — сотрудников ГСК, а также скрыть-
ся — супруга Кудрина и их дети находят-
ся в США, а у самого бизнесмена имеется 
вид на жительство в этой стране. Как со-
общили 

”
Ъ“ в объединенной пресс-служ-

бе судов Петербурга, 19 марта Петроград-
ский райсуд арестовал Кудрина до 16 мая. 
В течение десяти дней следствие в соот-
ветствии с законом должно предъявить 
бизнесмену обвинение.

Адвокат Наталья Белоусова, представ-
ляющая интересы подозреваемого, зая-
вила 

”
Ъ“, что считает решение суда неза-

конным и необоснованным и намерена 

его обжаловать в апелляционной инстан-
ции. «Мой подзащитный невиновен, ни-
какого преступления он не совершал»,— 
сказала она. Инкриминируемое ее кли-
енту деяние госпожа Белоусова относит 
к гражданско-правовым отношениям, ко-
торые были искусственно переведены в 
уголовную плоскость (сейчас в арбитра-
же идут разбирательства, связанные со 
строительством «Крестов-2»). По мнению 
адвоката, следствием не было приведено 
доказательств, которые могли бы обосно-
вать такую серьезную меру пресечения, 
как арест. Защита предлагала Петроград-
скому суду альтернативные меры — отпу-
стить Кудрина под залог 20 млн руб. или 
отправить под домашний арест.

По неофициальным данным, связан-
ные со строительством СИЗО «Кресты-2» 
финансовые махинации вскрылись в хо-
де расследования убийства начальника от-
дела технадзора и эксплуатации объектов 
строительства регионального УФСИН Ни-
колая Чернова. Как уже сообщал 

”
Ъ“, на-

падение на 34-летнего полковника было 
совершено во Всеволожском районе Ле-
нинградской области вечером 2 марта. В 
результате нападения Чернов получил не-
сколько тяжелых огнестрельных ранений 
и, несмотря на усилия медиков, спустя не-
сколько дней скончался, так и не придя в 
сознание. Основная версия следователей 
связывала это преступление со служеб-
ной деятельностью полковника: от госпо-
дина Чернова в значительной степени за-
висели сроки приемки работ, выполнен-
ных подрядчиками строительства СИЗО 
«Кресты-2». Новый изолятор рассчитан на 
4 тыс. арестантов, занимает площадь 35 га. 
Сроки сдачи объекта по различным при-
чинам неоднократно переносились, а у 
заказчика регулярно возникали споры с 
подрядчиками — как по качеству работ, 
так и по финансовым вопросам.

Спустя несколько дней после напа-
дения на Николая Чернова следовате-
лям удалось установить подозреваемых 
в причастности к убийству. Как сообщи-
ла прокуратура Ленинградской области, 
«в совершении указанного преступления 
изобличены житель Санкт-Петербурга Са-
бир Садыков, а также заместитель началь-
ника УФСИН России по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области Сергей Мой-
сеенко». По версии следствия, Мойсеен-
ко в результате длительного конфликта 
с Черновым, «развившегося на фоне слу-
жебной деятельности, с целью убийства 
последнего приискал своего знакомого 
Садыкова, которому дал указание о со-
вершении убийства». По некоторым дан-
ным, изучая причины конфликта между 
двумя высокопоставленными офицера-
ми ФСИН, следователи получили данные 
о многочисленных финансовых наруше-
ниях, допущенных в ходе строительства 
новых «Крестов». Итогом стало возбужде-
ние двух уголовных дел — о растрате без 
малого 57 млн руб., в которой подозрева-
ется Виктор Кудрин, и о мошенническом 
хищении 12 млн при строительстве до-
рог к следственному изолятору. Во вто-
ром деле фигурантов пока нет, оно рас-
следуется в отношении «неустановлен-
ных лиц», действовавших от лица ФГУП 
УС СЗФО ФСИН России.

Владислав Литовченко,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Дело об убийстве  
привело к растрате
Глава строительной компании подозревается  
в хищении средств, выделенных на «Кресты-2»

В Совет федерации (СФ) внесена 
кандидатура на пост заместителя 
генпрокурора РФ. Сенаторам пред-
ложено утвердить в этой должности 
нынешнего прокурора Новгородской 
области Андрея Кикотя, самого мо-
лодого из всех руководителей над-
зорных ведомств субъектов феде-
рации. Источники ”Ъ“ говорят, что 
вскоре в центральном аппарате Ген-
прокуратуры появятся и другие мо-
лодые руководящие сотрудники.

Рассмотрение кандидатуры на долж-
ность заместителя генпрокурора РФ на-
значено на ближайшую среду. Об этом го-
ворится на сайте СФ. За день до этого она 
должна пройти профильный комитет СФ.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 1 марта этого 

года СФ освободил от должности замген-
прокурора, курирующего сложный Юж-
ный федеральный округ, Сергея Воробье-
ва — в связи с выходом на пенсию по вы-
слуге лет. Тогда источники в надзорном ве-
домстве рассказали, что господина Воро-
бьева сменит выходец из органов внутрен-
них дел, ныне прокурор Новгородской об-
ласти Андрей Кикоть. В органах прокура-
туры господин Кикоть, которому недав-
но исполнилось 40 лет, работает с 1998 го-
да. Начинал он с должности следователя, 
в его производстве находились сложные 
уголовные дела об умышленных убийст-
вах, а также других тяжких преступлени-
ях против личности, порядка управления, 
интересов государственной службы. Затем 
он работал в центральном аппарате проку-
ратуры Санкт-Петербурга, в 2004 году был 

назначен прокурором Красногвардейско-
го района города, а год спустя — Выборг-
ского. Как говорят источники 

”
Ъ“, начиная 

с этого времени господин Кикоть неизмен-
но оказывался самым молодым руководи-
телем на должностях различных уровней.

Прокурором Новгородской области 
Андрей Кикоть стал в декабре 2011 года 
в возрасте 35 лет. Вскоре ему был присво-
ено звание государственного советника 
юстиции 3-го класса. Как отмечают собе-
седники 

”
Ъ“ в надзорном ведомстве, во 

многом благодаря Андрею Кикотю в ре-
гионе удалось наладить эффективное 
взаимодействие между силовыми струк-
турами, что привело к раскрытию целой 
серии резонансных дел, в которых фигу-
рировали в том числе и высокопостав-
ленные чиновники.

Отметим, что отец новгородского об-
ластного прокурора Владимир Кикоть 
в свое время сделал успешную карьеру 
в системе МВД, где возглавлял департа-
мент кадрового обеспечения министер-
ства, был одним из основателей и пер-
вым начальником Московского универ-
ситета МВД, который ныне носит его имя. 
Последняя должность Владимира Кикотя 
— руководитель управления президента 
РФ по вопросам госслужбы и кадров.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в над-

зорном ведомстве, назначение Андрея 
Кикотя не станет исключением, уже в 
ближайшее время в центральном аппа-
рате Генпрокуратуры появятся и другие 
молодые руководящие сотрудники.

Александр Александров

В заместители Юрию Чайке 
приходит самый молодой
Совет федерации рассмотрит кандидатуру  
Андрея Кикотя

с1

В «Роскосмосе» Владимира 
Евдокимова, обвиненного  
в мошенничестве,  
поддерживали  
до самой его смерти 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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В 2016 году резко сократилось 
количество граждан, сдавших 
экзамены на водительские пра
ва с первого раза. В ГИБДД свя
зывают это с низким качеством 
подготовки в автошколах. Ор
ганизаторы водительских кур
сов причину видят в недостат
ках недавно корректированных 
правил сдачи экзаменов и в за
силье фирм, обучающих вожде
нию незаконно и фактически 
за бесценок.

Статистику ГИБДД, отражающую 
ситуацию со сдачей экзаменов на 
права, представили в пятницу на 
всероссийском научно-практиче-
ском семинаре руководящих работ-
ников автошкол. В 2013–2015 годах 
тест на знание теории с первой по-
пытки прошли 52–53% граждан, ис-
пытание на площадке — 65–72%, эк-
замен на вождение в городе — 66–
70%. По итогам 2016 года показате-
ли снизились до 34%, 56% и 48% соот-
ветственно. На этом фоне снижается 
аварийность по вине водителей-но-
вичков (со стажем вождения менее 
двух лет): в январе 2017 года число 
таких ДТП сократилось на 34% по 
сравнению с прошлым годом. Кро-
ме того, есть тренд уменьшения чи-
сла граждан, получивших права: 
в 2015 году их было 1,58 млн, в 2016 
году — 1,38 млн.

«Снижение аварийности доста-
точно значительное, но это, как 
мне кажется, не такая уж и ваша за-
слуга,— заявил представителям ав-
тошкол замначальника отдела экза-
менационно-регистрационной ра-
боты ГИБДД России Сергей Фомоч-
кин.— Это скорее связано с повыше-
нием объективности при принятии 

решения о допуске водителя на до-
рогу и снижением коррупционных 
рисков (во время экзамена.— 

”
Ъ“). 

А вот качество подготовки упало, су-
дя по статистике, и его следует со-
вершенствовать». С 2011 года в Рос-
сии идет реформа образования бу-
дущих водителей, имеющая целью 
снизить аварийность с участием но-
вичков. Был принят закон, который 
запретил гражданам сдавать экзаме-
ны в ГИБДД без обучения в автош-
коле и ввел новые категории води-
тельских прав (в том числе для вла-
дельцев мопедов). В августе 2014 го-
да вступили в силу новые требова-
ния к автошколам, включая прави-
ло обучать вождению на площадке 
размерами не менее 0,24 га. В сентя-

бре 2016 года вступил в силу регла-
мент МВД с новым порядком прие-
ма экзаменов.

Президент Межрегиональной ас-
социации автошкол (МААШ) Татьяна 
Шутылева считает, что снижение ава-
рийности как раз заслуга автошкол: 
они переработали программы, уве-
личили часы подготовки водителей 
и вложились в модернизацию (опрос 
МААШ показал, что почти 22% всех 
школ потратили более 500 тыс. руб. 
на закупку дополнительного обору-
дования). Снижение доли новичков, 
сдавших экзамен с первого раза, объ-
ясняется отчасти неточностями регла-
мента МВД, считает глава Ассоциации 
автошкол Татарстана Елена Витюгова. 
По словам госпожи Шутылевой, еще 
осенью прошлого года был сформи-
рован перечень из 27 вопросов по ре-
гламенту, требующих уточнения, но 
ГИБДД на них до сих пор не ответила.

В ходе семинара также обсужда-
лась проблема, связанная с боль-
шим числом нелегальных автош-
кол, которые не получили разре-
шительных документов (заключе-
ние ГИБДД, лицензия), но продол-
жают набирать учеников, предлагая 
курсы по ценам в два-три раза ни-
же рыночных (7–10 тыс. руб.). «Над-
зорные органы таких случаев поче-
му-то не выявляют, мер не прини-
мают, хотя все инструменты для это-
го есть»,— заявил главный эксперт 
Национального экспертного совета 
по обучению водителей Александр 
Лыткин. Он напомнил про случаи, 
когда гражданин учится в автошко-
ле, сдает экзамен, получает права, 
а потом ГИБДД в ходе проверки вы-
ясняет, что у автошколы не было ли-
цензии, и через суд лишает водителя 
прав (такие прецеденты были в Мо-
скве и Красноярском крае).

В ГИБДД проблемы признают. 
В презентации Научно-исследова-
тельского центра безопасности до-
рожного движения МВД (входит 
в структуру Госавтоинспекции) для 
представителей автошкол говорит-
ся о «недостатке квалифицирован-
ных кадров и штатной численно-
сти экзаменаторов», регулярных 
сбоях в базе данных ГИБДД, отсут-
ствии «собственной материально-
технической базы» для приема эк-
заменов, а также «слабом знании 
личным составом законодательст-
ва». Сейчас Госавтоинспекция со-
бирает замечания автошкол, пояс-
нил Сергей Фомочкин, к концу го-
да будет сформирован проект при-
каза МВД с изменениями в действу-
ющий регламент.

Иван Буранов

Автошколы отправляют на пересдачу
ГИБДД зафиксировала снижение качества подготовки водителей

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская  
жизнь

Музей революции
Светская жизнь минувшей недели билась, порой отчаянно, в самом сер-
дце столицы: прологом был вечер проекта «1917. Свободная история» в от-
еле «Метрополь», эпилогом — вручение первой международной професси-
ональной музыкальной премии BraVo на исторической сцене Большого те-
атра. Между двумя этими событиями ничего более заметного, чем Mercedes-
Benz Fashion Week в Манеже, не было.

В зале «Врубель» гостиницы «Метрополь» телеведущий Владимир Познер, 
главред L’Officiel Ксения Собчак, режиссер Константин Богомолов и пре-
зидент московской школы управления «Сколково» Андрей Шаронов пыта-
лись выяснить, чем стала для России Февральская революция. Дискутиро-
вать о том, родилась ли сто лет назад (чтобы тут же исчезнуть) первая респу-
блика, их позвал глава исторического проекта «1917» Михаил Зыгарь. Вечер, 
хотя и был похож на светскую вечеринку по признакам времени, места и со-
става участников, все-таки больше напоминал научную конференцию. Го-
стям подавали лишь кофе, а программа была разбита на две дискуссионные 
панели. Первая была скорее академическая. В ней сошлись уже упомяну-
тые господа Познер и Шаронов, основатель фонда «Династия» Дмитрий Зи-
мин и старший партнер McKinsey&Company, сын писателя Александра Сол-
женицына Ермолай Солженицын. Тон задал Владимир Познер, начавший 
свою речь с извинений — на этот раз за то, что мало что понимает в истори-

ческих событиях. Господин Шаронов рассуждал об отсутствии в 1917 году 
внятной центристской силы и цитировал «Красное колесо», а господин Сол-
женицын-младший раздавал коллегам по панели томики «Одного дня Ива-
на Денисовича». Замечено: не только Ермолай Солженицын, но и его мама, 
Наталья Солженицына, при встрече с приятными им людьми спешат уго-
стить их томиком «Одного дня...», причем вдова писателя лично подписыва-
ет экземпляры. Во второй части дискуссии под руководством госпожи Соб-
чак выступали режиссеры Константин Богомолов и Александр Молочников 
и директор Политехнического музея Юлия Шахновская. Вместо года 1917-
го они обсуждали нынешний. Точнее, силами господина Богомолова выно-
сили приговор толерантной Европе. Режиссер горячо объяснял, что «сво-
бода и демократия, которые надо пропагандировать, таковыми не являют-
ся». Обличив все ложные европейские ценности, господин Богомолов уда-
лился, поэтому оставшимся участникам дискуссии и слушателям пришлось 
спорить с ним заочно.

Премия BraVo вручалась впервые. Лауреатами стали люди бесспорные: 
хореограф Большого театра Юрий Григорович, скрипач и дирижер Влади-
мир Спиваков и баритон Дмитрий Хворостовский, который отсутствовал 
из-за болезни, но в Большой пришли его родители. Среди гостей вечера бы-
ли пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, балерина Диана Вишнева, 
певица Зара. Пул зарубежных гостей тоже получился небезынтересным: ак-
трисы Софи Лорен и Настасья Кински, актер Дольф Лундгрен, певицы Ни-
коль Шлезингер и Ашанти, группа Fool’s Garden. Загадочный набор нерав-
номерно актуальных знаменитостей заставлял заподозрить в причастно-
сти к мероприятию владельца «Русской медиагруппы» (РМГ) Владимира Ки-
селева. Действительно, у мероприятия было всего три партнера: «Роснефть», 
«Ауди Центр Волгоградский» и, собственно, РМГ. Проведением похожих — 
с точки зрения собрания разнокалиберных зарубежных участников — бла-
готворительных вечеров господин Киселев составил себе известность еще 
в начале нынешнего десятилетия (особенно прогремел первый из них с но-
мером «Blueberry Hills» от Владимира Путина и по-настоящему крупными 
голливудскими звездами.— ).

Как объяснили публике ведущие Екатерина Гусева и Сергей Маковец-
кий, нынешняя церемония — затактовая по отношению к следующим. Про-
фессиональное сообщество выдвигает претендентов (годятся любые музы-
кальные жанры), международный статус охватывает всю Евразию. Награду 
господину Григоровичу вручали министр культуры Владимир Мединский 
и первый вице-президент «Роснефти» Павел Федоров. Господин Мединский 
поблагодарил лауреата за его самоотверженное служение искусству. Госпо-
дин Григорович поблагодарил за приз. Господин Федоров вручил ему бу-
кет. Награждение господина Спивакова было более очаровательным: лау-
реат вышел на сцену в сопровождении двух дам — Софи Лорен и супруги го-
сподина Киселева, главы благотворительного фонда «Федерация» Елены Се-
вер. Сообща они воспели безупречность господина Спивакова. Сам он в от-
вет сказал, что получать награду из рук самой Лорен даже неловко, но все же 
принял. Во втором отделении никакой наградной составляющей уже не бы-
ло, зато выступили заграничные артисты и пианист Денис Мацуев.

Ермолай Солженицын и его мама 
при встрече с приятными им людьми 
спешат угостить их томиком  
«Одного дня Ивана  Денисовича»,  
причем вдова писателя  
лично  подписывает  экземпляры

Сразу несколько источников ”Ъ“, 
близких к администрации прези
дента, рассказали о том, что в по
литический блок АП приходит за
меститель гендиректора НПК 
«Уралвагонзавод» Алексей Жа
рич. Его называют наиболее ве
роятным кандидатом на долж
ность начальника департамента 
информационной политики 
управления общественных про
ектов (УОП) администрации пре
зидента. Сам департамент будет 
передан из управления внутрен
ней политики в УОП, а штатное 
расписание обоих управлений 
обновится. 

На следующей неделе управле-
ние общественных проектов прези-
дента под руководством Сергея Но-
викова обзаведется новым департа-
ментом — информационной поли-
тики. Сразу несколько источников 

”
Ъ“, близких к АП, рассказали, что 

наиболее вероятным кандидатом 
на должность главы департамента 
считается Алексей Жарич.

• Алексей Жарич родился в 1976 го-
ду, окончил Московский универси-
тет МВД, работал в службе прото-
кола МВД, возглавлял отдел по при-
ему иностранных делегаций цент-
рального аппарата МВД. В 2005 го-
ду господин Жарич создал интернет-
проект «За Путина!», перед выбо-
рами в Госдуму 2007 года опублико-
вал книгу «За Путина!», затем рабо-
тал замгендиректора корпорации 
Newsmedia Stars, гендиректором те-
леканала Russia.ru, был одним из со-

здателей документального фильма 
«Война 08.08.08. Искусство преда-
тельства». В конце 2010 года Алек-
сей Жарич назначен замгендиректо-
ра по взаимодействию со СМИ и ор-
ганами госвласти НПК «Уралва-
гонзавод».
«Жарич очень профессионален 

и понятен. Нам будет комфортно 
с ним работать»,— сказал 

”
Ъ“ кура-

тор информполитики в одном из ве-
домств. Ранее департамент инфор-
мационной политики был закре-
плен за УВП президента под руко-
водством Андрея Ярина. До назначе-
ния на должность главы УОП депар-
тамент курировал Сергей Новиков, 
и с переводом департамента в УОП 
он сохранит этот функционал за со-
бой. Департамент формирует пред-
ложения в сфере информационной 
политики, взаимодействует со СМИ 
и интернет-ресурсами. «Подбор ка-
дров происходит из корпоративно-
го сектора. Но их специфика как раз 
может затруднить работу с некорпо-
ративными медиа»,— говорит поли-
толог Леонид Давыдов.

На следующей неделе наступит 
ясность с новым штатным расписа-
нием УВП и УОП. По сведениям 

”
Ъ“, 

соответствующее распоряжение гла-
вы АП находится в высокой степени 
готовности. В АП это не комменти-
руют. Новое штатное расписание за-
ново перераспределит полномочия 
между УВП и УОП, могут появить-
ся новые подразделения. К приме-
ру, ставки, которые вместе с депар-
таментом информационной поли-

тики переходят в УОП, будут возме-
щены УВП. Не исключено, что в УВП 
появится подразделение, оцениваю-
щее экономические риски, оказыва-
ющие влияние на политическую си-
туацию (см. 

”
Ъ“ от 3 февраля).

Кроме того, должен быть утвер-
жден заместитель главы УВП, ко-
торый будет курировать Госдуму 
и партии. Напомним, ранее в числе 
наиболее вероятных кандидатов на 
этот пост называли депутата Госду-
мы члена «Единой России» Сергея 
Железняка (см. 

”
Ъ“ от 22 января). 

Его документы находятся на про-
верке уже три месяца, что, по оцен-
ке собеседников 

”
Ъ“, работавших 

в АП, «нормальный срок». Впрочем, 
в случае с господином Железня-
ком это может быть связано с тем, 
что по отношению к госслужащим 
выдвигаются более жесткие требо-
вания об отсутствии иностранных 
активов (или в случае их наличия 
они должны быть переоформлены 
на других лиц). Также в ближайшее 
время должна быть заполнена ва-
кансия главы департамента по ра-
боте с партиями.

«Темп формирования новой ко-
манды Сергея Кириенко не был 
очень быстрым, но и критического 
затягивания не произошло, тем бо-
лее если она наконец обретет новую 
структуру. Управление рисками — 
это технологично, зазор между по-
литикой и экономикой требуется со-
кращать, но может возникнуть про-
блема с тем, как новые данные встра-
ивать в общую технологическую це-

почку, поскольку в АП уже есть свои 
экономические подразделения»,— 
говорит глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов.

Ирина Нагорных

Уралвагонзавод отправляет кадр 
в администрацию президента
Информационная политика сменит куратора и место приписки

У Генпрокуратуры вновь появились претен
зии к работе Министерства природных ре
сурсов и экологии: надзорное ведомство 
выявило ряд нарушений законодательст
ва, создающих «условия для незаконного 
отчуждения и нецелевого использования» 
особо охраняемых природных территорий 
(ООПТ). Так, в ряде национальных парков 
планировалось изменение границ и стро
ительство жилых домов. Экологи напо
минают о ряде случаев, когда Минприро
ды пыталось разрешить добычу полезных 
ископаемых в пределах ООПТ федерально
го значения или настаивало на изменении 
режима территории. В природоохранном 
ведомстве заявляют, что нарушения, о ко
торых говорят в Генпрокуратуре, «скорее 
исключения».

Как стало известно 
”
Ъ“, Генпрокуратура прове-

рила исполнение законодательства об особо ох-
раняемых природных территориях и представи-
ла соответствующую информацию в правитель-
ство (документ есть в распоряжении 

”
Ъ“). В част-

ности, надзорным ведомством выявлены случаи 
незаконного распоряжения землями ООПТ и их 
охранных зон в Алтайском крае, Архангельской, 
Калининградской, Ростовской и других облас-
тях, а также Бурятии и Татарстане. Так, в Архан-
гельской области прокурорами было отменено 

шесть разрешений на строительство жилых до-
мов в нацпарке «Кенозерский», выданных мест-
ными властями без согласования с дирекцией 
ООПТ. Незаконно уменьшить площади земель 
ООПТ также пытались в Калининградской и Ро-
стовской областях, говорится в документе. Ген-
прокуратура выявила нарушения сразу несколь-
ких статей федерального закона «Об особо охраня-
емых природных территориях», создающие «ус-
ловия для незаконного отчуждения и нецелево-
го использования уникальных природных ком-
плексов». «К примеру, Минприроды России не ут-
вердило положение о государственном природ-
ном заказнике 

”
Сийский“ (Архангельская об-

ласть.— 
”
Ъ“)»,— говорится в письме надзорного 

ведомства в правительство.
Как рассказал 

”
Ъ“ официальный представи-

тель Генпрокуратуры Александр Куренной, по 
итогам проверки надзорное ведомство рекомен-
довало правительству поручить Минприроды 
совместно с Росреестром, Росимуществом и гла-
вами субъектов РФ разработать комплекс мер, на-
правленных на активизацию работы по приня-
тию положений об ООПТ, определению их гра-
ниц и границ охранных зон, а также государст-
венному кадастровому учету таких земель.

«Это не исчерпывающий список примеров, 
когда Минприроды действует не совсем закон-
но,— заявил руководитель программы 

”
Грин-

пис России“ по ООПТ Михаил Крейндлин.— Сто-
ит вспомнить ситуацию с нацпарком 

”
Югыд-ва“, 

когда Минприроды последовательно выступало 
за изменение границ и добычу там золота. Этого 
не происходит только благодаря двум решениям 
Верховного суда, где ведомство, кстати, последо-
вательно отстаивало изменение границ, а это объ-
ект всемирного наследия ЮНЕСКО».

В Минприроды 
”
Ъ“ заявили, что нарушения 

законодательства об особо охраняемых природ-
ных территориях федерального значения «не но-
сят массового характера»: «Это скорее исключе-
ния». «Многое из того, что указано в отчете проку-
ратуры, основано на материалах Росприроднад-
зора,— говорят в ведомстве.— По большинству за-
мечаний сегодня уже проведена работа, наруше-
ния устранены». Пресс-секретарь Минприроды 
Николай Гудков отмечает, что проверка всех феде-
ральных ООПТ — «задача не одного года»: «У нас 
более 200 федеральных ООПТ, значительных по 
площади. В региональных ООПТ ситуация слож-
нее, но норма о согласовании любых изменений 
их границ, принятая в 2014 году, позволяет феде-
ральному центру контролировать ситуацию,— 
заявил господин Гудков.— Минприроды рассма-
тривает до ста проектов изменений границ реги-
ональных ООПТ в год. В 90% случаев они получа-
ют аргументированный отказ».

Ольга Никитина

Нацпарки раздают народу
Генпрокуратура выявила нарушения законодательства об ООПТ

ГИБДД заинтересовалась тем, 
кто, чему и как учит начинаю
щих водителей
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мировая политика
Русский  
без права передачи
Три четверти телеэфира должны быть 
переведены на украинский язык

Верховная рада Украины при
няла в первом чтении законо
проект №5313, который суще
ственно снижает долю русского 
языка в телеэфире и увеличива
ет квоты использования украин
ского. Документ предполагает, 
что общегосударственные те
леканалы должны будут транс
лировать не менее 75% передач 
на украинском языке. А регио
нальным и местным предписы
вается вести на украинском не 
менее половины программ. До
кумент поддержали 244 депута
та. Кому выгодно принятие этого 
документа и к каким последст
виям это может привести, выяс
няла корреспондент ”Ъ“ в Киеве 
 ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ.

Кому выгодны квоты
Документ предполагает массовую 
украинизацию новостного про-
странства: обязательная доля но-
востей на государственном язы-
ке должна составлять не менее 75%. 
При этом все русскоязычные филь-
мы и программы должны быть обес-
печены субтитрами на украинском.

Документ не коснется политиче-
ских ток-шоу, идущих в прямом эфи-
ре в основном на русском языке. За-
конопроект устанавливает, что пере-
дача считается выполненной на госу-
дарственном языке, если все репли-
ки ведущих были на украинском. Ре-
портажи с места событий и коммен-
тарии гостей могут быть на русском 
или любом другом языке.

Наиболее активно законопроект 
продвигала партия «Самопомощь», 
которую возглавляет мэр Львова Ан-
дрей Садовый. Представитель этой 
политической силы Ирина Подоляк 
пообещала, что ее фракция поддер-
жит документ во всех чтениях.

За законопроект также выступи-
ла Радикальная партия. По словам 
ее представителя Игоря Мосийчука, 
«украинское телевидение не имеет 
права вещать на чужом языке».

Большинство парламентариев от 
правящего «Блока Петра Порошенко» 
(БПП) также поддержали законопро-
ект. Кроме того, представитель этой 
фракции Рефат Чубаров предложил 
включить в документ норму по защи-
те крымско-татарского языка, создав 
с этой целью в парламенте специаль-
ную рабочую группу. При этом сам он 
за документ не голосовал.

Кто выступил против квот
Ни одного голоса в поддержку до-
кумента не дал «Оппозиционный 
блок». Также его не поддержала часть 
фракции БПП. Те, кто выступил про-
тив законопроекта в его нынешнем 
виде, заявили 

”
Ъ“, что он «нарушает 

языковую реальность в стране, где 
практически половина граждан до-
ма говорит на русском и абсолютно 
никто не нуждаются в украинских 
субтитрах для понимания русскоя-
зычных программ и фильмов».

По словам депутата от «Оппози-
ционного блока» Николая Скори-
ка, «вводя языковые квоты, власть 
пытается отвлечь население от ро-
ста цен, тарифов и от падения уров-
ня жизни». Как предполагает госпо-
дин Скорик, введение квот приве-
дет к тому, что жители страны будут 
переходить с общегосударственно-
го и регионального телевидения на 
интернет-вещание — в этом случае 
никто не помешает им смотреть рус-
скоязычные программы. «Надо раз-
вивать многонациональную куль-
туру украинского народа, а не толь-
ко запрещать, квотировать и закры-
вать»,— убежден Николай Скорик.

Дорогостоящие 
последствия
Опрошенные 

”
Ъ“ украинские экс-

перты согласны с мнением, что од-
ним из последствий квотирования 
может стать уход зрителей в интер-
нет и снижение аудитории, которое 
скажется на рекламных доходах 
 телеканалов.

По мнению одного из источни-
ков 

”
Ъ“ в Верховной раде, около 50% 

телезрителей «теперь начнут искать 
русскоязычный контент и неизбеж-
но смотреть российские политиче-
ские телепрограммы, а в них укра-
инское руководство предстает не 
в лучшем виде». «И что оно от этого 
выигрывает?» — возмущается собе-
седник 

”
Ъ“, представляющий в Раде 

«Блок Петра Порошенко». По его сло-
вам, многие его однопартийцы го-
лосовали за законопроект, чтобы не 
быть обвиненными в «недостатке па-
триотизма». При этом они «прекрас-
но видят все его уязвимые места».

Согласно опросу Киевского меж-
дународного института социологии, 
44,9% граждан Украины считают, что 
государство не должно ограничи-
вать на своей территории использо-
вание других языков кроме государ-
ственного. Тот же опрос показал, что 
на украинском языке дома разгова-
ривают 44% жителей страны, на рус-
ском — 35%, на украинском и рус-
ском в равной степени — 20%. Если 
же говорить о средних и крупных го-
родах (более 50 тыс. жителей), то сре-
ди них дома говорят только по-рус-
ски 55%, на двух языках — 19%.

Удар по телеканалам
На принятый в первом чтении зако-
нопроект о языковых квотах немед-
ленно отреагировали украинские 
телеканалы — впрочем, далеко не 
все. В заявлении канала 112 гово-
рится: «Наша цель — чтобы зритель 
мог получать качественный укра-
инский информационный продукт 
на украинском и русском языках, 
а не смотреть российские информа-
ционные телеканалы, если для зри-
теля вопрос языка является прин-
ципиальным. Поэтому телеканал 
видит определенные риски, кото-
рые могут возникнуть в результате 
этих изменений».

Против принятия законопроекта 
выступил и телеканал «Интер». Inter 
Media Group (медиагруппа, в кото-
рую входит канал) распространила 
заявление: «Мы категорически про-
тив этого закона, который практиче-
ски запрещает использование в те-
левизионном эфире Украины лю-
бых языков, кроме украинского. 
И вопрос не в отношении к языкам. 
Вопрос в отношении к правам чело-
века. Этот закон нарушит права мил-
лионов граждан Украины, для кото-
рых русский язык — родной. Кроме 
того, он вносит раскол в общество, 
нагнетает и без того напряженную 
обстановку».

«Мы надеемся, что депутаты не 
примут закон во втором чтении. По-
мимо всего прочего закон не спо-
собствует развитию украинского 
телевидения. Наоборот, он нане-
сет серьезный вред. Невозможно со-
здать в нужном объеме качествен-
ный контент на украинском языке 
или в таких же объемах сделать ка-
чественный дубляж — следователь-
но, ухудшится качество телепродук-
та на украинском языке. Русский 
язык — один из мировых языков. 
На этом языке миллионными ти-
ражами издана учебная и художест-
венная литература, снято множест-
во качественных фильмов. Нельзя 
лишать украинцев доступа к тако-
му важному контенту»,— говорится 
в заявлении Inter Media Group.

На него резко отреагировал совет-
ник главы МВД Украины Зорян Шки-
ряк: «

”
Интер“ — российско-пропа-

гандистский позорный и лживый 
телеканал. Его владельцы — враги 
государства. 

”
Интер“ сознательно 

и последовательно осуществляет ан-
тигосударственную политику. Выход 
один — национализация канала».

По мнению украинского поли-
толога Руслана Бортника, заявле-
ние господина Шкиряка — иллю-
страция намерения властей взять 
информационное поле страны под 
жесткий контроль и «квотирование 
по языковому признаку — один из 
элементов этого пути».

Терроризм во Франции стал бытовым
Напавший на военных в Орли оказался ранее судимым наркоманом

Французские правоохранительные  органы 
ведут расследование субботнего  теракта 
в парижском аэропорту Орли.  Мужчина 
по имени Зияд бен Белькасем, попытавший
ся отобрать винтовку у  военнослужащей 
и  застреленный ее сослуживцами, уже долгое 
время находился под наблюдением француз
ских спецслужб. Как заявил его отец, он мог 
находиться под действием алкоголя или ма
рихуаны. В деталях происшедшего разбирал
ся парижский корреспондент ”Ъ“  АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

О подробностях субботнего теракта на вечер-
ней пресс-конференции в тот же день рассказал 
прокурор Парижа Франсуа Молен. Тогда он впер-
вые назвал имя человека, застреленного утром 
в аэропорту Орли,— Зияд бен Белькасем. Он не 
был иммигрантом, родился в Париже в февра-
ле 1978 года. К сорокалетию у него накопилось 
богатое криминальное прошлое. По словам про-
курора, он был приговорен к пяти годам за во-
оруженное ограбление, а затем к трем и к пяти 
годам — за торговлю наркотиками. В тюрьме 
сблизился с исламскими фундаменталистами 
и с 2010 года находился под подозрением в «ра-
дикализации». Он не был включен в список по-
тенциальных террористов, и его досье вместо 
литеры S имело литеру J. Это также предполага-
ет наблюдение, хотя не службами безопасности, 
а лишь органами юстиции.

После освобождения из тюрьмы в прошлом 
году ему было запрещено покидать территорию 
Франции. Он работал в мясном отделе халяльно-
го магазина, жил один. Соседи из городка Гарж-
ле-Гонесс описывают Зияда бен Белькасема как 
человека нелюдимого, с которым они пересека-

лись только тогда, когда он спускался во двор 
выкурить очередную сигарету.

Террористом Зияд бен Белькасем стал после 
того, как в субботу около 06:55 полицейский па-
труль остановил его машину за превышение ско-
рости и погашенные фары. Зияд бен Белькасем 
сначала предъявил документы, но затем выхва-
тил револьвер и открыл огонь, легко ранив од-
ну из сотрудниц полиции. После этого нажал на 
газ. «Он позвонил мне и сказал: 

”
Папа, прошу у те-

бя прощения, я совершил глупость с полицей-
ским“»,— сказал в эфире радиостанции Europe 1 
отец нападавшего. Он также признал, что сын ча-
сто употреблял алкоголь и наркотики.

Зияду бен Белькасему удалось скрыться, не-
смотря на ответные выстрелы полицейских. Уй-
дя от преследования, террорист вернулся в бар, 
в котором провел ночь. Он ворвался туда с ре-
вольвером в руках, стреляя в воздух и обещая 
похитить кого-нибудь «именем Аллаха». В аэро-
порт Орли он поехал на чужой машине, которую 
отнял у владелицы тут же, на автостоянке возле 
бара. Доехав до места, беглец припарковал ма-
шину на подземной стоянке и поднялся в зал ре-
гистрации на первом этаже. Бросив на пол рюк-
зак (потом в нем были обнаружены Коран, кани-
стра с бензином, деньги, сигареты и зажигалка), 
он напал на патруль из трех военнослужащих — 
двух мужчин и женщины.

Зияд бен Белькасем набросился сзади на жен-
щину и, угрожая ей своим револьвером, по-
пытался отобрать автоматическую винтовку 
FAMAS. При этом кричал солдатам, чтобы они 
опустили оружие, потому что он «намерен уме-
реть во имя Аллаха и многие умрут». После двух 
минут борьбы он повалил женщину на пол и су-

мел вырвать у нее оружие. В этот момент воен-
ные открыли огонь и убили Белькасема.

В течение дня полиция допросила его родствен-
ников — кузена, отца и брата. В квартире прошел 
обыск, в ходе которого обнаружили мачете и два 
грамма кокаина. Как считает следствие, мясник 
выходил из дома без намерения совершить теракт.

Вот новая реальность Франции — в терроризм 
приходят не идейные бойцы, а неудачники-реци-
дивисты, раз за разом умножающие свое крими-
нальное досье и состоящие под надзором поли-
ции. Попав в затруднение, они берут с собой Ко-
ран, по заветам которого никогда не жили, и идут 
воевать с патрульными. Военные, патрулирующие 
общественные места в рамках операции «Санти-
нель», не в первый раз подвергаются нападениям. 
Неизвестно, способны ли защитить патрульные от 
спланированных терактов, но они, несомненно, 
стали «громоотводами» для психически неуравно-
вешенных «люмпен-террористов», накопивших 
лишь тюремные сроки и злобу на общество.

Если рассматривать случившееся с точки зре-
ния избирательной кампании, Зияд бен Белька-
сем поработал на правых — «Республиканцев» 
и «Национальный фронт». Нынешние власти 
страны, наоборот, подвергаются критике. Особен-
но резко высказываются в адрес министра юсти-
ции Жан-Жака Урвоаса, который накануне терак-
та похвастался, что «созданы условия для отмены 
чрезвычайного положения». «Ничто не оправды-
вает желания отменить чрезвычайное положе-
ние»,— заявил в своем коммюнике кандидат от 
«Республиканцев» Франсуа Фийон, а лидер «На-
ционального фронта» Марин Ле Пен на митинге 
в Меце назвала правительство «сбитым с толку» 
и «парализованным».

М И Р О В А Я 
П Р А К Т И К А

Г Д Е  С У Щ Е С Т В У Ю Т  К В О Т Ы  Н А  В Е Щ А Н И Е  
Н А  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О М  Я З Ы К Е

В Эстонии, согласно закону «О языке», объем передач новостей и прямых трансляций 
на иностранном языке без перевода на эстонский не может превышать 10% недельного 
объема передач собственного производства. Данное ограничение распространяется  
на теле- и радиовещание.

В Латвии с 1995 по 2003 год в законе о радио и телевидении существовало ограни-
чение, устанавливавшее объем вещания на иностранном языке в 25%. 5 июня 2003 года 
Конституционный суд страны отменил эту норму, но в июле 2010 года был принят закон  
«Об электронных средствах массовой информации», предусматривающий новые ограни-
чения. Согласно документу, 65% всех программ теле- и радиоканалов, имеющих статус 
национальных, должны быть на латышском языке.

Во Франции с 1994 года существует квота в 40% на трансляцию франкоязычной музыки 
на радио с 6:30 до 22:30. Половина из этого времени должна приходиться на молодых испол-
нителей или быть оригинальными композициями. Владельцы радиостанций неоднократно 
возражали против законопроекта, устраивая бойкоты.

В Казахстане в 2011 году был принят закон «О телерадиовещании», по которому ежене-
дельный объем теле- и радиопрограмм на государственном — казахском — языке не должен 
быть менее суммарного объема теле- и радиоконтента на других языках. При этом теле- и ра-
диопередачи на казахском языке должны транслироваться равномерно: их объем в интерва-
лах времени по шесть часов должен быть не менее объема программ на других языках.

Ольга Дорохина

Дональд Трамп  
совершенствует свой китайский
Новая администрация США налаживает  
отношения с Пекином быстрее, чем с Москвой

Госсекретарь США Рекс Тиллер
сон завершил свой первый визит 
в Азию, посетив Японию, Южную 
Корею и Китай. Поездка прохо
дила на фоне импичмента прези
денту Южной Кореи, нового ра
кетного испытания КНДР и роста 
напряженности между азиатски
ми союзниками США и Китаем. 
Главным итогом стало подтвер
ждение готовности Белого до
ма отказаться от прежней анти
китайской риторики Дональда 
Трампа и уже в ближайшее время 
провести встречу лидеров двух 
стран. В отношении КНДР Ва
шингтон намерен следовать по
литике сдерживания, не исклю
чая ужесточения санкций и даже 
появления у Токио и Сеула ядер
ного оружия. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты пришли к выводу: тур
не Рекса Тиллерсона показало 
отсутствие у Белого дома новых 
подходов, на которые рассчиты
вали в Москве. При этом диалог 
с Китаем, которому сулили роль 
главного оппонента США, в ито
ге может начаться гораздо быст
рее, чем нормализация отноше
ний с РФ.

Несостоявшийся ужин 
и «революция 18 марта»
Завершившаяся вчера в Пекине ди-
пломатическая «трехходовка» быв-
шего топ-менеджера Exxon Mobil 
64-летнего Рекса Тиллерсона стала 
для него самым серьезным испыта-
нием после вступления в должность 
главы Госдепа США 1 февраля. По-
ездка преемника Джона Керри, в ко-
торой его сопровождал всего один 
журналист — корреспондент аме-
риканского издания Independent 
Journal Review,— проходила в экс-
тремальных условиях. На фоне не-
определенной ситуации в Сеуле, 
вызванной драматичной отставкой 
президента Пак Кын Хе, Северная 
Корея провела испытание ракетно-
го двигателя большой тяги, которое 
лидер КНДР Ким Чон Ын назвал «ре-
волюцией 18 марта». 

Кроме того, в Пекине Рексу Тил-
лерсону предстоял непростой разго-
вор о том, как понимать антикитай-
ские выпады Дональда Трампа, а так-
же его собственную жесткую ритори-
ку в адрес Пекина, которой он следо-
вал на слушаниях в Конгрессе США 
во время своего утверждения в долж-
ности главы Госдепа.

Пребывание Рекса Тиллерсона 
в Сеуле в итоге прошло по сокращен-
ной программе и не обошлось без 
конфуза. Южнокорейские СМИ со-
общили, что госсекретарь из-за уста-
лости якобы отказался от рабочего 
ланча и ужина с главой МИД Южной 
Кореи Юн Бён Се и и. о. президента 
Хван Гё Аном. При этом пресса сдела-
ла упор на то, что в Токио, в отличие 
от Сеула, господин Тиллерсон нашел 
возможность провести продолжи-
тельные встречи с японскими кол-
легами. В связи с этим Рекс Тиллер-
сон был вынужден перевести мяч 
на половину южнокорейской сторо-
ны. В интервью Independent Journal 

Review он изложил свою версию слу-
чившегося: «Они так и не пригласи-
ли нас на ужин, потом в последний 
момент поняли, что это выглядит не 
очень хорошо в глазах общественно-
сти, и вот в итоге распространили за-
явление, что ужин не состоялся, по-
тому что я устал».

Впрочем, в том же интервью он 
отверг предположения, что новая ад-
министрация в Белом доме уделяет 
Японии больше внимания, чем Юж-
ной Корее, назвав обе страны важ-
ными союзниками в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе (уже в апреле 
в Токио и Сеул отправится вице-пре-
зидент США Майк Пенс).

При этом самый большой резо-
нанс вызвали его высказывания, 
касающиеся укрепления мер без-
опасности в Северо-Восточной 
Азии в связи с последним испыта-
нием на северокорейском полиго-
не Сохэ ракетного двигателя, позво-
ляющего КНДР получить собствен-
ные средства доставки, сравнимые 
с потенциалом мировых держав 
(в Пхеньяне назвали это событие 
историческим). Комментируя севе-
рокорейскую «революцию 18 мар-
та», господин Тиллерсон выразил 
мнение, что прежняя выжидатель-
ная политика США по отношению 
к КНДР «себя исчерпала» и Вашин-
гтону придется усилить давление 
на Пхеньян, используя политико-
экономические и военные методы. 
О каких мерах может идти речь, он, 
впрочем, не уточнил.

Кроме того, Рекс Тиллерсон на-
мекнул, что перед лицом растущей 
северокорейской угрозы Япония 
и Южная Корея могут быть постав-
лены перед необходимостью иметь 

ядерные средства сдерживания. Гос-
секретарь сохранил интригу по это-
му вопросу, не став вдаваться в под-
робности, идет ли речь о возможно-
сти отказа Токио и Сеула от безъядер-
ного статуса или о размещении на их 
территории американского ядерно-
го оружия.

От ненависти  
к новой любви
Впрочем, самой интригующей ока-
залась финальная часть поездки Рек-
са Тиллерсона — его завершивший-
ся вчера двухдневный визит в Пе-
кин, кульминацией которого ста-
ла встреча с председателем КНР Си 
Цзиньпином. Напомним, что сме-
на власти в Белом доме вызвала но-
вую напряженность в отношени-
ях Вашингтона и Пекина: ее слагае-
мыми стали как жесткие высказыва-
ния Дональда Трампа в адрес Пеки-
на в ходе предвыборной гонки, так 
и его телефонный разговор с лиде-
ром Тайваня Цай Инвэнь в декабре 
прошлого года. Первые с 1979 года 
переговоры избранного президента 
США с главой непризнанного КНР 
«островного Китая» породили рассу-
ждения о том, что Вашингтон начнет 
отход от политики «одного Китая», 
которого придерживались все пре-
дыдущие администрации.

Однако в ходе визита в Пекин 
Рекс Тиллерсон старательно избе-
гал острых углов и ограничился 
лишь кратким упоминанием во-
проса прав человека и религиоз-
ных свобод в КНР. Появившись пе-
ред журналистами, госсекретарь 
США и председатель КНР Си Цзинь-
пин демонстрировали, что в отно-
шениях двух держав нет никаких 
катаклизмов. «Вы сказали, что ки-
тайско-американские отношения 
могут быть только дружественны-
ми, я и ценю это,— заявил китай-
ский лидер и добавил: — Наше со-
трудничество идет в том направле-
нии, в каком мы и хотим его разви-

вать. Мы оба надеемся на новую эру 
конструктивного взаимодействия».

Накануне поездки Рекса Тиллер-
сона в Пекин и. о. представителя Гос-
депа Марк Тонер сообщил, что од-
ной из целей госсекретаря станет 
подготовка визита Си Цзиньпина 
в США. Даты визита пока не называ-
ются, однако в американских СМИ 
появились утечки, что саммит мо-
жет состояться уже в апреле.

Опрошенные 
”

Ъ“ азиатские 
и российские эксперты обращают 
внимание на то, что администрация 
Дональда Трампа стремительно от-
ходит от прежней антикитайской 
риторики, в связи с чем ее курс по 
отношению к Пекину все больше на-
поминает политику Барака Обамы. 
«Еще недавно, в ходе избирательной 
кампании в США, Трамп представ-
лял Китай как главного врага Аме-
рики. Но визит Тиллерсона в Пекин 
показал, что в Вашингтоне сделали 
драматический разворот и решили 
сделать упор на сотрудничестве, по-
нимая, что с экономической точки 
зрения КНР — слишком большая ве-
личина, чтобы ее игнорировать»,— 
пояснил 

”
Ъ“ независимый гонконг-

ский эксперт Брайан Ён.
Схожего мнения придержива-

ется его российский коллега, глав-
ный научный сотрудник Инсти-
тута Дальнего Востока РАН Алек-
сандр Ломанов. «Азиатская полити-
ка Трампа все больше съезжает в ко-
лею его предшественника и следу-
ет прежней инерции. Слагаемые 
этой политики — прежние подхо-
ды к решению корейского кризиса, 
предполагающие давление на Пхе-
ньян, продолжение сотрудничества 
с Китаем при отсутствии видимых 
признаков скорейшей нормализа-
ции отношений с Россией, в резуль-
тате чего Трамп может встретиться 
с китайским лидером раньше, чем 
с российским»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Ломанов.
Сергей Строкань

Госсекретарь США Рекс Тил
лерсон обрисовал председа
телю КНР Си Цзиньпину обна
деживающие перспективы  
сотрудничества с Вашингто
ном  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19521,59 (–68,55)
РТС 1111,89 (+15,6)
FTSE 100 7424,96 (+9,01)

DAX 30 12095,24 (+12,06)
DJIA 20914,62 (–19,93)
NASDAQ Composite 5901,00 (+0,24)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.03.17
Австралийский доллар 44,4647
Английский фунт 71,5722
Белорусский рубль** 30,6693
Датская крона* 83,9228

Доллар США 57,9344
Евро 62,3722
Индийская рупия*** 88,3719
Казахский тенге*** 18,3773

Канадский доллар 43,4486
Китайский юань* 83,8632
Норвежская крона* 68,3140
СДР 78,5631

Сингапурский доллар 41,2962
Новая турецкая лира 16,0728
Украинская гривна* 21,5329
Шведская крона* 65,7501

Швейцарский франк 58,1788
Японская иена*** 51,1156
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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комментирует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

К сожалению, нам все чаще приходит-
ся оценивать в экономических вопро-
сах не столько содержание программ-
ных и официальных заявлений, 
сколько их соотношение с тем, что и 
новостями еще несколько лет назад 
мало кто считал,— со словесными иг-
рами. Прошедшее в Баден-Бадене за-
седание глав минфинов и ЦБ стран 
G20 — очень характерный и беспоко-
ящий пример: обсуждение его сводит-
ся пока именно к словесным играм.

Главный вопрос, который на де-
ле обсуждался на финансовой G20,— 
практическая готовность новой адми-
нистрации США к предъявлению но-
вых тем для переговоров с партнера-
ми по мировой торговле. При прези-
денте Трампе и в G20, и в G7 эти темы 
рано или поздно возникнут — но по 
тому, рано они возникнут или поздно, 
можно судить о характере внутрен-
них дискуссий в президентской адми-
нистрации о взаимоотношениях с Ки-
таем, странами Персидского залива и 
Латинской Америки.

В финальных документах финан-
совой G20 их практически нет — мож-
но предположить, что работа над из-
менением внешнеторговой полити-
ки США в администрации Дональ-

да Трампа идет или медленно, или 
с большими противоречиями. Ма-
ло того, исходя из коммюнике, кото-
рое подписал в том числе новый гла-
ва американского Минфина Стивен 
Мнучин, пока США продолжают фор-
мально одобрять внутреннюю пере-
стройку МВФ, не заинтересованы в 
торможении обмена налоговой ин-
формацией между юрисдикциями 
ОЭСР и G20 (присоединение РФ к со-
глашению BEPS об обмене корпора-
тивной налоговой информацией ста-
ло предметом встречи главы Минфи-
на РФ Антона Силуанова с представи-
телями Швейцарии) — и не имеют но-
вой специальной позиции в вопро-
сах движения капитала (возможность 
присоединения РФ к пересматривае-
мому сейчас соглашению ОЭСР о пра-
ктиках регулирования потоков ка-
питала в Баден-Бадене была в центре 
внимания главы ЦБ Эльвиры Набиул-
линой — из этого, кстати, следует, что 
РФ не оставила и идеи переговоров о 
присоединении к этой организации).

Сложно сказать, хорошие это ново-
сти или нейтральные,— смотря для 
кого. Плохими они не являются хотя 
бы в силу того, что не добавляют во-
латильности мировым рынкам. Од-
нако наиболее обсуждаемой публич-
но темой вокруг финансовой G20 ста-
ло отсутствие в коммюнике традици-
онного и почти ничего не значащего 
«препятствования протекционизму». 
Понятно, что тема исчезла из проек-
та, чтобы в администрации президен-
та США было меньше предметов для 
внутренних раздоров из-за слов — по-
пулистский протекционизм был цен-
тром его президентской кампании. 
Но «медийная» история заседания G20 
влияет на оценку итогов этого доволь-
но важного совещания уже не мень-
ше, чем содержание коммюнике G20. 
Увы, мы уже живем в мире, в котором 
«картинка» как минимум так же важ-
на, как текст,— хотя и продолжаем 
считать, что документы G20 приори-

вчера

МИНИСТЕРСТВО  
КУРОРТОВ И ТУРИЗМА 
КРЫМА

не ожидает введения курорт-
ного сбора в регионе в этом 
году, сообщил глава министер-
ства Сергей Стрельбицкий. «Ду-
маю, в этом году курортного сбо-
ра не будет, еще не приняты доку-
менты, он еще готовится. Кроме то-
го, последнее совещание по это-
му вопросу свидетельствует о том, 
что именно регионы будут опреде-
лять и ставку сбора, и его основ-
ные механизмы. Не надо бояться 
этого курортного сбора, надо бо-
яться повышения цен»,— отметил 
господин Стрельбицкий. Соглас-
но опубликованному в Крыму про-
гнозу цен на лето 2017 года, сред-
няя стоимость размещения в одно-
комнатной квартире составит около 
1,5 тыс. руб. в сутки, номер в трех-
звездной гостинице обойдется при-
мерно в 5 тыс. руб., в отеле уров-
ня «четыре звезды» — в 8 тыс. руб. 
ТАСС

ГОСДУМА

приняла в третьем, оконча-
тельном чтении закон о зака-
зе Федеральной таможенной 
службой у «Гознака» акцизных 
марок для маркировки алко-
голя и табака. Правительствен-
ный закон предусматривает воз-
можность закупки уполномоченным 
федеральным ведомством у един-
ственного поставщика работ по из-
готовлению акцизных марок для 
маркировки алкогольной и табач-
ной продукции, ввозимой в Рос-
сию, по ценам, установленным в со-
ответствии с федеральным законо-
дательством. Ранее замминистра 
финансов России Юрий Зубарев, 
представляя проект закона, напом-
нил, что с 1994 по 2014 год акциз-
ные марки на алкогольную и табач-
ную продукцию изготавливались 
ФГУП «Гознак» на основании поста-
новления правительства. В 2014 го-
ду предприятие было акционирова-
но, так что заказ таких акцизных ма-
рок у единственного поставщика 
стал возможным только на основа-
нии отдельного распоряжения пре-
зидента. «РИА Новости»

ALIBABA GROUP  
И MAIL.RU GROUP

создали альянс по распро-
странению мобильных игр. 
По сообщению компаний, партнер-
ство предполагает создание гло-
бального стратегического альян-
са, который наладит дистрибу-
цию контента мобильных игр меж-
ду Китаем, Россией, Европой, Япо-
нией, странами Ближнего Восто-
ка и США. Платформой для агре-
гирования контента может стать 
структура Alibaba UCWeb (разви-
вает браузер UC Browser), а парт-
нерами проекта выступят студии 
TFJoy, Efun и ONEMT. Ранее Alibaba 
Games уже заключила соглашения 
с российскими разработчиками мо-
бильных браузерных игр Playtox 
и Overmobile. Всего компания пла-
нирует вложить в развитие экосис-
темы мобильных игр 1   млрд юаней 
(около $145 млн). Юлия Тишина

АЛЬФА-БАНК

обратился в правоохрани-
тельные органы США из-за 
кибератак. «Альфа-банк пола-
гает, что эти злонамеренные атаки 
призваны создать ложное впечат-
ление, что Альфа-банк тайно под-
держивает взаимоотношения с ком-
панией Trump Organization,— следу-
ет из сообщения банка.— На самом 
деле таких взаимоотношений не су-
ществует и никогда не существова-
ло». Банк также сообщил, что в тече-
ние последних нескольких недель 
были совершены три новые попыт-
ки кибератак возрастающей интен-
сивности на его DNS-сервер. В хо-
де этих атак неустановленные ли-
ца подавали многочисленные DNS-
запросы на сервер компании Trump 
Organization, пользуясь в основ-
ном услугами серверных провайде-
ров США. «Интерфакс»

правила  
игры

США продолжают одо
брять перестройку МВФ, 
не заинтересованы 
в торможении  обмена 
налоговой информа
цией в ОЭСР и G20 — 
и не имеют новой 
 позиции в вопросах 
 движения капитала

Россияне поскупились на подарки
Посещаемость магазинов в предпраздничные недели упала на 10%

Привыкшие к ажиотажному по-
току посетителей в период перед 
23 февраля и 8 марта москов-
ские торговые центры в этом 
 году столкнулись с падением 
трафика. В предпраздничные 
дни он сократился почти на 10% 
по сравнению с показателями 
2016 года. Участники рынка счи-
тают, что покупатели стали все 
чаще отказываться от эмоцио-
нальных покупок, ограничива-
ясь скромными подарками.

О сокращении средней посеща-
емости московских торговых цен-
тров в предпраздничные дни пе-
ред 23 февраля и 8 марта свидетель-
ствуют данные компании Watcom. 
В период с 4 по 8 марта показатель 
shopping index (количество посети-
телей на 1 тыс. кв. м торговой пло-
щади) упал на 9% (до 586) в сравне-
нии с аналогичным периодом 2016 
года, между 18 и 23 февраля он по-
терял 8% (до 489,4). Падение покупа-
тельской активности в предпразд-
ничные недели нетипично для 
рынка даже во время кризиса. Так, 
в 2016 году в период перед 8 марта 
и 23 февраля shopping index вырос 
на 10% (до 644,3) и 7% (до 575,3) соот-
ветственно к уровню 2015 года. Да-
же относительно 2014 года индекс 
был в плюсе почти на 2%. Но закре-
пить этот успех не удалось. Еще в 
период последних новогодних ка-
никул shopping index, по оценке 
Watcom, потерял 10,4%, снизив-
шись до 476 пунктов. Аналитики 
тогда объясняли динамику погод-
ными условиями: аномальные мо-
розы заставили людей проводить 
больше времени дома.

Президент Watcom Роман Скоро-
ходов говорит, что рост числа посе-
тителей в предпраздничные даты 

перед 23 февраля и 8 марта был толь-
ко у торгцентров, проводивших раз-
личные акции, скидочные програм-
мы или развлекательные меропри-
ятия. «Традиционно торгцентры в 
предпраздничные недели демон-
стрируют прирост посещаемости 
на 20%, сейчас этого уже не происхо-
дит»,— отметил он. Господин Скоро-
ходов связывает эту тенденцию с об-
щим падением покупательной спо-
собности — россияне все реже дела-
ют эмоциональные покупки.

Данные Watcom подтверждают 
участники рынка. Управляющий 
партнер компании «Знак» (разви-
вает малоформатные торгцентры в 
Подмосковье и регионах) Елена Ле-
бедева отмечает: в предпразднич-
ные дни этого года снижение тра-
фика покупателей составило 2–3%. 
«Более выраженным оно было в ма-
газинах детских, хозяйственных и 

текстильных товаров»,— добавля-
ет она. Госпожа Лебедева связывает 
падение потока с более продуман-
ным подходом клиентов к подбору 
подарков и частичной переориента-
цией на онлайн-магазины. 

Но доля онлайн-ритейла в сред-
нем не превышает 3% и только в от-
дельных сегментах, включая прода-
жи электроники в Москве, достига-
ет 15–20%, поэтому говорить, что ин-
тернет-торговля виновна в падении 
трафика на 10% в столичных торг-
центрах, пока рано, отмечает соос-
нователь Data Insight Федор Вирин.

Управляющий директор торгцен-
тра «Авиапарк» Булат Шакиров счи-
тает, что причиной падения трафи-
ка в предпраздничные недели в от-
дельных объектах мог быть также 
неправильный менеджмент. По его 
данным, в «Авиапарке» число посе-
тителей 8 марта достигло 90 тыс. че-

ловек, что на треть больше обычно-
го показателя 50–70 тыс. Таких ре-
зультатов удалось достичь, в част-
ности, за счет акции по розыгрышу 
крупной денежной суммы, пояснил 
господин Шакиров. На фоне сниже-
ния доходов населения сейчас в сто-
личных торгцентрах почти кругло-
годично проходят распродажи и раз-
влекательные мероприятия, отмеча-
ет ведущий консультант «Магазина 
магазинов» Александра Ромашина.

Падение предпраздничного по-
тока подтверждают и некоторые ри-
тейлеры. Совладелец «Лаш Раша» 
(косметический бренд Lush) Дмит-
рий Азаров указывает, что в период 
с 1 по 8 марта трафик магазинов ком-
пании сократился на 11% к прош-
лому году. «Стабильные показате-
ли продемонстрировали только но-
вые магазины»,— сказал он. По мне-
нию господина Азарова, негативно 
на посещаемости могли сказаться 
длинные выходные в феврале, сов-
павшие с празднованием Маслени-
цы: в это время многие предпочли 
уехать из Москвы либо активно по-
сещали городские мероприятия. 
Свободных дней перед 8 марта у по-
купателей и вовсе не оказалось. От-
дельные ритейлеры, впрочем, оста-
лись довольны своими продажами 
в предпраздничные дни. У Inventive 
Retail Group (сети re:Store, Nike, 
Street Beat, Rookie и др.) в этот пери-
од аудитория магазинов техники вы-
росла на 20%, ювелирных — на 35%. 
О росте говорит и гендиректор груп-
пы Ralf Ringer Андрей Бережной: в 
праздничные недели 23 февраля и 8 
марта трафик магазинов рос на 31% 
и 11% соответственно. Продажи в те 
же дни увеличились на 43% и 24%.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Кредиторы прикинулись коллекторами
МФО угрожают должникам от чужого имени

Микрофинансовые организации (МФО) 
нашли оригинальное применение зако-
ну о взыскании долгов физлиц. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, МФО «Честноденьги» под 

видом коллекторов из официального ре-
естра угрозами выбивала долги из заем-
щиков. Схему удалось выявить, иначе кол-
лекторам мог грозить запрет на работу. 
Но эксперты уверяют, что такие случаи 
не единичны, а привлечь изобретатель-
ных кредиторов к ответственности про-
блематично.

О том, что сотрудники самарской МФО «Чест-
ноденьги» при взыскании долгов представля-
лись работниками коллекторских агентств «Фе-
никс» и «Эверест», рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка. Оба агентства являются официальными 
взыскателями долгов — включены в реестр Фе-
деральной службы судебных приставов (ФССП). 
С 1 января по закону о взыскании долгов физлиц 

коллекторы могут заниматься сбором долгов, 
только если состоят в реестре ФССП. Кредиторам 
нет необходимости вступать в реестр, но и для 
коллекторов, и для кредиторов закон не допуска-
ет некорректного общения с должником. Меж-
ду тем, по словам собеседников 

”
Ъ“, сотрудники 

МФО угрожали физической расправой, оскор-
бляли, применяли ненормативную лексику.

• МФО «Честноденьги» состоит в реестре ЦБ. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», владельцем яв-
ляется Равиль Аминов. МФО специализируется 
на выдаче займов физлицам до 30 тыс. руб.
Выявить схему удалось благодаря жалобам 

граждан. «В наш адрес поступило три обраще-
ния от физлиц относительно грубого наруше-
ния законодательства при взыскании задолжен-
ности,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

”
Эвереста“ 

Дмитрий Чернышов.— По словам пострадав-
ших, взыскатель представлялся сотрудником 
нашей организации». «Нами было установлено, 

что номера телефонов, с которых осуществля-
лись вызовы, не принадлежали и не принадле-
жат 

”
Эвересту“, сотрудники с указанными в об-

ращениях фамилиями никогда в агентстве не 
числились, а сами заявители не находились в ра-
боте»,— уточнил он. В «Фениксе» отказались от 
комментариев.

Коллекторы провели собственное расследова-
ние, в ходе которого было выявлено, что на са-
мом деле звонки осуществлялись сотрудниками 
МФО «Честноденьги». Связаться с данной МФО 

”
Ъ“ не удалось, два дня телефон компании был 

постоянно занят. Итоги расследования направ-
лены в Национальную ассоциацию профессио-
нальных коллекторских агентств (НАПКА). Там 

”
Ъ“ сообщили, что, со своей стороны, передали 

развернутые жалобы в СРО «Единство», где состо-
ит МФО, ФССП и ЦБ.

деловые новости  — с8

На дороге в Крым снижают напряжение
Подходы к Керченскому мосту предлагают оставить без подстанции

Как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс 

 настаивает на снижении за-
трат на электроснабжение же-
лезнодорожного подхода к Кер-
ченскому мосту, предлагая 
сократить их за счет уменьше-
ния стоимости техприсоеди-
нения к сетям «Кубаньэнер-
го». Но в компании настаивают 
на прежней схеме электрифи-
кации. Как отмечают источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ходом пере-

говоров, если «Кубаньэнерго» 
пойдет навстречу Минтрансу, 
предлагается вовсе отказаться 
от строительства сетей в пользу 
собственной генерации.

Минтранс и «Кубаньэнерго» (вхо-
дит в «Россети») разошлись во мне-
ниях, как следует электрифициро-
вать железнодорожные подходы к 
Керченскому мосту, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситуацией. 
Электроснабжение железнодорож-
ных подходов к мосту (93,5 МВт) яв-
ляется только первым из двух эта-
пов программы электрификации 
Таманского полуострова. Вторым 
этапом предусмотрена электрифи-
кация сухогрузного порта Тамань 

(92,29 МВт). Вся транспортная ин-
фраструктура и портовые мощ-
ности будут снабжаться электроэ-
нергией через новую подстанцию 
«Порт». Соглашение о строительст-
ве электросетевой инфраструкту-
ры Таманского полуострова стои-
мостью 7 млрд руб. было подписано 
в начале марта между «Кубаньэнер-
го» и администрацией Краснодар-
ского края.

Но в Минтрансе схему электри-
фикации сочли слишком дорогой: 
пересмотреть варианты ее электро-
снабжения 9 марта потребовал ми-
нистр транспорта Максим Соколов 
на совещании с министром энер-
гетики Александром Новаком. Как 
говорят источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ходом обсуждения, основным аргу-
ментом стала слишком высокая сто-
имость техприсоединения желез-
ной дороги к сетям «Кубаньэнерго». 
По словам источника 

”
Ъ“, Минтранс 

предлагал вообще отказаться от 
строительства подстанции «Порт» в 
пользу собственной генерации. Тог-
да господин Соколов не уточнил, о 
каком именно виде генерации мо-
жет идти речь.

Дискуссия продолжилась на сове-
щании у замминистра энергетики 
Андрея Черезова 13 марта, где «Ку-
баньэнерго» настаивало на сохра-
нении существующей проектной 
схемы: строительстве подстанции 
«Порт» напряжением 220 кВ (пер-
вый этап, стоимость 4 млрд руб.) с 
последующим увеличением ее про-
пускной способности (второй этап). 
Общая стоимость проекта составит 
около 7,1 млрд руб., срок ввода энер-
гообъектов — третий квартал 2019 
года. Электрификация должна быть 
синхронизирована непосредствен-
но с завершением строительства са-
мого железнодорожного подхода — 
в ноябре 2019 года.

В качестве альтернативы «Кубань-
энерго» все же предложило постро-
ить подстанцию «Порт» с напряже-
нием 110 кВ, а вторым этапом пере-
вести ее на более высокий класс на-
пряжения — 220 кВ. Это удешевит 
первый этап работ на 400 млн руб., 
до 3,6 млрд руб., но продлит сроки 
его реализации до третьего кварта-
ла 2020 года. Но этот вариант не яв-
ляется приоритетным, поскольку 
потребует полного перепроектиро-

вания схемы электроснабжения Та-
манского полуострова, а итоговая 
смета «значительно превысит 7,1 мл-
рд руб.», говорится в протоколе сове-
щания. По оценке главы агентства 
«Infoline-Аналитика» Михаила Бур-
мистрова, при реализации этой схе-
мы бюджет проекта может составить 
не менее 9 млрд руб. В протоколе от-
мечается, что приоритетным счита-
ется первый вариант электрифика-
ции подходов, но, по словам источ-
ников 

”
Ъ“, переговоры «далеки от 

финализации». В Минтрансе и Минэ-
нерго ситуацию не комментировали.

По словам Натальи Пороховой 
из АКРА, в последние годы техно-
логическое присоединение дейст-
вительно становится дороже, чем 
строительство собственной генера-
ции, которое активно развивалось. 
«Этот бум остановила девальвация 
рубля, поскольку все оборудование 
для собственной генерации явля-
ется импортным», — уточняет экс-
перт. Но до сих пор такая тенден-
ция касалась менее крупных проек-
тов, чем электрификация железно-
дорожных подходов.

Татьяна Дятел

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

тетнее «картинки».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Беспрецедентно жесткие для финансового рынка 
подходы к стресс-тестам ЦБ применит к негосудар-
ственным пенсионным фондам (НПФ). Проходить 
подобные проверки им придется не только ежек-
вартально, но и после каждой крупной сделки. По-
рядок прохождения и итоги стресс-тестов регуля-
тором раскрываться не будут, но в случае негатив-
ных результатов НПФ придется замещать низко-
ликвидные активы или наращивать капитал.

Подход к стресс-тестированию НПФ в конце прошлой 
недели уточнил директор департамента коллективных ин-
вестиций ЦБ Филипп Габуния. Порядок проведения стресс-
тестов пока не раскрывается, однако отдельные вводные 
факторы уже известны. «Это касается как достаточно круп-
ных показателей типа темпа роста ВВП, уровня инфляции, 
цены на нефть, так и отчасти производных от этих показа-
телей — индекса ММВБ, процентных ставков, кредитных 
спредов»,— отметил господин Габуния. По сценарию, кото-
рый разработает ЦБ, НПФ должен будет анализировать со-
отношение активов и обязательств в перспективе пяти лет. 
Отдельно тестируются кредитный риск, показатели лик-
видности, последствия дефолта эмитентов, бумаги кото-
рых есть в портфеле фонда. «НПФ проходит стресс-тестиро-
вание раз в квартал,— отметил господин Габуния.— А если 
совершает покупки, которые серьезно могут повлиять на 
баланс, то… и перед ними». Если же фонд не пройдет 
стресс-тест, он должен будет заместить низколиквидные 
активы или увеличить капитал.

Размер сделок, который потребует проведения стресс-
тестов, пока не определен. «Если речь идет о крупных фон-
дах с активами от 80 млрд руб., стресс-тесты целесообразно 
включать в инвестиционные процессы по масштабным — 
более 1% от стоимости чистых активов — покупкам в пор-
тфель пенсионных накоплений»,— считает руководитель 
службы риск-менеджмента НПФ «Будущее» Владимир Кро-
тов. По мнению главы службы риск-менеджмента НПФ 
«Сафмар» Андрея Константинова, в случае размещения ак-

ций фондов на бирже или M&A логично проводить стресс-
тесты таких сделок как серьезно влияющих на баланс. «Хо-
тя при проведении M&A покупка не оплачивается с балан-
са НПФ, при объединении фондов также с высокой вероят-
ностью возникнет необходимость проведения стресс-те-
ста»,— указывает управляющий директор по корпоратив-
ным рейтингам «Эксперт РА» Павел Митрофанов.

Оценка активов и обязательств участников M&A прово-
дится прежде всего в интересах клиентов НПФ. «Стресс-те-
стирование фонда-покупателя должно убедить ЦБ в том, 
что его бенефициары входят в сделку не для замещения сво-
их неликвидных активов деньгами другого фонда,— отме-
чает первый вице-президент НАПФ Сергей Эрлик.— Тести-
рование поглощаемого НПФ покажет качество активов и 
возможное негативное влияние на финансовое положение 
покупателя». Впрочем, проблемы с прохождением стресс-
теста могут возникнуть и по не зависящим от участников 
сделки причинам. «ЦБ намерен вносить коррективы в пара-
метры модели стресс-теста не реже чем раз в шесть месяцев, 
а сделки M&A зачастую длятся дольше»,— указывает генди-
ректор НПФ «Согласие» Александр Вьюницкий.

Частота, с которой регулятор намерен тестировать НПФ, 
беспрецедентна. Столь жестких требований по частоте 
стресс-тестов пока не предъявлялось ни к одному из участ-
ников финансового рынка, констатирует директор груп-
пы рейтингов корпоративных институтов АКРА Юрий Но-
гин. «Фонды должны будут проводить стресс-тестирование 
в случае изменения или планирования изменения состава 
и структуры активов и обязательств при приобретении/
продаже активов, изменении рыночных условий, приво-
дящих к изменению объема или состава рисков»,— сооб-
щили в пресс-службе ЦБ. Обязательным для НПФ прохо-
ждение стресс-тестов станет с февраля 2018 года, но не 
исключено, что для подготовки фондов к новым требова-
ниям ЦБ введет ее на добровольной основе на полгода 
раньше (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Павел Аксенов

Пенсионным фондам добавят стресса
Банк России обеспечит НПФ постоянные тесты

Промсвязьбанк отчитался  
о прибыли за 2016 год в разме-
ре 2,1 млрд руб. после убытка 
на 16,4 млрд руб. годом ранее. 
Впрочем, прибыль банка в зна-
чительной степени обеспечена 
экономией на резервах. На сни-
жение покрытия проблемных 
ссуд провизиями ниже уровня 
100% банку пришлось пойти, по-
скольку именно прибыль будет 
источником пополнения его 
 капитала, ждать помощи от ак-
ционеров банку в этом году 
не приходится.

В пятницу Промсвязьбанк (ПСБ) 
опубликовал отчетность по междуна-
родным стандартам (МСФО) за 2016 
год. Согласно ей, чистая прибыль бан-
ка в прошлом году составила 2,1 млрд 
руб. против убытка в размере 16,4 мл-
рд руб. за 2015 год. Кредитный пор-
тфель за прошлый год сократился на 
4%. Согласно прогнозам менеджмента 
банка, в 2017 году объем кредитного 
портфеля не изменится, но поменяет-
ся структура. «Мы ставим перед собой 
задачу существенно изменить струк-
туру портфеля,— рассказал зампред 
правления Промсвязьбанка Влади-
мир Мамакин.— Сейчас около 90% 
портфеля — это крупные корпоратив-
ные заемщики, а мы хотим сокращать 
их долю, чтобы наращивать объем бо-
лее маржинального кредитования в 
рознице и МСБ». Согласно долгосроч-
ной стратегии банка, цель — добиться 
равных долей в портфеле между роз-
ницей, МСБ и крупным бизнесом.

Повышение маржинальности ак-
тивов необходимо банку, чтобы увели-
чить прибыльность. Как пояснил Вла-
димир Мамакин, Промсвязьбанк пла-
нирует в 2017 году поддерживать ка-
питал за счет прибыли (подтвержден-
ной аудитом). «Докапитализация за 
счет средств акционеров не планиру-
ется»,— уточнил он. Прогнозов по 

уровню прибыли он не дал, отметив 
лишь, что она должна быть не мень-
ше, чем за 2016 год.

Впрочем, положительный финан-
совый результат банка за 2016 год 
обеспечен в значительной части эко-
номией на резервах. «В отличие от пре-
дыдущих лет ПСБ недорезервировал 
необслуживаемую часть кредитного 
портфеля, что и помогло банку выйти 
на чистую прибыль по 2016 году,— 
указывает аналитик Moody’s Лев 
Дорф.— Рыночная практика такова, 

что у крупных банков, как правило, 
покрытие резервами NPL (просрочен-
ные кредиты более чем на 90 дней) 
превышает 100%». Разница между объ-
емом необслуживаемых кредитов с 
просрочкой более 90 дней (NPL) и объ-
емом резервов банка на 31 декабря 
2016 года составила 4,6 млрд руб., та-
ким образом, покрытие NPL резерва-
ми — 94%, уточняет он. По итогам 2015 
года уровень покрытия NPL составлял 
у Промсвязьбанка 200%. По словам 
управляющего директора по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Стани-
слава Волкова, уровень покрытия про-
блемных ссуд резервами в МСФО в 
94% не является критическим, хотя у 
большинства сопоставимых россий-
ских банков он выше.

Даже ту прибыль, которую смог по-
казать Промсвязьбанк, эксперты со-
чли не самым хорошим результатом. 
«Показанная в отчетности за 2016 год 
прибыль 2 млрд руб. для банка с ба-
лансом 1,2 трлн руб. является незначи-
тельной»,— считает Лев Дорф. По его 
мнению, причина невысокой при-
быльности Промсвязьбанка объясня-
ется отчасти тем, что его капитал в зна-
чительном объеме сформирован за 
счет активов, не приносящих банку 
дохода. Для сравнения: другие банки 
из топ-10 показали лучшие результаты 
по чистой прибыли за 2016 год по 
МСФО: Сбербанк — 541,9 млрд руб., 
ВТБ — 51,6 млрд руб., Райффайзенбанк 
— 23,3 млрд руб., Юникредитбанк — 
14 млрд руб., МКБ — 10,9 млрд руб.

Юлия Локшина

Промсвязьбанк сэкономил на прибыль
Банк снизил покрытие проблем резервами

Если в России данную схему мо-
шенники применили впервые, то в 
мире подобные случаи уже были. «Хи-
щение средств с помощью бесфайло-
вого вируса под силу лишь профессио-
нальным преступникам, поскольку 
тут необходимы достаточно серьез-
ные технологии,— отмечает директор 
по методологии и стандартизации 
Positive Technologies Дмитрий Кузне-
цов.— Злоумышленники взламывают 
внешний контур сети банка, далее 
проникают в компьютер специалиста, 
отвечающего за банкоматную сеть, а 
оттуда вирус попадает в отдельный за-
мкнутый контур банкоматной сети».

Собеседники 
”
Ъ“ в банках, полу-

чивших рассылку FinCert, рассказа-
ли, что в данном случае поражены 
были устройства крупнейшего про-
изводителя банкоматов — NCR. Но от-
казываться от этой марки банкиры не 
собираются, поскольку поражен та-

ким образом может быть любой бан-
комат. «Выявленная уязвимость неха-
рактерна для конкретного произво-
дителя, так как все банкоматы работа-
ют под Windows»,— говорит один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Специалисты пока не нашли про-
стого и эффективного способа борьбы 
с новым вирусом. «При перезагрузке 
банкомата вирус, по идее, должен без 
следа удаляться из оперативной памя-
ти,— отмечает начальник управления 
информационной безопасности ОТП-
банка Сергей Чернокозинский.— Од-
нако он может прописывать себя в 
специальный раздел автозагрузки 
операционной системы и при каждом 
перезапуске компьютера 

”
возро-

ждаться“ вновь». Постоянно перезаг-
ружать банкоматы — не выход из ситу-
ации, отмечают банкиры. По их сло-
вам, перезагрузка банкомата занима-
ет порядка пяти минут, то есть подоб-
ную процедуру невозможно провести 
незаметно для клиентов, к тому же 

банкомату, как и любому компьютеру, 
частые перезагрузки вредны.

Пока противоядие не найдено, бан-
кирам остается не допускать заражения 
банкоматов. «Чтобы уберечься от по-
добных проникновений, банки долж-
ны усилить защиту внешнего контура и 
банкоматной сети,— отмечает началь-
ник управления по развитию систем са-
мообслуживания Альфа-банка Максим 
Дарешин.— Однако особенность в том, 
что стоимость защиты хоста не зависит 
от количества банкоматов, подключен-
ных к сети, сто или несколько тысяч». «В 
подобной ситуации банки с небольши-
ми банкоматными сетями, сопоставив 
объем затрат и рисков, вряд ли охотно 
будут вкладывать средства в безопас-
ность, предпочитая застраховать банко-
маты от хищений»,— указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в крупном банке, призна-

вая, что такой подход, будет стимулиро-
вать мошенников и далее распростра-
нять новый вирус.

Вероника Горячева

Банкоматы подхватили вирус
В ФССП 

”
Ъ“ уточнили, что в подра-

зделение по Самарской области посту-
пило семь обращений граждан на про-
тивоправные действия работников 
МФО «Честноденьги». Служба прово-
дит проверку обращений, при под-
тверждении будут приняты меры реа-
гирования. В ЦБ подтвердили, что по-
лучили обращение по данному делу, 
«проводятся надзорные действия» и, 
если МФО нарушает требования зако-
нодательства, Банк России «вправе в 
пределах компетенции применить к 
ней меры воздействия». Какие имен-
но, там не уточнили. В СРО «Единство» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По словам участников рынка, 
описанный выше случай не уника-
лен. О наличии подобной схемы го-
ворил в интервью 

”
Ъ“ и директор 

НАПКА Борис Воронин (см. 
”
Ъ“ от 

15 марта). По его словам, проблема 
существенная, поскольку ФССП мо-
жет проверить только взыскателя 
из реестра и предать данные в право-

охранительные органы о лицах, не 
состоящих в реестре ФССП.

Эксперты сходятся во мнении, что 
привлечь к ответственности изобрета-
тельных кредиторов сложно. Пресечь 
такие схемы невозможно, можно толь-
ко рекомендовать гражданам быть 
внимательными, отмечает гендирек-

тор МФК «Мани Фанни» Александр 
Шустов. По словам советника адвокат-
ского бюро «Линия права» Алексея Ко-
стоварова, доказывание подобных 
действий МФО осложнено тем, что 
звонки совершаются с телефонов, за-
регистрированных на не связанных с 
организацией лиц. «В теории указан-
ные действия можно доказать в рам-
ках оперативных мероприятий, но 
только при наличии прямых доказа-
тельств наличия состава уголовного 
правонарушения,— рассуждает он.— 
В отсутствие таких доказательств мож-
но говорить лишь об административ-
ном правонарушении».

Коллекторам, чьими именами при-
крываются МФО, за неоднократные 
грубые нарушения грозит исключе-
ние из реестра, что фактически озна-
чает запрет на работу в течение трех 
лет. Но, уточняет господин Костова-
ров, они могут заявить о непричастно-
сти и предоставить все записи совер-
шенных в те дни звонков.

Светлана Самусева,  
Андрей Райский

Кредиторы прикинулись коллекторами

с1

с7

94 процента 
составил уровень  
покрытия проблем-
ных ссуд резервами, 
согласно междуна-
родной отчетности 
Промсвязьбанка  
за 2016 год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Десять миллионов наших  
граж дан имеют задолженности 
по кредитам. Прощать эту проб
лему нельзя, но и допускать тако
го беспредела, издевательства 
над людьми…— невозможно
— Валентина Матвиенко,
председатель Совета федерации,  
27 июня 2016 года
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ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Президенту АЛРОСА  
помогут советом

Правительство выдвинуло новых кандидатов в 
наблюдательный совет АЛРОСА (РФ владеет 
33% акций): это гендиректор «Фосагро» Андрей 
Гурьев, предправления СИБУРа Дмитрий Ко-
нов, глава РФПИ Кирилл Дмитриев и новый пре-
зидент АЛРОСА Сергей Иванов (сын экс-главы 
кремлевской администрации Сергея Иванова). 
Господа Гурьев и Конов выдвинуты в качестве 
независимых директоров. Новые кандидаты 
должны сменить в набсовете прежнего прези-
дента алмазодобывающей компании Андрея 

Жаркова, экс-советника руководителя Росиму-
щества Олега Федорова и двух независимых 
директоров — директора по стратегическим 
коммуникациям ЗАО «УК ”Сбережения и инвес-
тиции“» Олега Гринько и главу энергетического 
дивизиона «Русала» Павла Ульянова.

Тридцатишестилетний Сергей Иванов, на-
значенный президентом АЛРОСА 14 марта, ра-
нее работал преимущественно в финансовой 
сфере, в 2011–2016 годах он занимал долж-
ность предправления СОГАЗа, с апреля 2016 
года и до перехода в АЛРОСА был старшим ви-
це-президентом Сбербанка. Собеседники ”Ъ“ 
в отрасли и близкие к новым кандидатам в наб-
совет АЛРОСА не исключают, что усиление про-
мышленной составляющей в совете поможет 
господину Иванову быстрее сориентироваться 
в бизнесе алмазодобытчика. Сам он 16 марта 
заявлял инвесторам, что задачи «абсолютно по-
нятны — повышение операционной эффектив-
ности и прозрачности для акционеров, дальней-
шая модернизация производства, сохранение 
преемственности в части стратегии и курса, 
 которым компания двигалась».  Анатолий 
 Джумайло, Ольга Мордюшенко

Хотя законопроект о налоге 
на добавленный доход (НДД) 
в нефтяной отрасли внесен 
в правительство, его судьба по-
прежнему зависит от спора меж-
ду Минфином и «Роснефтью» 
по налоговым льготам для Са-
мотлора. Если «Роснефть» добь-
ется своего, Минфин собирает-
ся отказаться от применения 
НДД на старых месторождениях. 
В  таком случае налог, который 
исходно разрабатывался для из-
менения системы взимания до-
ходов с добычи нефти, выродит-
ся просто в еще одну льготу для 
отдельных месторождений.

Механизм введения НДД, законо-
проект о котором уже внесен в пра-
вительство, может быть существен-
но скорректирован из-за позиции 
«Роснефти», настаивающей на сни-
жении НДПИ для Самотлорского ме-
сторождения вдвое. Это было одним 
из условий иностранных инвесторов 
Glencore и QIA в ходе приватизации 
«Роснефти» в конце 2016 года. Но Мин-
фин категорически против, предла-
гая просто включить Самотлор в пи-
лотные проекты по НДД.

Если правительство все-таки со-
гласится дать Самотлору льготу по 
НДПИ, то Минфин не станет вклю-
чать старые месторождения (браун-
филды) в пилотные проекты по НДД 
вообще, сообщил 

”
Ъ“ директор де-

партамента налоговой и таможен-
ной политики Минфина Алексей Са-
занов. «Если льгота по НДПИ для Са-
мотлора будет поддержана, то ника-
ких выпадающих доходов не будет, 
так как в этой ситуации Минфин бу-
дет категорически против экспери-
мента НДД на браунфилдах. Тогда 
под НДД попадут только новые ме-
сторождения (гринфилды), а по ним 
нет выпадающих доходов»,— сказал 
он. По данным 

”
Ъ“, вопрос по льго-

там для Самотлора должен быть ре-
шен на совещании у помощника 
президента Андрея Белоусова (так-
же является главой совета директо-
ров «Роснефти»).

Согласно внесенному в прави-
тельство варианту законопроекта по 
НДД, налог в пилотном режиме мо-
жет быть распространен на участки 
шельфа Каспия, где добыча началась 
до 2016 года (например, месторожде-
ние Корчагина ЛУКОЙЛа), гринфил-
ды Восточной и Западной Сибири 
(выработанность не более 5%), а так-
же браунфилды Западной Сибири 
(выработанность не менее 80%). Сей-
час НДПИ взимается с объемов до-
бываемых нефти и конденсата, тогда 
как по замыслу Минфина НДД будет 
рассчитываться по ставке 50% от раз-
ницы между расчетной выручкой от 
реализации нефти и расходами на до-

бычу, транспортировку и уплату НД-
ПИ (в меньшем размере, чем сейчас).

Внедрение НДД для гринфилдов 
и браунфилдов имеет принципиаль-
ное различие: в первом случае Мин-
фин предлагает компаниям просто 
обменять на НДД уже существующую 
льготу по экспортной пошлине (это 
нейтрально для бюджета), тогда как 
во втором случае бюджет может по-
нести потери. Минфин оценивал эти 
потери для пилотных проектов в сум-
му до 50 млрд руб. и предлагал фрон-
тально повысить НДПИ для всех ком-
паний, чтобы компенсировать их. В 
последней редакции законопроек-
та Минфин снизил предельный уро-
вень вычитаемых затрат для браун-
филдов с 9520 до 7140 руб. на тон-
ну, что должно сократить объем воз-
можных потерь бюджета примерно 
вдвое, однако пока позиция мини-
стерства о необходимости роста НД-
ПИ не изменилась.

Против такого шага выступали иг-
роки, которые не планируют участво-
вать в пилотных проектах, в частно-
сти, за «Татнефть» заступался глава Та-
тарстана Рустам Минниханов (см. 

”
Ъ“ 

от 23 декабря 2016 года). Если в резуль-
тате споров по Самотлору пилотных 
проектов по браунфилдам вообще не 
будет, этот вопрос уладится. Но тогда 
сама идея НДД станет во многом бес-
смысленной, а возможность распро-
странения налога на основную массу 
нефтяных месторождений в РФ (что 
исторически было главной целью ди-
скуссии) закроется.

Управляющий активами ком-
пании Small Letters Виталий Крю-
ков считает, что льгота по НДПИ для 
«Роснефти» по Самотлору может спро-
воцировать конфликтные ситуации, 
так как другие компании тоже хотят 
льгот для своих обводненных место-
рождений. Кроме того, считает экс-
перт, непримиримая позиция компа-
нии может серьезно повлиять на сро-
ки принятия закона об НДД.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Нефтяной налог  
мельчает на глазах
НДД может быть применен  
только для новых месторождений

Иностранные инвесторы, по-
строившие в РФ заводы по вы-
пуску дорожно-строительной 
техники, обеспокоены новыми 
требованиями к локализации. 
По их мнению, на фоне сокраще-
ния продаж на рынке в 2,5 раза 
за последние три года, чему спо-
собствовало и введение утиль-
сбора, дополнительные требова-
ния к локализации фактически 
нереализуемы. В Минпромторге 
не скрывают, что считают прио-
ритетом поддержку российских 
машиностроителей, а требова-
ния по локализации нацелены 
на «накопление научно-техниче-
ского потенциала» и «будут ме-
няться с учетом развития отра-
сли и технологий».

В 2016 году продажи новой до-
рожно-строительной и спецтехни-
ки сократились на 7%, до 6 тыс. ма-
шин, сообщила в пятницу Ассоци-
ация европейского бизнеса (АЕБ, 
подробнее см. инфографику). Паде-
ние продолжается уже четыре года, 
замечает глава отраслевого комите-
та Андрей Комов, и по сравнению 
с 2013 годом (15,6 тыс. штук) объем 
рынка сократился на 61%. Одной из 
причин обвала продаж АЕБ считает 
введение утильсбора на технику в 
феврале 2016 года: «и без того подо-
рожавшие из-за девальвации рубля 
машины теперь обременены допол-
нительным сбором от 450 тыс. руб. 
до 6 млн руб.». Впрочем, в послед-
ние месяцы 2016 года спрос стал 
восстанавливаться. Как рассказали 

”
Ъ“ в АЕБ, базовый прогноз по рын-

ку ДСТ на 2017 год — рост продаж на 
30% с учетом низкой базы 2016 года, 
отложенного спроса, а также на фо-
не ожидаемого оживления в строи-
тельстве.

Источники 
”
Ъ“ в иностранных 

концернах с локальными площад-
ками в РФ согласны, что утильсбор 
на ДСТ очень велик. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ отмечает, что введе-

ние утильсбора — «понятная мера», 
но «способы его применения не вы-
держивают никакой критики»: «Для 
расчета утильсбора на строительную 
технику учитывается не только вес 
машины, но и вес материала, кото-
рый перевозит в кузове или в ковше 
данный тип техники и который, оче-
видно, утилизировать никто не бу-
дет». По мнению другого собеседни-
ка 

”
Ъ“, утильсбор осложняет работу 

небольших российских компаний 
— им не хватает оборотных средств, 
чтобы реализовывать продукцию 

без учета утильсбора, не дожидаясь 
компенсации от государства в виде 
промышленных субсидий.

Доля компаний, входящих в 
АЕБ, составляет около 80% всего 
российского рынка ДСТ, инвести-
ции — €1,6 млрд. Из участников 
производственные площадки есть 
у Caterpillar (Тосно, Новосибирск), 
Hitachi (Тверь), John Deere (Домо-
дедово, Оренбург), Komatsu (Яро-
славль, Иваново), Volvo (Калуга).

В иностранных компаниях недо-
вольны и отсутствием стабильных 
условий, в частности, по уровню ло-
кализации техники (в январе приня-
ты поправки в постановление пра-
вительства 719 с дополнительными 
условиями по локализации). «Мы го-
товились соответствовать постанов-
лению 2015 года, в январе ввели по-
правки, по которым нужно произво-
дить и кабины, и двигатели,— сету-
ет один из источников 

”
Ъ“.— Мы как 

инвесторы теряем ориентир». Он уве-

ряет, что на фоне низких продаж не-
возможно локализовать производст-
во компонентов, а требования по ло-
кализации «нецелесообразны и пере-
носятся на наш сегмент калькой с ав-
топрома и сельхозтехники». Другой 
собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что непред-

сказуемая смена правил игры только 
замедляет локализацию технологий.

По словам источника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, требование по ло-
кализации кабин для экскаваторов 
добавили по просьбам российских 
компаний, и, «естественно, импор-
теры-сборщики просят вообще отме-
нить постановление 719 или сделать 
так, чтобы оно не влияло на бизнес». 
Январские поправки были необхо-
димы потому, что изначально «по экс-
каваторам забыли установить обя-
зательные технологические опера-
ции». Собеседник 

”
Ъ“ добавляет, что 

локализация двигателя — «одна из 
опций», и компании вправе закупать 
их у российских поставщиков — на-

пример, «Автодизель» или «Камминз 
Кама». Впрочем, источники 

”
Ъ“ в ком-

паниях считают, что без собственно-
го двигателя «теряется конкурентное 
преимущество».

В Минпромторге заявили 
”
Ъ“, что 

«критерии 719 постановления пред-
полагают поэтапное освоение в РФ 
наиболее значимых производствен-
ных операций, подход нацелен на на-
копление научно-технического по-
тенциала и, безусловно, будет совер-
шенствоваться с ходом развития отра-
сли и трансфера наилучших мировых 
технологий». При этом в министерст-
ве считают важной задачей «приори-
тизацию бюджетных средств в поль-
зу российских машиностроителей». 
В мае 2016 года были введены субси-
дии, позволяющие производителям 
ДСТ и сельхозтехники, соответствую-
щим критериям локализации, сокра-
тить затраты на содержание рабочих 
мест, энергоресурсы и выпуск (де-фак-
то — компенсация российским ком-
паниям утильсбора, по аналогии с 
автопромом). Утильсбор, отмечают в 
Минпромторге, в основном призван 
сократить импорт подержанной тех-
ники, и в 2016 году это привело к вы-
теснению импорта и сохранению 
объемов выпуска предприятий РФ.

Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting полагает, что исполнение 
новых требований постановления 
719 позволит достичь локализации 
на уровне не менее 60%, сейчас у не-
которых заводов он не превышает 20–
30%. По мнению консультанта, внесе-
ние изменений в выпущенные по-
становления — «характерная черта и 
значительная проблема российского 
нормотворчества».

Яна Циноева

Строй российским
Требования к локализации стройтехники растут, несмотря на падение рынка

Принадлежащий семье Махлаев «Тольят-
тиазот» (ТоАЗ) объявил о планах по вво-
ду в рамках инвестпрограммы на 80  млрд 
руб. новой установки, которая увеличит 
мощности комбината более чем на 20%. 
Так компания надеется и решить пробле-
му утилизации отработанных газов дей-
ствующих агрегатов и воспользоваться 
моментом низких цен на сырье. Однако 
миноритарии ТоАЗа не считают проект 
своевременным и не верят в возможность 
его финансирования.

«Тольяттиазот» в пятницу раскрыл, что собира-
ется в 2019 году запустить восьмую установку ам-
миака мощностью 1,86 тыс. тонн в сутки (около 
680 тыс. тонн в год). Таким образом, общие мощно-
сти по аммиаку одного из его крупнейших миро-
вых производителей вырастут на 22,7% (сейчас — 
около 3 млн тонн). Предполагается, что строитель-
ство начнется в 2017 году.

Как пояснили 
”
Ъ“ в компании, в качестве сырья 

для новой установки будут использоваться проду-
вочные газы действующих агрегатов. Затем амми-
ак будет перерабатываться в карбамид на третьем 
агрегате (стоимость около 20 млрд руб.), который 
компания также собирается построить в рамках ут-

вержденной инвестпрограммы на 80 млрд руб. до 
2022 года. Затраты на новый агрегат по аммиаку в 
ТоАЗе не уточнили, но пояснили, что его создание 
будет финансироваться за счет собственных и при-
влеченных средств.

Источники 
”
Ъ“ на рынке оценили проект ми-

нимум в $800 млн. Но, говорят собеседники 
”
Ъ“, 

вряд ли компания сможет найти деньги на про-
ект в условиях акционерного конфликта. По заяв-
лению миноритария ТоАЗа «Уралхима» (владеет 
9,9%), в 2012 году в отношении основных владель-
цев (по неофициальным данным, это семья Махла-
ев и швейцарские структуры, подконтрольные Ан-
дреасу Циви) и менеджмента предприятия было 
заведено уголовное дело, в 2015 году суд арестовал 
акции ТоАЗа в качестве обеспечительной меры. В 
«Уралхиме» отметили, что компанию как акционе-
ра не уведомляли о планах ТоАЗа по строительст-
ву новой установки. Там считают, что «лучше бы за-
вод сосредоточил внимание на ремонте и модер-
низации существующих агрегатов аммиака, чем 
на строительстве нового».

Как говорится в материалах ТоАЗа, сейчас в Рос-
сии действует 28 агрегатов аммиака, которые про-
изводят более 13 млн тонн продукции в год, при 
этом все основные игроки наращивают выпуск. По 

расчетам компании, к 2020 году российские мощ-
ности вырастут на 3 млн тонн. При этом, поясня-
ют в ТоАЗе, происходит замедление в строительст-
ве азотных производств на Ближнем Востоке, а Ин-
дия сталкивается с проблемами с запуском новых 
производств. В ТоАЗе отмечают, что девальвация 
рубля сделала российские проекты прироста ам-
миачных мощностей привлекательными в срав-
нении с конкурентами даже с учетом перепроиз-
водства и низких долларовых цен на продукцию.

Глава Rupec Андрей Костин отмечает, что ути-
лизация продувочных газов от агрегатов, которые 
еще содержат достаточное для дальнейшей перера-
ботки количество фракций,— известная проблема 
аммиачных производств. ТоАЗ — один из крупней-
ших мировых производителей аммиака, так что 
при таких больших объемах намерение компании 
построить установку на таком сырье логично, счи-
тает эксперт, тем более при текущих низких ценах 
на газ, который используется в качестве изначаль-
ного сырья. С учетом того, что проект потребует ме-
роприятий по всему заводу, вряд ли он будет деше-
вым. Но, предполагает эксперт, в ТоАЗе рассчиты-
вают на рост мировых газовых цен и, следователь-
но, увеличение стоимости азотных удобрений.

Ольга Мордюшенко

«Тольяттиазот» наращивает мощности
Компания собирается увеличить выпуск аммиака на четверть

ЦИТАТА

Логика Минфина такова:  
мы считаем, что практика 
 предоставления индивидуальных 
льгот по отдельным месторож
дениям неэффективна
— Антон Силуанов,
министр финансов РФ,  
27 февраля

П Р А В И Л А  И Г Р Ы А В Т О К О Н Ц Е Р Н А М  Д А Д У Т  П О С Л А Б Л Е Н И Я  З А  Э К С П О Р Т

Ведомства перешли к обсуждению конкретной формулы льгот 
по расчету уровня локализации, предоставляемых иностранным 
автоконцернам в обмен на увеличение экспорта из РФ собран
ных здесь автомобилей, следует из пояснений главы Минэко
номики Максима Орешкина. По его словам, в прошлый четверг 
предложения по изменению принципов расчета направлены 
в правительство, новую формулу предлагается сделать посто
янной, вопрос обсуждается с Минпромторгом. Сама формула 
в изложении министра выглядит так: «Установленный уровень 
локализации корректируется на разницу между ним и 20% и ум
ножается на долю экспорта. Например, если цель по локализа
ции — 60%, а доля экспортных поставок — 10%, то 60% минус 
20% будет 40%, что умножается на 0,1 (в действительности 
на 0,9 — долю поставок на внутренний рынок от производства.— 

”Ъ“), и получаем: на 4 процентных пункта вниз корректируется 
показатель по локализации» (цитата по «РИА Новости»).

Уровень локализации — ключевой показатель, записанный 
в соглашениях о промсборке, в рамках которых зарубежные 

производители обязались создать производство в России 
и наращивать долю производимых в стране операций и ком
плектующих в обмен на снятие пошлин на ввоз импортных де
талей. По «старым» соглашениям о промсборке (с 2005 года) 
концерны обязаны достичь 30% локализации, более поздняя, 
вторая промсборка требует постепенного достижения 60%. 
Большинство соглашений действуют до 2018–2019 годов.

Но в последние годы на фоне спада спроса в России на но
вые машины и падения курса рубля достигать нужного уровня 
локализации стало сложнее. Например, изза девальвации 
нацвалюты доля импорта, считающегося в формуле локализа
ции по себестоимости, формально выросла. А падение спроса 
снизило интерес автоконцернов к масштабным инвестициям 
в России. С другой стороны, правительство стало ориентиро
вать отрасль на экспорт автомобилей, что могло бы компенси
ровать спад спроса в РФ. О принципиальном согласии учесть 
экспорт в формуле расчета локализации в Минпромторге 
говорили еще в мае прошлого года. Анастасия Веденеева

ПРОДАЖИ НОВОЙ СТРОИТЕЛЬНОЙ И СПЕЦТЕХНИКИ В РФ (ШТ.)
ИСТОЧНИК: AEB.
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деловые новости

Правительство отменило при
ватизацию 14 региональных 
типографий и издательств, 
 опасаясь их продажи с дискон
том и последующего перепро
филирования. Теперь на их 
 базе планируется создать из
дательскополиграфический 
холдинг. Активы находятся 
в разном состоянии и некото
рые из них возродить уже нель
зя, считают участники рынка.

Правительство отменило прива-
тизацию 14 региональных изда-
тельств и типографий, находящих-
ся под управлением ЗАО «Россий-
ские газеты». Соответствующее по-
ручение первого вице-премьера 
Игоря Шувалова принято в конце 
декабря 2016 года, подтвердил его 
представитель. Из этих активов, ко-
торые раньше существовали неза-
висимо друг от друга, будет создан 
новый холдинг, его стратегией бу-
дут заниматься Росимущество и 
Минкомсвязи. В Росимуществе под-
твердили эти планы: агентам даны 
поручения отменить продажу девя-
ти полиграфических предприятий, 
в отношении еще пяти изданы рас-
поряжения «об отмене решений об 
условиях приватизации». Предста-
витель «Российских газет» был недо-
ступен для комментариев.

Среди этих предприятий — АО 
«Янтарный сказ», АО «Издательско-
полиграфическая фирма 

”
Ставро-

полье“», ОАО «Издательство 
”
Кав-

казская здравница“», ОАО «ИПК 

”
Звезда“», ОАО «Тюменский дом пе-

чати», ОАО «ИПК 
”
Дальпресс“» и др. 

Например, ИПК «Звезда» планиро-
валось продать по начальной стои-
мости в 233 млн руб., «Тюменский 

дом печати» — 280 млн руб., ОАО 
«ИПФ 

”
Воронеж“» — 276,7 млн руб., 

ОАО «Издательство 
”
Советская Ку-

бань“» — 495 млн руб. По данным 
Kartoteka.ru, совокупная выручка 
14 компаний за 2015 год составила 
3,47 млрд руб., чистая прибыль — 
157,59 млн руб., при этом об убытке 
отчитались всего две компании.

Региональные типографии и из-
дательства были переданы «Россий-
ским газетам» еще в 2008 году, тогда 
ЗАО получило контроль над 26 пред-
приятиями. Сейчас их планируется 
объединить в одно юридическое ли-
цо, что позволит упростить финан-
сирование и кредитование, пояс-
нил начальник управления государ-
ственного имущества и правового 
обеспечения Роспечати Михаил Ар-
заманов. Он говорит, что отмена 
приватизации вызвана тем, что по-
лиграфические активы продаются 
по минимальным ценам со значи-
тельным дисконтом, при этом «оста-
ется чрезвычайно высокой вероят-
ность перепрофилирования типо-
графий после их продажи». Для по-
купателей полиграфическое произ-
водство является скорее обремене-
нием, нежели целью инвестирова-
ния, считают в Роспечати. Создание 
холдинга приведет к повышению 
инвестиционной привлекательно-
сти региональных типографий, уве-
рен господин Арзаманов.

«У полиграфических предприя-
тий низкая рентабельность, это 
сложный бизнес, требующий заку-
пок дорогого оборудования, поэто-
му, как правило, покупателям инте-
ресна в первую очередь недвижи-
мость»,— подтверждает президент 
Гильдии издателей периодической 

печати (ГИПП) Сергей Моисеев. По 
его словам, ГИПП также обращалась 
к правительству с просьбой отме-
нить приватизацию типографий.

Стратегия развития типографий 
будет предусматривать формирова-
ние на их основе холдинга, одной 
из основных задач которого будет 
реструктуризация активов, при не-
обходимости перевод производства 
из центров городов в более подходя-
щие для этого промышленные рай-
оны, модернизация парка печатно-
го оборудования, добавляет Михаил 
Арзаманов. Все мероприятия по ре-
структуризации и модернизации 
будут проходить за счет самих пред-
приятий без бюджетного финанси-
рования, подчеркивает он.

В отмене приватизации может 
быть и интерес местного бизнеса и 
элит — «тех, кто контролирует фи-
нансовые потоки и недвижимость 
этих предприятий», считает генди-
ректор ИПК «Парето-Принт» Павел 
Арсеньев. По его словам, сейчас со-
стояние региональных типографий 
разное, некоторых, таких как «Со-
ветская Сибирь», «очень неплохое», 
некоторых «вполне плачевное». Го-
сподин Арсеньев сомневается, что 
типографии получится успешно 
развивать, за исключением отдель-
ных предприятий. К примеру, на 
сайте «Янтарного сказа» в качестве 
основной деятельности уже указана 
аренда помещений, отмечает он. 
«Лет десять назад это было хорошее 
полиграфическое предприятие. 
Возродить там уже ничего нельзя, а 
недвижимость осталась и сдается в 
аренду»,— констатирует господин 
Арсеньев.

Елизавета Макарова

Печатный станок  
не отдают в частные руки
Приватизация региональных типографий отменена

«Национальная медиа группа», управляющая теле
каналами РЕН ТВ и «Пятым», газетами «Известия» 
и «СпортЭкспресс», купила компанию AmberData, 
занимающуюся анализом пользовательских дан
ных в интернете. С ее помощью холдинг собирает
ся анализировать поведение пользователей своих 
сайтов, а в перспективе — аудитории платного ТВ 
и онлайнвидео. Стоимость покупки участники 
рынка оценивают не более чем в $1 млн.

«Национальная медиа группа» (НМГ) купила 100% ком-
пании AmberData, рассказал 

”
Ъ“ представитель НМГ. 

Основатели AmberData Евгений Батяшин и Алексей Каш-
танов это подтвердили. Компания разрабатывает плат-
форму для управления обезличенными пользовательски-
ми данными в интернете (Data Management Platform, 
DMP): она собирает их с сайтов, анализирует, объединяет 
на основе социально-демографических характеристик, 
историй онлайн-покупок и др. Гендиректор НМГ Ольга Па-
скина называет использование Big Data стратегически 
важным: «Обогащение традиционной аудиторной стати-
стики дополнительными данными будет влиять на всю 
цепочку создания стоимости в холдинге — от производст-
ва контента до его монетизации».

Платформа AmberData запущена в 2011 году сотруд-
никами IT-департамента рекламного селлера Vi Евгени-
ем Батяшиным и Алексеем Каштановым. В 2014 году де-
партамент из-за кризиса был сокращен, и господа Батя-
шин и Каштанов выкупили платформу у Vi, говорят их 
знакомые. Вместе с партнером Александром Редькиным 
они зарегистрировали ООО «Амбердата» в марте 2015 го-
да. Компания сотрудничает с холдингом Rambler&Co, 
платформой Segmento и другими участниками рынка. 
По данным Kartoteka.ru, выручка «Амбердаты» в 2015 го-
ду составила около 5 млн руб.; в 2016 году она выросла «в 
разы», утверждает близкий к компании собеседник.

Технологии AmberData будут использованы для ана-
лиза интернет-аудитории НМГ — сайтов РЕН ТВ, «Пятого 
канала», «Спорт-Экспресса» и «Известий». В перспективе 
планируется задействовать ее в сегменте платного ТВ по 
технологии IPTV и онлайн-видео. Технология позволяет 
понимать, что «человек, например, интересуется хокке-

ем или определенным фильмом или ведет себя опреде-
ленным образом при посещении сайта», объясняет 
представитель НМГ. Эти данные будут использоваться в 
производстве, дистрибуции и монетизации контента. 
При этом AmberData продолжит сотрудничество с ком-
паниями, не входящими в НМГ.

Стоимость сделки не разглашается. Топ-менеджер од-
ной из интернет-компаний говорит, что рынок «сейчас в 
низкой точке»: за последние три года собеседник 

”
Ъ“ от-

смотрел несколько похожих активов по цене 200–
800 млн руб. Собеседник из другой крупной интернет-
платформы оценивает стоимость AmberData не более 
чем в $1 млн — по его словам, компания последнее вре-
мя «выживала и активно искала покупателя».

Основатель Segmento Роман Нестер говорит, что рекла-
модатели обычно ориентируются на данные измерителя 
Mediascope, но его панель ограничена, и если у СМИ нет 
аудитории в 7–10 млн уникальных пользователей в ме-
сяц, то погрешность в оценке слишком велика. Обраща-
ясь к технологическим платформам, можно покупать не 
весь трафик на сайте, а показывать рекламу только целе-
вой аудитории. «Но многие рекламодатели еще не готовы 
адекватно оценить эффективность применения качест-
венных данных, а агентства не хотят терять маржиналь-
ность, ведь нужно платить комиссию еще одному постав-
щику»,— объясняет господин Нестер. AmberData, по его 
словам, «одна из немногих уцелевших DMP-платформ на 
так и не развившемся российском рынке данных».

«Этот бизнес работает, когда под ним есть медийный 
инвентарь. Набор сайтов у НМГ небольшой, но, возмож-
но, это покупка с прицелом на развитие кроссплатфор-
менного онлайн-видео»,— считает заместитель генди-
ректора Rambler&Co Максим Тадевосян. Селлер «Нацио-
нальный рекламный альянс» осенью анонсировал крос-
сплатформенный ТВ-баинг — когда реклама продается 
не только на ТВ, но и в других средах, где показан ТВ-
контент — например, Smart TV и онлайн-видео. Не 
исключено, что AmberData будет использоваться для по-
строения технологической платформы для таких про-
даж, рассуждает господин Тадевосян.

Анна Афанасьева

НМГ присмотрится к зрителям
Холдинг приобрел платформу для изучения аудитории

Как выяснил 
”
Ъ“, сотрудник 

ФСБ Игорь Сущин, обвиняемый 
правоохранительными органа
ми США во взломе Yahoo, рабо
тал со структурами группы ОН
ЭКСИМ Михаила Прохорова как 
минимум с 2011 года и даже фи
нансировал возглавлявшуюся 
миллиардером политическую 
партию «Правое дело». По мне
нию экспертов, именно полити
ческими амбициями Михаила 
Прохорова, в 2012 году участво
вавшего в президентских выбо
рах, могло быть вызвано появ
ление в ОНЭКСИМе «прикоман
дированного сотрудника».

О том, что Игорь Сущин несколько 
лет работал в структуре «Ренессанс Ка-
питала», входящего в группу ОНЭКС-
ИМ Михаила Прохорова, и руководил 
там управлением безопасности, рас-
сказал источник 

”
Ъ“ на рынке инфор-

мационной безопасности. В пресс-
службе «Ренессанс Капитала» уточня-
ют, что Игорь Сущин был сотрудни-
ком ООО «Ренессанс Брокер», но 16 
марта 2017 года компания прекратила 
с ним трудовые отношения. За день до 
увольнения Минюст США сообщил о 
выдвижении обвинений в компью-
терном взломе и экономическом шпи-
онаже в отношении четырех граждан: 
офицеров Центра информационной 
безопасности ФСБ Дмитрия Докучае-
ва и Игоря Сущина, а также хакеров 
Алексея Белана и Карима Баратова об-
винили во взломе Yahoo и краже дан-
ных 500 млн почтовых ящиков. Все 
четверо фигурантов якобы причастны 
к 47 преступным эпизодам, суммар-
ное наказание по которым составляет 
несколько десятков лет.

По информации 
”
Ъ“, Игорь Сущин 

работал со структурами ОНЭКСИМа 
как минимум с 2011 года. До того, с 
2009 по 2011 год, по данным Kartoteka.
ru, господин Сущин был одним из сов-
ладельцев ООО ЧОП «Базис». Его парт-
нерами в этом бизнесе также были вы-

ходцы из правоохранительных орга-
нов, например, бывший заместитель 
начальника кафедры уголовного пра-
ва и уголовного процесса Академии 
ФСБ РФ Алексей Донценко. На сайте 
по поиску работы Superjob сохрани-
лись резюме бывших сотрудников 
ЧОПа, в которых говорится, что пред-
приятие поставляло в ОНЭКСИМ ох-
ранников и личных водителей. Один 
из бывших сотрудников «Базиса», с ко-
торым связался 

”
Ъ“, это подтвердил.

Упоминания о Игоре Сущине со-
хранились и в документах партии 

«Правое дело», которую в 2011 году 
возглавлял Михаил Прохоров. Соглас-
но финансовому отчету партии за 
2011 год на сайте ЦИКа, господин Су-
щин и некоторые другие совладель-
цы «Базиса» перечислили партии по-
жертвования на 4,33 млн руб. каж-
дый. Это максимальная сумма, кото-
рую по закону «О политических пар-
тиях» может перечислить физическое 
лицо. Один из собеседников 

”
Ъ“ отме-

чает, что офицеру ФСБ не было смы-
сла лично финансировать «Правое де-
ло» и вполне вероятно, что через сво-
их работников и людей, которых счи-
тал доверенными лицами, в партию 
вкладывал средства сам Михаил Про-
хоров. Собеседник 

”
Ъ“ в политиче-

ских кругах предполагает, что Игорь 
Сущин мог несколько лет следить за 
работниками ОНЭКСИМа именно в 

связи с политической деятельностью 
Михаила Прохорова. В 2011 году «Пра-
вое дело» участвовало в парламент-
ских выборах, а в 2012 году господин 
Прохоров был кандидатом в прези-
денты РФ. Михаил Прохоров коммен-
тарий 

”
Ъ“ не предоставил.

В обвинительном заключении, 
опубликованном Минюстом США, 
говорится, что Игорь Сущин был вне-
дрен в инвестбанк как «прикоманди-
рованный сотрудник». В апреле 2015 
года он якобы приказал Дмитрию До-
кучаеву получить доступ к аккаунтам 
на сервисах Yahoo и Google одного из 
членов совета директоров банка, его 
жены, секретаря и одного из высоко-
поставленных сотрудников. Предста-
витель «Ренессанс Капитала» сооб-
щил 

”
Ъ“, что «компании неизвестно 

о каких-либо обвинениях в уголов-
ных правонарушениях в связи с тру-
довой деятельностью Игоря Сущина 
в рамках компании», но она готова 
сотрудничать со следствием. В ФСБ и 
Минюсте США не ответили на запро-
сы 

”
Ъ“, связаться с Игорем Сущиным 

по его домашнему номеру телефона 
не удалось.

Двое других граждан, обвиняемых 
ФБР во взломе Yahoo, уже находятся 
под арестом в разных странах. Карим 
Баратов 14 марта арестован канадски-
ми правоохранительными органами, 
а Дмитрий Докучаев, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, с декабря 2016 года находит-

ся в СИЗО «Лефортово» — в России ему 
предъявлено обвинение в наруше-
нии ст. 275 УК РФ (государственная из-
мена). Вместе с ним по делу в качестве 
обвиняемых проходят руководитель 
одного из подразделений ЦИБ ФСБ 
Сергей Михайлов, глава отдела рас-
следования компьютерных инциден-
тов «Лаборатории Касперского» Рус-
лан Стоянов и бизнесмен Георгий Фо-
мченков. Судьба Алексея Белана, так-
же обвиняемого ФБР во взломе Yahoo, 
на данный момент неизвестна.

Мария Коломыченко

«Ренессанс» хакера
Обвиняемый во взломе Yahoo сотрудник ФСБ  
много лет работал со структурами Михаила Прохорова

Capital Group купила бывшую 
площадку завода «Калибр» 
на  северовостоке Москвы, где 
собиралась строить жилье скан
дально известная группа СУ155 
Михаила Балакина. Последний 
продал 167 квартир почти на 
1 млрд руб. в будущих новострой
ках до получения разрешитель
ных документов и  оформле
ния земли. Теперь Capital Group 
придется вложить, по оценкам, 
13,8 млрд руб. на завершение 
строительства.

Capital Group приобрела на тор-
гах права аренды участка, где ранее 
находилось ОАО «Калибр» (до этого 
Калибровский завод), на улице Боч-
кова на северо-востоке Москвы, со-
общил 

”
Ъ“ глава Москомстройинвес-

та Константин Тимофеев. По его сло-
вам, победило ООО «Промсоюз», ко-
торое входит в структуру Capital 
Group. Ранее на 21,05 га, где когда-то 
находился завод, банкротящаяся 
группа СУ-155 депутата Мосгордумы 
Михаила Балакина планировала по-
строить 147,5 тыс. кв. м жилья и 
63 тыс. кв. м коммерческой недви-
жимости. По словам господина Ти-
мофеева, структура Capital Group бе-
рет на себя выполнение обяза-
тельств перед участниками инвести-
ционного проекта. В пресс-службе 
Capital Group это подтвердили. «По 
условиям конкурса формальные и 
юридические обязательства перед 
дольщиками отсутствуют, Capital 
Group добровольно взяла на себя 
обязательства предыдущего инвес-
тора»,— сообщил представитель 
компании. Capital Group выплатит 
за участок 1,2 млрд руб., сообщили в 
Москомстройинвесте. По данным 
ведомства, СУ-155 успела реализо-
вать 167 квартир в будущих ново-
стройках на 1,027 млрд руб. Но в ито-
ге завод обанкротили, а участок вы-
ставили на торги без обременения.

По оценкам управляющего парт-
нера «Метриум Групп» Марии Лити-
нецкой, для Capital Group, как ново-
го инвестора проекта, затраты при 
сохранении заявленных параметров 
застройки составят около 13,4 млрд 
руб. (64 тыс. руб. за 1 кв. м). «Но сумма 
может быть скорректирована с уче-
том индивидуальной стоимости под-
ключения коммуникаций»,— отме-
чает она.

• Capital Group строит жилье 
и коммерческую недвижимость в Мо-
скве, в портфеле компании 7,8 млн 
кв. м различных проектов. Девелопер 
занимается в том числе личными 
проектами одного из своих акционе-
ров Павла Те, в частности застрой-
кой жильем участка на Софийской 
набережной напротив Кремля. 
СУ-155 анонсировала застройку 

бывшей территории «Калибра» в 
2014 году, обещая вложить в проект 
10 млрд руб. Уже тогда за группой чи-
слились накопленные неисполнен-
ные обязательства перед покупателя-
ми по другим проектам, но компа-
ния сохраняла статус системообразу-
ющего застройщика. В проекте на 

улице Бочкова оказалось, что кварти-
ры продавались не по федеральному 
закону №214, регулирующему доле-
вое строительство жилья, а через жи-
лищно-строительные кооперативы. 
При этом права на землю были у «Ка-
либра», с которым СУ-155 договори-
лась о сотрудничестве. В свою оче-
редь, «Калибр» кредитовался в ВТБ, 
заложив права на участок. Когда за-
емщик перестал обслуживать долг, 
банк запустил банкротство должни-
ка, забрав залог, и выставил его на 
торги. Вчера в пресс-службе ВТБ сооб-
щили 

”
Ъ“, что реализация прав арен-

ды Калибровского завода не позволя-
ет банку полностью вернуть креди-
ты, выданные СУ-155. «Мы продол-
жим работу по полному возврату за-
долженности компании в рамках за-
конодательства»,— уточнили в ВТБ.

Предполагалось, что площадкой 
и достройкой квартир на Бочкова бу-
дет управлять другой госбанк — «Рос-
сийский капитал», назначенный фе-
деральными властями ответствен-
ным за окончание всех текущих про-
ектов СУ-155 по всей стране. У деве-
лопера остались обязательства перед 
30 тыс. покупателей на сумму около 
49 млрд руб. «Российский капитал» 
при ревизии проектов СУ-155 в Мо-
скве выявил серьезные проблемы с 
оформлением документов, что 
осложняет положение покупателей 
квартир: речь о незавершенных 
стройках в Северном Чертаново, Но-
вых Черемушках, Нагатино-Садов-
никах, Фили-Давыдково и Щербин-
ке. В пресс-службе банка сообщили 

”
Ъ“, что работы на этих площадках 

не велись из-за отсутствия градо-
строительной и проектной докумен-
тации. «Сейчас эти вопросы решают-
ся, и оставшиеся (в Москве.— 

”
Ъ“) 

проблемные объекты СУ-155 будут 
сданы в 2018 году»,— заверили в 
«Российском капитале». 

Екатерина Геращенко

Capital Group  
оказалась на месте СУ-155
Павел Те достроит за Михаилом Балакиным

контекст  

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Сбербанк  
даст денег Хорватии

Сбербанк хочет получить контроль в хорватской компании Agrokor, произ-
водящей продукты питания, сообщили источники Bloomberg. Эта сделка 
должна пройти в рамках санации компании, обремененной долгами. 
Сбербанк как крупнейший кредитор Agrokor ведет переговоры с другими 
держателями долга о перестановках в руководстве в обмен на рефинан-
сирование и поддержание непрерывной деятельности компании. Сбер-
банк в этом месяце согласился предоставить Agrokor кредит на €100 млн 
и ведет переговоры о еще одном — на €200 млн, сообщили собеседники 
Bloomberg. Банк уже выдал Agrokor кредиты на €1 млрд, ему и ВТБ при-
надлежит более трети долга компании. Хорватия как член ЕС и НАТО нео-
хотно отдает контроль над своими активами российским банкам и компа-
ниям, власти страны ранее отклонили предложения России о покупке не-
фетгазовой компании INA Industrija Nafte d.d. Bloomberg

30 миллионов
аккаунтов на Yahoo! 
российские хакеры 
использовали 
для рассылки  
спама, по версии  
Минюста США

ЦИТАТА

В СУ-155 были и пустышки, 
 которые плодились для все-
возможных целей, в том числе 
для оптимизации налоговых 
 отчислений
— Михаил Кузовлев,
председатель правления банка  
«Российский капитал», в интервью 
 «Ведомостям» в июне 2016 года



культура

НЕКРОЛОГ

В возрасте 90 лет в своем 
доме в округе Сент-Чарльз, 
штат Миссури, умер Чак 
Берри, крестный отец рок-
н-ролла.

«Чак Берри просто другое 
имя рок-н-ролла». Эту фра-
зу Джона Леннона стоит пом-
нить, когда вклад ушедшего 
из жизни гитариста в музы-
ку описывают, только перечи-
сляя его хиты. 

Да, он сочинил «Maybe-
linne» (1955), один из первых 
поп-хитов в истории, в кото-
ром присутствовали все при-
знаки рок-н-ролла — неболь-
шое комбо с солирующей ги-
тарой, молодежная тема пес-
ни, танцевальный ритм и на-
растающее возбуждение. Фак-
тически это была первая попу-
лярная песня, в которой «чер-
ный» ритм-энд-блюз сочетал-
ся с «белым» кантри.

Да, в «Roll Over Beethoven» 
(1956) он первым открыто зая-
вил о том, что рок-н-ролл дол-
жен занять место классиче-
ской музыки. В 1960-е «Roll 
Over Beethoven» перепели The 
Beatles, впоследствии решив-
шие развить мысль своего учи-
теля, произнеся, что они «попу-
лярнее Иисуса».

Да, «Rock and Roll Music» 
стала первым большим хи-
том, в названии которого при-
сутствовало само слово «рок-
н-ролл».

И это именно он написал 
«Johnny B. Goode», «No Parti-
cular Place To Go», «Sweet Little 
Sixteen», «My Ding-A-Ling» — 
песни, которые с закрыты-
ми глазами может исполнить 
любая группа в любом угол-
ке земного шара. Как сказал 
Тед Ньюджент, ты не сможешь 
играть рок-н-ролл, если твои 
пальцы сами не находят эти ак-
корды. К слову, Чак Берри — 

это не только рок-н-ролл и кан-
три, но и твист. Джон Траволта 
и Ума Турман танцуют в «Кри-
минальном чтиве» не под Чаб-
би Чекера, а под «You Never Can 
Tell» Чака Берри.

Если Элвис Пресли был 
иконой рок-н-ролла, олицет-
воряя его внешне, но не со-
чиняя самостоятельно, то 
Чак Берри буквально создал 
хрестоматию для гитарных 

групп, придумав и сами пес-
ни, и то, как их правильно ис-
полнять. Новаторство Чака 
Берри состояло среди проче-
го в том, что он придумал, как 
на одной гитаре, даже акусти-
ческой, держать ритм и играть 
басовую и мелодическую пар-
тии. А говоря совсем просто, 
если вы зажимаете две струны 
на одном ладу, вы уже играете 
почти как Чак Берри.

Однако одной лишь мане-
рой игры и сочетанием сти-
лей феномен Чака Берри не 
ограничивался. Рок-н-ролл 
как стиль жизни имеет те же 
черты, что и жизнь Чака Бер-
ри. Рок-н-ролл был культурой, 
стиравшей расовые различия, 
и Чак Берри был первым, кто 
стер их в песне. В то же вре-
мя, когда мы говорим «рок-н-
ролл», имея в виду антиобще-
ственное поведение, жизнь 
на грани закона, мы тоже гово-
рим о Чаке Берри.

В первый раз он попал за ре-
шетку в 18 лет, получив срок за 
ограбление и угон автомоби-
ля. В каком-то смысле тюрьма 
оказалась катализатором его 
музыкального роста. Первый 
квартет Берри собрал именно 
там. Выйдя на свободу, он же-
нился и прожил в браке с Те-
меттой Берри 68 лет. Однако, 
несмотря на это, в судебных 
исках, которые на протяже-
нии этих лет подавали к Чаку 
Берри, женщины так или ина-
че фигурировали. Для полно-
го соответствия формуле «Sex, 
drugs, rock’n’roll» не хватало 
только наркотиков. Они в жиз-
ни Чака Берри тоже, конечно, 
присутствовали, да еще как. 
Например, уже в пенсионном 
возрасте, в 1990 году он полу-
чил полгода тюрьмы за хране-
ние марихуаны.

Если же говорить о гитар-
ном роке как о шоу, то здесь 
тоже еще надо подумать, кто 

дал миру больше — Элвис 
Пресли или Чак Берри. Яркий 
имидж, в первую очередь фу-
ражка и рубашка в блестках,— 
это Чак Берри. «Утиная поход-
ка» с гитарой — это Чак Берри 
(а уже потом Ангус Янг из AC/
DC). «Стрельба из гитары» — 
это тоже Чак Берри. Даже хре-
стоматийная сцена из филь-
ма «Назад в будущее», в кото-
рой Марти Макфлай в испол-
нении Майкла Джей Фокса иг-
рает рок-н-ролл, отсылает к 
Чаку Берри, а не к Элвису Пре-
сли. Потому что настоящий 
рок-н-ролльщик должен пре-
жде всего круто играть, а уже 
потом круто выглядеть. И еще 
он должен круто жить. Послед-
ние 30 лет Берри много гастро-
лировал по всему миру, и ве-
зде, куда он прилетал, в том 
числе и в России, его должен 
был ждать Ford, за руль кото-
рого он садился сам. В любом 
аэропорту мира.

Наконец, Чак Берри был 
гением рок-н-ролльной поэ-
зии. Это не самое очевидное 
его качество, потому что при-
нято считать, что ранние рок-
н-ролльные тексты были не 
слишком глубоки. Но в 2012 
году, задолго до Нобелевки Бо-
ба Дилана, премию ПЕН-клуба 
Новой Англии «за песенный 
текст, поднимающийся до вы-
сот литературы» получили два 
музыканта: Леонард Коэн и 
Чак Берри. Один — автор фи-
лософских баллад. Другой — 

изобретатель музыки для ног. 
На церемонии вручения пре-
мии зачитали письмо от Боба 
Дилана, в котором было ска-
зано: «Берри — это Шекспир 
рок-н-ролла, а Коэн — Кафка 
блюза». 

Чак Берри много раз играл 
в России. И попадал в самые 
разные контексты. Например, 
один раз он выступал вместе с 
Александром Розенбаумом. С 
каждым разом он играл все ху-
же, народу на концерты при-
ходило все больше, а зрите-
ли были все моложе. В послед-
ний раз, в 2013 году, казалось, 
что он совсем не слышит свою 
группу и с трудом представля-
ет себе, где микрофон. Но лю-
ди смотрели на него с благого-
вением, понимая, что этот дед 
когда-то изменил их жизнь. Он 
был не в силах сыграть от на-
чала до конца даже «Johnny B. 
Goode», но не было сомнений в 
том, что в его голове песня зву-
чала во всем своем первоздан-
ном величии. 

На праздновании своего 
90-летия в 2016 году Чак Берри 
сообщил, что собирается вы-
пустить первый за 38 лет сту-
дийный альбом с оригиналь-
ным песенным материалом. 
Дата его выхода пока не объяв-
лена. Аккомпанирующие пар-
тии исполнили дети Чака Бер-
ри и участники его гастроль-
ной группы. Альбом посвящен 
его жене Теметте Берри.

Борис Барабанов

Рок-н-ролл умер в девяносто
Скончался Чак Берри
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В Большом театре состоялась премьера  
одноактных балетов «Клетка» и «Этюды».  
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В музтеатре на Малой Дмитров-
ке вышел оперный диптих в по-
становке Римаса Туминаса и Фе-
ликса Коробова, составленный из 
«Царя Эдипа» Стравинского и «За-
мка герцога Синяя Борода» Барто-
ка. Не слишком востребованные 
на российской сцене партитуры 
прозвучали просто и доходчиво. 
Но, считает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА, на-
мереваясь больше прояснить, чем 
скрыть, авторы спектакля загада-
ли публике новые загадки.

Главной нераскрытой тайной 
премьерной постановки неокласси-
цистского «Эдипа» (1927) и экспрес-
сионистской «Синей Бороды» (1911) 
осталась причина, по которой парти-
туры появились на этой сцене вме-
сте, что, конечно, не мешает оценить 
новаторство, благодаря которому 
два не самых привычных, по край-
ней мере для современного русско-
го репертуарного театра, краеуголь-
ных оперных сочинения XX века бы-
ли представлены в один вечер и в од-
ной манере.

Традиция объединения «Синей 
Бороды» и других одноактных опер, 
чаще модернистских (но не только, 
в недавней постановке Мариуша Тре-
линьского Бартоку предшествует «Ио-
ланта»), на мировых сценах так же ав-
торитетна, как практика исполнения 
спектакля отдельно. «Партнерами» 
Бартока становились композиторы от 
Арнольда Шёнберга («Ожидание») до 
Петера Этвёша (в спектакле в Гамбур-
ге Дмитрий Черняков объединил «Си-
нюю Бороду» с премьерой партитуры 
«Senza sangue» — «Без крови»).

В музыкальном и драматургиче-
ском отношении «Эдип», несмотря 
на всего полтора десятилетия раз-
ницы с «Синей Бородой»,— барто-
ковский антагонист. Также разнона-
правленны традиции их режиссер-
ских интерпретаций: в одном случае 
чаще исследуются возможности пси-
хологического театра, в другом — ри-
туального. Тем интереснее, кажется, 
может быть сочетание прозрачно-
темного, волшебно-изобретательно-
го по оркестровым краскам и рисун-
кам речитативного диалога с симфо-
ническими картинами с монумен-

тальной ораториальной драматур-
гией «Эдипа». Здесь против бартоков-
ского текучего дуэта (вместо стихов 
Белы Балажа на венгерском в спекта-
кле, к сожалению, звучит их русский 
перевод) — подчеркнуто статичный 
многофигурный ансамбль на латы-
ни с могучим хором и отстраненны-
ми репликами Рассказчика.

Этот ироничный и тревожный 
персонаж Сергея Епишева словно из 
кабаре 1910–1920 годов. Он будто со-
здает мерцающую связь между искус-
ной, ритмически подтянутой патети-
кой Стравинского и изощренной пла-
стикой Бартока, но в «Синей Бороде» 
не появляется, хотя либретто оперы 
предполагает вступительный моно-
лог Чтеца.

Что на сцене музтеатра явно объ-
единяет Бартока и Стравинского, 
так это музыкально-сценическая ин-
терпретация. Она построена, во-пер-
вых, на эффектном холодном дизай-
не (за него отвечал Адомас Яцовскис), 
а во-вторых — на последовательном 
изложении материала в плотном ор-
кестровом звучании, которое не да-

ет отвлечься на подтексты и контекс-
ты, зато позволяет следить за увлечен-
ной актерской игрой (вокально и дра-
матически ярче «эдиповых» сделаны 
партии Ларисы Андреевой и Дениса 
Макарова в Бартоке). Особенный пла-
стический рисунок «Эдипа» (хорео-
граф Анжелика Холина) при этом во-
все не противоречит одновременно 
буквальному и обобщенному пере-
сказу многозначных модернистских 
партитур на ясный и доходчивый те-
атральный язык.

А он так элегантно прозаичен, что 
на поверхности оказывается сюжет-
ная связь опер: обе рассказывают о ги-
бельности раскрытых тайн. Разгадан-
ная Эдипом загадка Сфинкса, его же-
лание победить, узнав секрет богов, 
отнимают у него жизнь и любовь. Раз-
гаданные тайны Синей Бороды вме-
сто любви неуклонно ведут Юдит 
к смерти. Но идея сохранения тайны, 
иначе смерть, остается лишь на иллю-
стративной поверхности, а театраль-
ный текст делается внешне вырази-
тельным, но при этом скупым на ас-
социации. Поэтому спектакль прев-
ращается в эффектную, по-своему ин-
тригующую приоткрытую и снова за-
пертую дверь музыкально-театраль-
ного модернизма, за которой от по-
сторонних глаз припрятана вся мно-
гомерность и красота этой музыки.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Музыку выставили за дверь
«Царь Эдип» и «Замок герцога Синяя Борода»  
в Театре Станиславского и Немировича-Данченко

Московский академический 
 театр сатиры показал премь-
еру спектакля «Двенадцатая 
ночь» по комедии Уильяма Шек-
спира в постановке Павла Са-
фонова. Рассказывает РОМАН 
 ДОЛЖАНСКИЙ.

На сегодняшний репертуар Те-
атра сатиры режиссер Павел Сафо-
нов оказал, бесспорно, благотвор-
ное воздействие — к роняющим ре-
путацию афиши комедиям Юрия 
Полякова, к «Свадьбе в Малинов-
ке» и «Средству от наследства» он до-
бавил два названия, относящиеся 
к высокой мировой драматургии. 
Это появившаяся некоторое время 
тому назад «Собака на сене» Лопе де 
Веги и только что показанная шекс-
пировская «Двенадцатая ночь», ко-
личество прошлых постановок ко-
торой никак не влияет на интерес 
к ней: сколько будет жить театр, 
столько и будут ее ставить.

В истории про разлученных бра-
та и сестру, в финале пьесы не толь-
ко встречающихся друг с другом, но 
и находящих свое счастье, веселья 
и грусти напополам. Конечно, «Две-
надцатая ночь» прежде всего коме-
дия положений, со смешными диа-
логами, розыгрышами, переодева-
ниями и гендерными перевертыша-
ми, но все-таки это комедия мелан-
холическая: в ней Шекспир смотрит 
на мир глазами мудреца, знающего, 
что земной мир ненадежен и хру-
пок, что всем правит случай и лю-
ди — игрушки в руках судьбы. С од-
ной стороны, комедия, как приня-
то говорить «на театре», самоиграль-
ная, с другой — самая что ни на есть 
«режиссерская», без внятных реше-
ний с ней не совладать.

Павел Сафонов переправил дей-
ствие «Двенадцатой ночи» из вы-
мышленной шекспировской Илли-
рии туда, где режиссеры не так уж 
редко размещают канонические пь-
есы,— в цирк. Не в тот, конечно, где 
показывают дрессированных зве-
рушек и кто-то все время взмыва-
ет под купол, и не в тот, где беспре-
рывно смешат. Здешний цирк, при-
думанный литовским сценографом 
Мариюсом Яцовскисом, располага-
ется словно на развалинах антично-
го амфитеатра — невидимую арену 
ограничивает полукруг каменных 
сидений, по углам сцены находятся 
статуи и остатки колонн. Полукру-
глая же задняя стена ржавого оттен-
ка открывает большие двери в чер-
ную пустоту — за ними иногда рас-
качивается маятник, напоминаю-
щий о времени.

Времени, между прочим, на «Две-
надцатую ночь» в Театре сатиры от-
ведено немало, спектакль идет по-
чти три с половиной часа. Потому 
что все персонажи шекспировской 
пьесы должны успеть хоть немно-
го, но преобразиться в клоунов. 
Цирк — универсальное оправда-
ние тому, что все происходящее на 
сцене случается не всерьез. Поэтому 
герцог Орсино (Андрей Барило) мо-
жет картинно маяться тоской, при-
творяться засиженным птицами 

памятником и самоубийцей — то 
лезть в петлю, то наводить на себя 
пистолет, а Оливия (Лиана Ермако-
ва) — горестно трясти венчающей 
ее траурный наряд роскошной шля-
пой (отличные костюмы Евгении 
Панфиловой). Все равно театр рас-
пишется в несерьезности и спасует 
перед цирком. Три придворные да-
мы, они же ведьмы, зачем-то прев-
ратятся в шепелявящих гвардейцев, 
а дурак Мальволио окажется таким 
глупым, что и смеяться над ним не 
захочется. Все равно каждому пер-
сонажу уготованы клоунские ужим-
ки, яркие пятна и даже блестки, 
вторгающиеся в черно-белую пона-
чалу палитру спектакля. Все равно 
ни в чью любовь поверить не при-
дется, а важная для Шекспира двой-
ственность сексуальных влечений 
главных героев станет лишь пово-
дом для грубоватых банальностей.

Виола (Елена Таганка) и ее брат 
Себастиан (Сергей Беляев) здесь 
вроде бы так и остаются чужаками; 
и нет беды в том, что они ничем, 

кроме формы и цвета костюмов, 
друг на друга не походят. Путани-
ца в «Двенадцатой ночи» Сафонова 
вряд ли должна быть принята зрите-
лем на веру, она — лишь условный 
повод для череды забавных сцен, 
многие из которых кажутся сыгран-
ными лишь потому, что того требу-
ет текст пьесы. Неудивительно, что 
самыми естественными и убеди-
тельными в сей круговерти оказы-
вались те комедианты, которые, ка-
жется, сыграли уже не в одну похо-
жую игру и поэтому всем играм дав-
ным-давно знают цену,— битый 
жизнью шут Фест Олега Кассина 
и дядя Оливии, сэр Тоби Белч Иго-
ря Лагутина. И что завершить спек-
такль пришлось чем-то абстрактно 
красивым, но не имеющим непо-
средственного отношения ни к че-
му существенному — градом крас-
ных цветов с острыми наконечни-
ками: прилетая с разных сторон 
и втыкаясь в подмостки, они прев-
ращались в яркую клумбу посреди 
бутафорских развалин.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Из комедии устроили цирк
«Двенадцатая ночь» в Театре сатиры

Ее поздравляет альтист, дирижер, педагог, народный артист СССР Юрий Башмет:
— Дорогая Ирина Александровна! Хочу от всей души поздравить вас с днем рождения! Сложно подобрать правиль-
ные слова, чтобы выразить мое отношение к вам. Вы абсолютно уникальный человек, полный жизни, интереса 
ко всему, что происходит вокруг вас. С какими-то невероятными творческими качествами, потрясающей увлечен-
ностью и желанием сделать мир лучше. Мне бесконечно приятно от нашего многолетнего сотрудничества с вами. 
В этот замечательный день хочу от всей души пожелать вам прежде всего здоровья, жизненной энергии и многих-
многих лет жизни и нашего совместного творчества!

Поздравление передает художественный руководитель Государственного театра наций, народный артист России 
Евгений Миронов:
— Дорогая Ирина Александровна, примите самые теплые и искренние слова признательности и любви к вам. Вы 
для меня очень близкий человек по духу, эталон служения искусству, открытый всему новому и требовательный 
в своей профессии человек, а также честный критик и добрый друг. Завидую вашей энергии, таланту и человече-
ской красоте! Всегда ваш, целую.

Сегодня юбилей у президента ГМИИ имени Пушкина  
Ирины Антоновой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Главной тайной «Эдипа» 
и  «Синей Бороды» осталась 
причина, по которой оперы 
 появились в один вечер на од-
ной сцене  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Впервые за последние 11 лет в финале  
представительного турнира в Индиан-Уэллсе 
встречались две россиянки — Елена Веснина  
и Светлана Кузнецова

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Полуголевой момент
В двадцатом туре результативность оказалась вдвое ниже,  
чем в среднем по чемпионату

По итогам 20-го тура борь-
ба за первое место сно-
ва немного обострилась. 
После того как «Спартак» 
сыграл вничью с «Локомо-
тивом», а ЦСКА и «Зенит» 
одержали победы, преи-
мущество красно-белых 
над ближайшими пресле-
дователями сократилось 
до шести очков. Впрочем, 
главной особенностью ту-
ра была крайне низкая ре-
зультативность — в сред-
нем ровно по одному голу 
за матч.

Нынешний чемпионат 
России отличается повышен-
ной «засушливостью». Позади 
уже ровно две трети турнир-
ной дистанции — 160 мат-
чей, а средняя результатив-
ность составляет всего 1,99 го-
ла за игру. Прежде такого ни-
когда не случалось, и, если по 
итогам турнира его участни-
ки общими усилиями не смо-
гут преодолеть знаковый ру-
беж в два гола, придется обя-
зательно вспомнить 20-й тур. 
Его вклад в этот рекорд будет 
невозможно переоценить.

Жесткой борьбы в совре-
менном российском футбо-
ле гораздо больше того, что 
принято называть высоким 
футбольным искусством. Ну 
а слово «романтика» к этому 
чемпионату вообще непри-
менимо. Можно, конечно, 
восхищаться надежностью 
обороны ЦСКА или, напри-
мер, «Уфы», которые в трех 
матчах после зимнего пере-
рыва не пропустили ни од-
ного мяча (башкирский клуб 
под руководством нового 
главного тренера Сергея Се-
мака, кстати, оставил свои во-
рота в неприкосновенности 
еще и в четвертьфинале Куб-
ка). Вот только болельщиков 
на трибунах от этого больше 
не становится. А ведь с посе-
щаемостью в чемпионате то-
же беда — вот уже третий се-
зон подряд ее средний пока-
затель колеблется в районе 
11 тыс. человек. И пока эту си-
туацию не может переломить 
даже фактор лидерства само-
го популярного российского 
клуба — «Спартака», на кото-
рый ходят в среднем почти по 
23 тыс. человек.

На матчах других команд 
стадионы зачастую остаются 
полупустыми, даже когда в 
хорошую погоду играют пре-
тенденты на медали. Взять, 
например, вчерашний матч 
в Грозном, где «Терек» прини-
мал ЦСКА. В случае победы 
хозяева сокращали отстава-
ние от третьего места до четы-
рех очков, однако свободных 

мест на 30-тысячной «Ахмат-
Арене» все равно было хоть 
отбавляй. И ведь не скажешь, 
что тот, кто не пришел на фут-
бол, чем-то себя сильно обде-
лил. По-настоящему опасных 
моментов набралось не более 
пяти, а победу армейцы одер-
жали благодаря точному уда-
ру Алексея Ионова, к которо-
му мяч попал, в общем-то, слу-
чайно, после того как у Алана 
Дзагоева не получилась точ-
ная передача.

«Терек» же у ворот Игоря 
Акинфеева практически ни-
чего не показал, и главная то-
му причина, безусловно, над-
ежность армейских тылов, 
которые после перехода из 
«Уфы» центрального защит-
ника Виктора Васина выгля-
дят практически непроходи-
мыми. Правда, обороняют-
ся армейцы сейчас не только 
умением, но и числом. Дру-
гое дело, что хорошая физи-
ческая готовность — и тут 
уже надо отметить работу но-
вого главного тренера Викто-
ра Гончаренко — позволяет 
его подопечным периодиче-
ски использовать в атаке каж-
дого из пяти защитников.

Единственной командой, 
которая забила в этом туре бо-
лее одного гола, оказался «Зе-
нит», победивший «Арсенал» 
— 2:0. В первом тайме петер-
буржцам несколько раз не 
везло, но после перерыва де-
ло пошло веселее. В течение 
двух минут отличились ле-
гионеры — итальянец Доме-
нико Кришито, реализовав-
ший пенальти, назначенный 
за снос Артема Дзюбы, и пор-
тугалец Данни.

«Спартак» же, который по-
прежнему идет на первом ме-
сте, притормозил. Его матч в 
Черкизово против «Локомо-
тива» оказался в минувший 

уикенд самым зрелищным 
и проходил на глазах более 
27 тыс. зрителей. В первом 
тайме больше атаковали крас-
но-белые, а счет открыли же-
лезнодорожники. Отличился 
арендованный ими в «Крас-
нодаре» экс-спартаковец Ари, 
который забил своей бывшей 
команде уже седьмой гол. По-
сле перерыва в результате 
красивой комбинации с уча-
стием Александра Самедова, 
Зе Луиша и Квинси Промеса 
гости сравняли счет. Но этим 
дело и ограничилось — 1:1.

Ну а самый удивитель-
ный результат тура, пожалуй, 
был зафиксирован в Томске. 

Там явный аутсайдер турни-
ра — «Томь», потерявшая из-
за финансовых проблем едва 
ли не весь свой основной со-
став, забила единственный 
победный мяч в ворота того 
самого «Амкара», который в 
предыдущем туре с тем же са-
мым счетом 1:0 обыграл «Зе-
нит». Томичи по-прежнему 
замыкают турнирную таб-
лицу, но от идущего на пред-
последнем месте «Арсенала» 
их теперь отделяют лишь че-
тыре очка, и с этой точки зре-
ния матч следующего тура в 
Туле будет чрезвычайно ин-
тересным.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадия Головкина 
лишили нокаута
Впервые за восемь лет  
он не смог одержать досрочную победу

Один из главных феноменов сов-
ременного бокса казахстанец 
Геннадий Головкин отстоял ти-
тулы чемпиона мира в категории 
до 72,6 кг по версиям Всемир-
ного боксерского совета (WBC), 
Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Международной бок-
серской федерации (IBF), одер-
жав едва ли не самую трудную 
победу в своей безупречной ка-
рьере. Впервые за почти целое 
десятилетие, чтобы добиться 
выигрыша, Головкину пришлось 
ждать объявления судейского 
вердикта после финального гон-
га. Все три арбитра отдали ему 
предпочтение в бою с американ-
цем Дэниелом Джейкобсом с 
преимуществом, которое можно 
назвать минимальным.

Редчайший случай, но после 
боя, который состоялся в нью-йорк-
ском Madison Square Garden, все 
без исключения ресурсы, освеща-
ющие профессиональный бокс, вы-
бирая, на какой из статистических 
серий, выделяющих карьеру его по-
бедителя, остановиться, выбрали 
не те, что он продлил, а именно ту, 
что оборвал. И в этом не было ниче-
го странного. Серии, продленные 
Головкиным, выглядят, конечно, 
впечатляющими. Он сохранил без-
упречный послужной список, в ко-
тором теперь 37 побед в 37 поедин-
ках, а количество успешных защит 
чемпионского титула в среднем ве-
се — категории, которая считается 
едва ли не наиболее конкурентной 
среди всех,— у него составляет уже 
18 подряд.

Но непобедимые боксеры в при-
роде пусть нечасто, но все же встре-
чаются. И по числу боев, в которых 
он защищал звание лучшего среди 
средневесов, Головкин пока уступа-
ет легендарному американцу Бер-
нарду Хопкинсу: у того их было ров-
но два десятка. Феномен казахстан-
ца куда ярче иллюстрирует другая 
серия. В 2008 году — еще, можно 
сказать, на заре жизни в професси-
ональном боксе, в период раскрут-
ки,— Головкин провел восьмираун-
довый матч против Амара Амари, 
одолев того по очкам. Так вот, с тех 
пор слышать финальный гонг ему 
не доводилось. Следующие 23 боя 
Головкин выиграл досрочно — при-
том что иногда ему доставались оп-
поненты крепчайшие, с репутаци-
ей если не гениев, то крупных бок-
серских величин. Никому не уда-
валось пережить его удары. А бри-
танец Мартин Мюррей, который в 
2015 году, столкнувшись с Генна-
дием Головкиным, чуть не дотя-
нул до заключительного, 12-го, ра-
унда, представлялся просто героем 

— остальные сходили с дистанции, 
как правило, гораздо раньше.

Так что тот факт, что Геннадий Го-
ловкин впервые был вынужден про-
вести на ринге эту дюжину раундов, 
учитывая бэкграунд, и вправду тя-
нет на серьезное событие, а Дэниела 
Джейкобса превращает в героя уже 
без всяких оговорок. Тем более что 
некоторые нюансы добавляют ему 
героических черт.

В четвертом раунде Геннадий Го-
ловкин, здорово попав пару раз пра-
вой, отправил претендента в нокда-
ун. После этого предположить, что 
американец «выживет», было до-
вольно сложно. Но он не просто 
«выжил», а, восстановившись по-
сле нокдауна, не такого уж, надо 
сказать, легкого, доставил Голов-
кину много проблем — на порядок 
больше, чем предполагали экспер-
ты, оценивая его, не чернорабочего 
ринга, но и не безусловной супер-
звезды, шансы.

У Дэниела Джейкобса были удач-
ные попадания, удачные раунды. По 
общему количеству ударов, достиг-
ших цели, согласно данным систе-
мы CompuBox, оппонентов раздели-
ла отнюдь не пропасть: 231 — у чем-
пиона, 175 — у претендента. И пе-
ред объявлением вердикта какая-то 
искорка надежды на то, что он может 
быть в его пользу, душу Джейкобса 
наверняка бередила. Победу Голов-
кину отдали, правда, все три арби-
тра, но все три — с преимуществом 
небольшим: Дон Трелла и Стив Уэй-
сфелд — 115:112, Макс Делука — и 
вовсе 114:113.

А еще одним достижением Дэ-
ниела Джейкобса можно назвать 
реакцию Геннадия Головкина на 
вопрос о том, нужен ли ему повтор-
ный бой с американцем. В боксер-
ском мире тема возможного пое-
динка Головкина с другим волшеб-
ником — мексиканцем Саулом Аль-
варесом — обсуждается уже давно. 
Такой матч мог бы собрать, види-
мо, гигантскую сумму и принести 
казахстанцу куда более солидный 
гонорар, чем $2,5 млн, заработан-
ные за выступление в Нью-Йорке. 
И Головкин привык говорить о том, 
как хочет пересечься с Альваресом. 
Но вот в Нью-Йорке после корот-
кого ритуального заявления, под-
тверждающего такое желание, он, 
говоря о реванше против Джейкоб-
са и ближайших планах, тут же до-
бавил: «Я дам ему шанс». Кажется, 
упорство и стойкость противника 
его по-настоящему задели — как и 
прекращение серии нокаутов, что 
бы он ни твердил про полезность 
12-раундовых испытаний «на пер-
спективу».

Алексей Доспехов

«Зенит» (второй слева 
— Артем Дзюба, третий 
слева — Жулиану),  
переиграв «Арсенал»  
со счетом 2:0, стал  
самой результативной 
командой тура   

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцев сократили наполовину
Определились все полуфиналисты play-off 

Победив «Авангард» в шести мат-
чах, «Ак Барс» вышел в финал 
play-off Восточной конференции. 
В воскресенье казанцы разгро-
мили омичей на своей площад-
ке — 5:0. А накануне определил-
ся второй полуфиналист Кубка 
Гагарина на Западе. «Локомо-
тив» в шести матчах одолел ЦСКА. 
За выход в решающую серию «Ак 
Барс» будет биться с магнитогор-
ским «Металлургом», а железно-
дорожники — со СКА.

Победу «Локомотива» над ЦСКА 
можно назвать, пожалуй, самым не-
ожиданным результатом во втором 
раунде play-off чемпионата КХЛ. Мо-
сковские армейцы считались пусть и 
не явным, но фаворитом этой серии. 
Они вели в ней со счетом 2:1, одна-
ко пропустили весьма чувствитель-
ный удар в четвертом матче, потер-
пев крупное поражение — 1:5. По-
том многие участники и очевидцы 
событий сойдутся во мнении, что 
переломным моментом в этом чет-
вертьфинале Кубка Гагарина был тре-
тий период той встречи в Ярославле, 
когда хозяева забросили четыре без-
ответные шайбы. В итоге команда 
Дмитрия Квартальнова проиграла и 
два следующих матча — 1:2 и 1:3.

Чего на сей раз не хватило луч-
шему клубу трех последних регу-
лярных чемпионатов КХЛ, чтобы 
добиться максимума в play-off? Тут 
опять же превалирует точка зрения, 
что ЦСКА не удалось компенсиро-

вать потерю нападающих Алексан-
дра Радулова, Романа Любимова и 
защитника Никиты Зайцева, уехав-
ших выступать в НХЛ. Прежде всего, 
конечно, Радулова. Тот же Валерий 
Ничушкин, перешедший в ЦСКА по 
ходу сезона из «Даллас Старс»,— хок-
кеист, безусловно, талантливый, но 
не такого масштаба. К тому же ему 
всего 22 года.

Да и армейские легионеры, в от-
личие от ярославских во главе с вы-
игрывавшим Кубок Стэнли Макси-
мом Тальбо, явно не оправдали воз-
лагавшихся на них надежд. А, напри-
мер, канадца Грега Скотта и словен-
ца Яна Муршака железнодорожники 
практически в прямом смысле слова 
устранили физически. Еще на старте 
серии первый попал под жесткий си-
ловой прием и больше на льду не по-
являлся, а второго, похоже, психоло-
гически надломила драка с Павлом 
Красковским: в ее концовке он ока-
зался в нокдауне. При этом попытка 
армейцев переломить ситуацию в се-
рии с помощью своей акции устра-
шения не дала эффекта. Защитник 
Григорий Панин в шестом матче на-
нес удар в голову канадцу Тальбо, за-
тем вывел из строя его соотечествен-
ника Брэндона Козуна и подрался с 
чехом Якубом Накладалом. Тем не 
менее соперник не дрогнул.

Как не дрогнул и запасной голки-
пер «Локомотива» Александр Судни-
цин, который был вынужден заме-
нить получившего травму Алексея 

Мурыгина. Произошло это как раз 
в третьем периоде четвертой встре-
чи, так что Судницин пропустил от 
ЦСКА лишь две шайбы за 140 минут 
игрового времени.

Между тем очередная неудача ар-
мейцев в play-off может привести к 
отставке их главного тренера. По дан-
ным различных источников, на пост 
наставника красно-синих рассматри-
вается кандидатура Вячеслава Быко-
ва, который уже возглавлял ЦСКА в 
конце прошлого десятилетия. Квар-
тальнов дал понять, что готов к лю-
бому решению руководства клуба. 
«У меня действующий контракт, но 
если посчитают, что я плохо работал, 
то ничего не сделаешь»,— сказал он 
после поражения от «Локомотива». 
Впрочем, Быков уже заявил, что из 
ЦСКА к нему никто не обращался.

До шестого матча докатилась и се-
рия «Авангард»—«Ак Барс». Хотя у ка-

занцев был хороший шанс решить 
все побыстрее: как не вспомнить 
третий матч, в котором они вели 3:1 
и упустили победу в овертайме? Тем 
не менее подопечные Зинэтулы Би-
лялетдинова создали на старте запас 
прочности, который не поколебало 
даже фиаско в пятой игре. Ведь в вос-
кресенье они принимали «Авангард» 
на родной «Татнефть-Арене».

Матч, который начался с минуты 
молчания в память об известном хок-
кеисте, тренере и телекомментаторе 
Сергее Гимаеве, который скончался 
накануне на 63-м году жизни, открыл-
ся энергичным отрезком в исполне-
нии хозяев. Они на четвертой минуте 
заработали большинство и реализо-
вали его — счет открыл нападающий 
Федор Малыхин. К слову, по сравне-
нию с предыдущим матчем Билялет-
динов перетасовал состав, и это осве-
жило игру команды. В первую оче-
редь она добавила в агрессии. Во вто-
ром периоде «Ак Барс» вновь наказал 
гостей за нарушение правил — отли-
чился чешский форвард Иржи Секач, 
а вскоре ворота омичей поразил Ар-
тем Лукоянов. Владимир Ткачев и за-
щитник Альберт Яруллин уже довели 
дело до полного разгрома.

Таким образом, в полуфиналах 
Кубка Гагарина встретятся СКА и «Ло-
комотив», а также магнитогорский 
«Металлург» и «Ак Барс». Западная се-
рия стартует в ближайший четверг, 
восточная — в пятницу.

Илья Киселев

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA категории Premier 
в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд — $7 млн
1/2 финала. Елена Веснина (Россия, 14)— Крис-
тина Младенович (Франция, 28) 6:3, 6:4. Светлана 
Кузнецова (Россия, 8)—Каролина Плишкова (Че-
хия, 3) 7:6 (7:5), 7:6 (7:2).

Турнир АТР  
категории Masters 1000  
в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд — $7,9 млн

1/2 финала. Роджер Федерер (Швейцария, 9)—
Джек Сок (США, 17) 6:1, 7:6 (7:4). Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 3)—Пабло Карреньо Буста (Ис-
пания, 21) 6:3, 6:2.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Детройт»—«Колорадо» 5:1. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Колумбус» 2:3 (овертайм). «Там-
па-Бей»—«Вашингтон» 3:5 (Кучеров, 2+0; Ва-
силевский отразил 30 бросков из 34 — Овеч-
кин, 0+1). «Каролина»—«Нэшвилл» 4:2. «Оттава»—
«Монреаль» 3:4 (буллиты; Марков («Монреаль»), 
0+1). «Торонто»—«Чикаго» 1:2 (овертайм; Панарин 
(«Чикаго»), 0+1). «Миннесота»—«Нью-Йорк Рейн-
джерс» 2:3 (Бучневич («Нью-Йорк Рейнджерс»), 
0+1)). «Эдмонтон»—«Ванкувер» 2:0. «Сан-Хосе»—

«Анахайм» 1:2. «Аризона»—«Сент-Луис» 0:3.
«Вашингтон» первым в сезоне вышел в play-off.

Биатлон
Кубок мира.  
Финальный, девятый этап 
в Холменколлене (Норвегия)
Мужчины. Масс-старт. 15 км. 1. Мартен Фур-
кад (Франция) —— 37.32,2 (0 штрафных кругов). 
2. Андрей Расторгуев (Латвия) — отставание 17,4 
(2). 3. Симон Эдер (Австрия) — 32,4 (1)… 8. Ев-
гений Гараничев — 45,6 (3)… 10. Антон Ба-
биков — 51,9 (1). 11. Антон Шипулин — 1.04,7 
(3)… 28. Максим Цветков (все — Россия) — 
3.33,1 (2).
Итоговый общий зачет. 1. Фуркад — 1322 очка. 
2. Шипулин (Россия) — 918. 3. Йоханнес Бё (Норве-
гия) — 812… 18. Гараничев — 495. 19. Цветков — 
469… 24. Антон Бабиков — 399…
Итоговый зачет Кубка наций. 1. Германия — 7448 
очков. 2. Франция — 7416. 3. Россия — 7192.
Женщины. Масс-старт. 12,5 км. 1. Тириль Эк-
хофф (Норвегия) — 34.23,1 (1 штрафной круг). 
2. Габриэла Коукалова (Чехия) — отставание 22,6 
(1). 3. Кайса Мякяряйнен (Финляндия) — 34,5 (2)… 
29. Татьяна Акимова (Россия) — 3.24,6 (3).
Итоговый общий зачет. 1. Лаура Дальмайер (Гер-
мания) — 1211 очков. 2. Коукалова — 1089. 3. Мякя-
ряйнен — 971… 16. Акимова — 479.
Итоговый зачет Кубка наций. 1. Германия — 
7951 очко. 2. Франция — 7646. 3. Украина — 6605… 
7. Россия — 6139.

Впервые с 2008 года Геннадий Головкин (справа) выиграл бой не нокаутом,  
а по очкам    ФОТО REUTERS
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20-й тур
«Анжи»—«Оренбург» 1:0
Прудников, 79

«Томь»—«Амкар» 1:0
Кузнецов, 24

«Урал»—«Рубин» 1:0
Ильин, 11

«Локомотив»—«Спартак» 1:1
Ари, 41 — Промес, 52

«Крылья Советов»—«Ростов» 0:0
«Терек»—ЦСКА 0:1
Ионов, 28

«Краснодар»—«Уфа» 0:0
«Зенит»—«Арсенал» 2:0
Кришито, 51 (пен.); Данни, 53

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Спартак» 14 3 3 30:16 45

2. ЦСКА 11 6 3 26:11 39

3. «Зенит» 11 6 3 35:14 39

4. «Краснодар» 8 9 3 28:17 33

5. «Уфа» 9 5 6 14:13 32

6. «Амкар» 8 6 6 17:14 30

7. «Ростов» 8 6 6 25:12 30

8. «Терек» 8 5 7 21:23 29

9. «Рубин» 7 6 7 21:20 27

10. «Локомотив» 6 9 5 26:16 27

11. «Анжи» 6 5 9 14:20 23

12. «Урал» 5 5 10 13:27 20

13. «Оренбург» 3 7 10 14:22 16

14. «Крылья Советов» 3 7 10 17:24 16

15. «Арсенал» 3 6 11 8:28 15 

16. «Томь» 3 3 14 9:41 12

Кубок Гагарина
Западная конференция
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Локомотив»—ЦСКА 3:1. Счет в серии 4:2.
В финале конференции (серия до четырех побед) 
«Локомотив» сыграет со СКА. Преимущество своей 
площадки будет у СКА. Первый матч серии пройдет 
23 марта в Санкт-Петербурге.
Восточная конференция
1/2 финала. Серия до четырех побед
«Ак Барс»—«Авангард» 5:0. Счет в серии 4:2.
В финале конференции (серия до четырех побед) 
«Ак Барс» сыграет с «Металлургом» (Мг). Преимуще-
ство своей площадки будет у «Металлурга». Первый 
матч серии пройдет 24 марта в Магнитогорске.
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